
Как победительница юношеского 

конкурса Чайковского Мария Андреева 

оказалась в окопах Донбасса

НЕДВИЖИМОСТЬ 
Первый взнос по льготной 
ипотеке вырос до 20%

Дали пять

Марина Трубилина

Первый взнос по льготным ипо-
течным программам увеличен 
на пять процентных пунктов, 
до 20%. Одновременно прави-
тельство снизило величину 
субсидий банкам на 0,5 про-
центных пункта.

С 20 сентября, когда поста-
новление правительства всту-
пает в силу, первый взнос уве-
личивается по всем основным 
льготным программам: ипоте-
ке на новостройки, семейной, 
дальневосточной ипотеке, IT-и-
потеке, ипотеке для новых тер-
риторий и даже сельской ипо-
теке, заявки на которую вре-
менно не принимаются.

С учетом увеличения перво-
го взноса по льготным про-
граммам, а также того, что на 
вторичном рынке никаких 
льготных ипотечных программ 
нет, и, кроме того, с учетом из-
менений регуляторного харак-

тера со стороны ЦБ с октября 
совокупное снижение спроса 
на первичном рынке может 
б ы т ь  о к ол о  2 0 %  и  б ол е е , 
спрогнозировал, выступая на 
Восточном экономическом фо-
руме, замглавы минстроя Ни-
кита Стасишин.

Напомним, что с октября ЦБ 
ужесточает требования к выда-
че любых, не только льготных, 
ипотечных кредитов с низким 
первым взносом. По данным 
ЦБ, ипотека с взносом менее 
20% составляет 63% в сегменте 
первичного жилья и 44% — вто-
ричного. Во втором квартале 
нынешнего года темпы роста 
ипотечного портфеля значи-
тельно ускорились по сравне-
нию с первым кварталом (с 
4,2% до 7%). Одной из причин 
стал рост инвестиционного 
спроса на недвижимость на 
фоне снижения курса 
рубля, отмечали ранее 
в Банке России.

ВИЗИТ Россия и КНДР открыты для партнерства 
на благо своих стран

Восточный ГОСТ

Владимир Кузьмин, 
космодром Восточный

В
чера Владимир Путин 
и Ким Чен Ын прове-
ли  переговоры на 
космодроме Восточ-
ный в Амурской обла-
сти. Идея пригласить 
лидера КНДР именно 
сюда родилась из-за 
интереса партнеров в 

Пхеньяне к ракетно-космиче-
ской отрасли, рассказал прези-
дент РФ. Вчера он познакомил 
Ким Чен Ына с достижениями 
России в ракетно-космической 
отрасли. Лидеры вместе осмот-
рели объекты нового космо-
дрома, в том числе ход сборки 
ракеты-носителя космическо-
го ракетного комплекса «Анга-
ра», и обсудили сотрудниче-
ство.

Несколько дней весь мир га-
дал, где же состоится встреча 
Владимира Путина и Ким Чен 
Ына. Президент РФ в эти дни 
находился на Дальнем Востоке, 
куда он прилетел для участия в 
Восточном экономическом фо-
руме. Звучали предположения, 
что и лидер КНДР тоже приедет 
во Владивосток. В итоге пути 
глав государств сошлись в 

Амурской области на космо-
дроме Восточный.

Ким Чен Ын по традиции 
прибыл на место в своем литер-
ном поезде. Подача состава из 
19 вагонов стала операцией 
ювелирной точности. Сначала 
из одного по специально уста-
новленной рампе нужно было 
выгрузить два автомобиля се-
верокорейского лидера, а за-
тем в ограниченном для ма-
н е в р а  л о к о м о т и в а  п р о -
странстве  подать  нужную 
дверь к трапу с красной ковро-
вой дорожкой, по которому 
глава КНДР вышел из своего ва-
гона.

Встретив гостя около глав-
ного входа в монтажно-испыта-
тельный корпус ракет-носи-
телей, Владимир Путин поин-
тересовался, как далась дорога. 
Ким Чен Ын поблагодарил за 
приглашение посетить Россию 

и оказанный теплый прием. «Я 
очень рад вас видеть», — сказал 
президент РФ.

После этого российская де-
легация постаралась в полной 
мере удовлетворить интерес 
главы КНДР к ракетам. Ему по-
казали монтажно-испытатель-
ный корпус ракеты-носителя 
к о с м и ч е с к о г о  р а к е т н о г о 
комплекса «Ангара», рассказа-
ли, что ее модульный характер 
позволяет собирать ракеты 
разного класса, отдельно пред-
ставили возможности «Сою-
за-2». Ким Чен Ын живо ин-
тересовался техническими ха-
рактеристиками ракет, их па-
раметрами, мощностью двига-
телей и той нагрузкой, которую 
они могут нести. Звучали во-
просы о характеристиках топ-
лива для ракет, принципах ее 
движения и куда падают отра-
ботавшие ступени.

В таком режиме продолжил-
ся осмотр других объектов Вос-
точного. Сначала руководите-
лю Северной Кореи в деталях 
рассказали, как устроен и функ-
ционирует стартовый комплекс 
ракеты «Союз-2», а затем про-
вели по строящейся стартовой 
площадке для «Ангары».

В командном пункте космо-
дрома гостю объяснили, как 
производится руководство кос-
мическими пусками. С Вос-
точного уже стартовали 15 ра-
кет. Владимир Путин рассказал 
о новом аэродроме с полосой 
длиной в 3200 метров. «Любые 
самолеты может принимать. 
Это просто аэродром для прие-
ма всех типов судов, и, я уверен, 
здесь поток туристов тоже бу-
дем ждать хороший», — поделил-
ся российский лидер ожидания-
ми.

Впечатления от увиденного 
северокорейским лидером те-
перь навсегда останутся вписан-
ными чернилами в книгу почет-
ных гостей космодрома. «Слава 
России как страны первых поко-
рителей космоса ни-
когда не померкнет», — 
написал Ким Чен Ын.

ПЕРСОНА

Владимир Урин: Некоторые наши западные коллеги соглашаются работать с театром, несмотря 
на колоссальное давление.

А К Ц Е Н Т

Москва будет развивать отношения 
с Пхеньяном, несмотря ни на какие 
упреки третьих стран

Элла Памфилова: 
ЦИК подвел итоги, 
впереди — подготовка 
к президентской 
кампании 2024 г.

За нарушения водителей 
с фальшивыми правами 
расплачиваются владельцы 
подлинников

Суд обязал засчитывать 
явку с повинной, 
сделанную 
по телефону

Германия обыграла 
Францию 
после смены 
главного 
тренера
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В НОМЕРЕ

РЕСУРСЫ Минэнерго: Внутренний рынок 
полностью снабжен топливом, но...

Встали за дефицитом

Светлана Задера, 
Сергей Тихонов

Резкий рост цен на бензин и дизель в этом 
году вызвал на рынке нешуточный ажио-
таж, а дефицит топлива в некоторых 
регионах — настроения, близкие к панике. 
Звучали даже предложения запретить экс-
порт нефтепродуктов из России, чтобы со-
брать урожай 2023 года. О том, почему в 
нефтедобывающей стране стала возможна 
нехватка топлива, почему оно дорожает 
на заправках, а также о том, как нам моне-
тизировать объемы газа, которые раньше 
уходили на экспорт в Европу, рассказал 
«РГ» первый заместитель министра энер-
гетики Павел Сорокин.

Что в этом году произошло с автомобиль-
ным топливом, откуда дефицит и почему 

оно дорожает? Правда ли, что во всем ви-
новат растущий экспорт?

ПАВЕЛ СОРОКИН: Внутренний рынок полностью 
снабжен топливом. Но из-за ажиотажного 
спроса в отдельных регионах, связанного с 
ремонтом перерабатывающих заводов и 
сложностями с подвозом топлива, возникло 
ощущение дефицита.

Например, после внеплановой остановки 
завода Астраханского ГПЗ произошло пере-
распределение покупок топлива по сетям 
различных игроков. То есть поскольку сеть 
одного из участников рынка в моменте не 
получила достаточно моторного топлива, 
потребители пошли на другие заправочные 
станции. Это привело к резкому вымыванию 
товара на работающих заправках, что выну-
дило их работать «с колес», в смыс-
ле подвоза топлива на них, и созда-
ло картину нездорового ажиотажа.

ОБЩЕСТВО Средняя продолжительность 
счастливой жизни в России достигла 53 лет

Рецепт счастья

Ольга Игнатова

Одним из основных показателей, характе-
ризующих качество жизни населения, яв-
ляется показатель «Годы счастливой жиз-
ни». О том, сколько лет длится счастливая 
жизнь россиян, в интервью «Российской 
газете» рассказал директор Института со-
циально-экономических исследований Фи-
нансового университета при правитель-
стве РФ Алексей Зубец.

Почему годы счастливой жизни? Как свя-
зано качество жизни и годы счастья, про-
житые человеком?

АЛЕКСЕЙ ЗУБЕЦ: Здесь все довольно просто. 
Цель любого человека состоит в том, чтобы 
прожить долгую жизнь и при этом макси-
мально счастливую, то есть как можно 
дольше наслаждаться жизнью. Поэтому 
наш показатель качества жизни рассчиты-
вается как произведение доли людей, кото-
рые считают себя счастливыми, или в дру-
гом варианте — доли тех, кто полностью 
или в основном доволен своей жизнью, а 
также средней ожидаемой продолжитель-
ности жизни человека. Этот показатель 
простой в расчетах, но, с другой стороны, 
достаточно точный. Ожидаемая продолжи-

тельность жизни отвечает за объективную 
составляющую оценки, а доля довольных 
жизнью людей — за субъективную. Таким 
образом, мы избегаем ситуации, при кото-
рой удовлетворенность качеством жизни 
по каким-то причинам оторвалась от 
объективных показателей. Такое бывает: 
уровень дохода и продолжительность жиз-
ни низкие, а доля счастливых людей высо-
кая. Здесь же за счет комбинирования 
объективных статистических данных и 
субъективных оценок мы избегаем такого 
положения.

Почему именно продолжительность жиз-
ни, а не уровень дохода, например?

АЛЕКСЕЙ ЗУБЕЦ: Потому что продолжитель-
ность жизни важнее, чем уровень дохода. 
Если жизнь прекращается, уровень дохода 
и прочие блага не имеют для человека ника-
кого значения. Вообще длинная и здоровая 
жизнь — главное достояние человека, поэто-
му мы используем именно ее.

А где тут место здоровья?
АЛЕКСЕЙ ЗУБЕЦ: Да, было бы логично брать за 
основу не просто продолжитель-
ность жизни, а длительность здо-
ровой жизни человека. 

ТОЛЬКО В «РГ»  Владимир Урин: 
Наш театр остается Большим 
и в нынешние непростые времена

Царь Борис 
открывает сезон

Мария Бабалова

Сегодня Большой театр России открывает 
248-й сезон. На Исторической сцене дают 
легендарную постановку 1948 года Леони-
да Баратова оперы Мусоргского «Борис Го-
дунов». В заглавной партии — всемирно 
знаменитый бас Ильдар Абдразаков. А на-
кануне старта нового сезона генеральный 
директор Большого Владимир Урин расска-
зал в эксклюзивном интервью «РГ» о дне 
сегодняшнем и планах театра на будущее.

Что самое актуальное и важное в нынеш-
нем сезоне для театра?

ВЛАДИМИР УРИН: Большой театр — особая исто-
рия. Поэтому мы стараемся создавать поста-

новки определенного, эксклюзивного уров-
ня и масштаба. У театра всегда была задача, а 
сейчас, может быть, она наиболее суще-
ственная и острая: обеспечить музыкальный 
уровень спектаклей в тех условиях, в кото-
рых мы работаем. И не только премьер, что 
само по себе важно, но и текущего репертуа-
ра. Я имею в виду и того, кто стоит за 
пультом, и того, кто поет основные партии.

В первую очередь речь об опере. Театр 
дает свыше 600 спектаклей за сезон. Из них 
практически половина — это оперный ре-
пертуар. Что касается балета, там чуть-
чуть проще ситуация, поскольку труппа 
самодостаточная и обеспечивает 
свою жизнь сама в актерско-ис-
полнительском плане.
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Австралийский доллар  61,5132
Азербайджанский манат  56,4585
Армянский драм** 24,8503
Белорусский рубль  29,5585
Болгарский лев  52,5713

Бразильский реал  19,3890
Венгерский форинт** 26,7620
Вон Республики Корея***  72,1650
Вьетнамский донг****  39,9997
Гонконгский доллар  12,2877

Грузинский лари 36,5803
Датская крона  13,7830
Дирхам ОАЭ  26,1311
Доллар США 95,9794
Евро  103,1066

Египетский фунт*  31,0663
Индийская рупия* 11,5512
Индонезийская рупия**** 62,5517
Казахстанский тенге**  20,8424
Канадский доллар  70,7813

Катарский риал  26,3680
Киргизский сом* 10,8586
Китайский юань  13,1735
Молдавский лей*  53,3536
Новозеландский доллар  56,6566

Новый туркменский манат  27,4227
Норвежская крона*  89,7700
Польский злотый  22,2680
Румынский лей  20,7227
СДР  126,8329

Сербский динар** 88,0783
Сингапурский доллар 70,4746
Таджикский сомони* 87,5541
Таиландский бат*  27,0131
Турецкая лира*  35,7034

Узбекский сум****  78,8008
Украинская гривна*  25,9880
Фунт стерлингов  119,6479
Чешская крона* 41,8193
Шведская крона* 86,5202

Швейцарский франк  107,4677
Южноафриканский рэнд*  50,7277
Японская иена**  65,1857

Владимир Путин показал Ким Чен 
Ыну космодром Восточный.

Р
И

А
 Н

О
В

О
С

Т
ИР

И
А

 Н
О

В
О

С
Т

И

T
A

D
A

M
IC

H
I 

/ 
IS

T
O

C
K

Ф
О

Т
О

 И
З

 Л
И

Ч
Н

О
Г

О
 А

Р
Х

И
В

А
 М

А
Р

И
И

 А
Н

Д
Р

Е
Е

В
О

Й



2 События и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
14 сентября 2023
четверг № 207 ( 9152)

События и комментарии
T.ME /rgrunews VK.COM /rgru OK.ru /rg.ru

Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Постановление 
Центральной избирательной комиссии 

Российской Федерации
от 13 сентября 2023 г. № 132/1018-8 г. Москва

Об установлении общих результатов 
дополнительных выборов депутатов 

Государственной Думы Федерального 
Собрания Российской Федерации 

восьмого созыва по одномандатным 
избирательным округам 

10 сентября 2023 года
Согласно постановлению Центральной избирательной комиссии 

Российской Федерации от 14 июня 2023 года № 118/932-8 «О назначе-
нии дополнительных выборов депутатов Государственной Думы Феде-
рального Собрания Российской Федерации восьмого созыва по одно-
мандатным избирательным округам» 10 сентября 2023 года проводи-
лись дополнительные выборы депутатов Государственной Думы Феде-
рального Собрания Российской Федерации восьмого созыва по одно-
мандатным избирательным округам.

В соответствии со статьями 27, 90 и 97 Федерального закона 
«О выборах депутатов Государственной Думы Федерального Собрания 
Российской Федерации» на основании протоколов и решений соответ-
ствующих окружных избирательных комиссий о результатах выборов 
по одномандатным избирательным округам Центральная избирательная 
комиссия Российской Федерации постановляет:

1. Установить, что в Государственную Думу Федерального Собрания 
Российской Федерации восьмого созыва по одномандатным избира-
тельным округам избраны:

Карачаево-Черкесская Республика ― 
Карачаево-Черкесский одномандатный избирательный округ № 16 

Узденов Солтан Джашарбекович
Республика Крым ― 

Симферопольский одномандатный избирательный округ № 19 
Нестеренко Юрий Юрьевич

Красноярский край ― 
Дивногорский одномандатный избирательный округ № 56 

Еремин Сергей Васильевич
Липецкая область ― 

Липецкий одномандатный избирательный округ № 114
Аверов Дмитрий Львович.

2. Официально опубликовать настоящее постановление в «Россий-
ской газете», а также опубликовать его в официальном печатном органе 
Центральной избирательной комиссии Российской Федерации ― жур-
нале «Вестник Центральной избирательной комиссии Российской Феде-
рации» и официальном сетевом издании «Вестник Центральной избира-
тельной комиссии Российской Федерации».

Председатель Центральной избирательной комиссии 
Российской Федерации 

Э.А. Памфилова
Секретарь Центральной избирательной комиссии 

Российской Федерации 
Н.А. Бударина

Дали пять

Доля кредитов с просрочкой более 90 дней 
сохраняется на низком уровне, но из-за воз-
росших риск-аппетитов банков качество но-

вых выдач невысокое, что создает риски для финансо-
вой стабильности.

Макронадбавки в мае-июне уже были повышены 
и распространены на льготные кредиты, а с октября 
надбавки ужесточаются еще сильнее, вплоть до запре-
тительных по наиболее рискованным кредитам (ве-
личина надбавки зависит от величины первого взноса 
и кредитной нагрузки на заемщика). При этом в сег-
менте новостроек предусмотрены более высокие над-
бавки.

Повышение порога первоначального взноса – один 
из инструментов снижения рисков по ипотечному 
портфелю, это взвешенное решение, принятое прави-
тельством, отмечает руководитель Аналитического 
центра ДОМ.РФ Михаил Гольдберг. С учетом нынеш-
них ставок по депозитам выгодно взять ипотеку с не-
большим первым взносом, а остальные средства вло-
жить в банк под проценты. Это одна из причин, кото-
рая подогревает спрос. В четвертом квартале выдачи 
ипотеки могут снизиться, но в целом за год может быть 
выдан 1,7 млн кре-
дитов на 6,3-6,5 
трлн рублей, что 
будет вторым ре-
зультатом в исто-
рии по количеству 
выдач.

Одновременно 
снижаются на 0,5 
процентных пункта 
субсидии банкам, 
выдающим льгот-
ные программы. 
Правда, правитель-
ство уже не первый 
раз уменьшает субсидии. Тем не менее банки, конку-
рируя между собой, все же выдают льготную ипотеку 
по ставкам ниже предельно допустимых. Так, по дан-
ным ДОМ.РФ, на прошлой неделе льготную ипотеку на 
новостройки крупнейшие банки выдавали в среднем 
под 7,54% при максимуме в 8%.

По мнению экспертов, изменения льготных ипо-
течных программ не слишком ударят по рынку. Сни-
жение величины компенсаций из бюджета не должно 
вызвать линейного увеличения кредитной ставки для 
заемщиков, но потенциал для этого, конечно, созда-
ется, считает завкафедрой ипотечного жилищного 
кредитования и финансовых инструментов рынка не-
движимости Финансового университета при прави-
тельстве РФ Александр Цыганов. Снижение величи-
ны компенсации ограничит прибыль банков, которые 
при повышении ключевой ставки просто получали 
больший объем субсидии и не сильно были заинтере-
сованы в отборе заемщиков. «Теперь банки займут 
осторожную позицию и ужесточат условия как мини-
мум для части клиентов, у которых кредитный риск 
выше. Это может быть и более осторожный отбор 
заемщиков, и повышение ставки в рамках условий, 
сформулированных в госпрограмме», — говорит Цы-
ганов.

Мера выглядит относительно мягкой: размер суб-
сидии был уменьшен на 0,5 процентных пункта, а клю-
чевая ставка за последние два месяца выросла на 4,5 
процентных пункта, отмечает главный аналитик Сов-
комбанка Наталья Ващелюк. «Повышение первона-
чального взноса до 20% может временно приостано-
вить рост спроса, но затем, вероятно, и застройщики, 
и покупатели постепенно адаптируются к новым пара-
метрам. Так, застройщики могут развивать програм-
мы по ускорению накопления первоначального взно-
са, более длительного срока бронирования, фиксации 
цены», — считает она. В пресс-службе банка отметили, 
что банк не планирует повышать ставки по льготным 
ипотечным программам.

В Росбанк Дом сообщили, что следят за ситуацией 
на рынке и будут принимать решение о новых ставках 
на госпрограммы исходя из рыночных и регулятор-
ных сигналов. При этом, как отметил директор банка 
Вадим Мамонов, повышение первого взноса до 20% не 
должно оказать значительного влияния на снижение 
спроса, потому как доля сделок с первоначальным вз-
носом ниже 20% была невелика.

Еще один банк признал, что нововведения, конечно, 
скажутся на рынке, однако от официальных коммента-
риев отказался.

Банки и так имеют хорошую маржинальность, 
считает партнер-учредитель юридической фирмы 
Bishenov&Partners Алим Бишенов. С учетом ослабле-
ния рубля и покупательской способности банки в свя-
зи с нововведениями могут изменить другие продук-
ты — например, потребительские кредиты, считает он. 
Хотя, скорее всего, все пойдут по примитивному пути 
и можно ожидать повышения ипотечных ставок на 0,5 
процентного пункта.  

ПРАВИТЕЛЬСТВО Михаил Мишустин заявил о повышении престижа госслужбы

Школа лидеров
Татьяна Замахина

П
рестиж государственной 
службы, работы в регио-
нах, в муниципалитетах 

сегодня повышается. Об этом 
заявил глава правительства РФ 
Михаил Мишустин на встрече с 
ректором Российской академии 
народного хозяйства и государ-
ственной службы (РАНХиГС) 
при президенте РФ Алексеем 
Комиссаровым. Тот подробно 
рассказал, как готовят будущих 
чиновников — и не только их.

В  н ач а л е  в с т р е ч и  п р е -
мьер-министр поздравил Алек-
сея Комиссарова с назначени-
ем на должность ректора РАН-
ХиГС. По его словам, в текущем 
году академия оказалась одним 
из самых востребованных учеб-
ных заведений по итогам при-
емной кампании.

В президентском вузе обуче-
ние ежегодно проходят 270 тыс. 
слушателей, в регионах созданы 
42 филиала, сообщил ректор. 
По итогам приемной кампании 
в образовательное учрежде-
ние было подано около 64 тыс. 
заявлений, что заметно больше, 
чем в прошлые годы. Алексей 
Комиссаров особо отметил вы-
сокий средний балл ЕГЭ на бюд-
жетные места. В Москве он со-

ставил 93,9. Также на обучение 
принято 509 человек из льгот-
ной категории абитуриентов 
— дети участников СВО, Героев 
России и других.

Михаил Мишустин поин-
тересовался подготовкой бу-
дущих госслужащих. «Очень 
важно, чтобы сотни, тысячи 
выпускников, которые каждый 
год приходят в муниципалите-
ты, в региональные, федераль-
ные органы исполнительной 
власти, в правительство, были 
готовы к этому и, конечно, лю-
били свою страну, были патри-
отически настроены», — сказал 
премьер-министр.

Как сообщил его собесед-
ник, в этом году с этой целью 
стартовала программа «Ресурс 
России», студентов которой го-
товят на основе реальной ра-
боты, стажировок и решения 
практических задач. Ее реали-
зация полностью финансиру-
ется за счет средств академии. 
«Считаем, что это наш вклад в 
развитие будущих госслужа-
щих. И постарались отобрать 
самых целеустремленных, са-
мых неравнодушных ребят», — 
заявил Комиссаров. Упор в обу-
чении, как отметил ректор, сде-
лан именно на практику — что-
бы студенты вникали в пробле-

мы населения и помогали их ре-
шать уже во время учебы.

«Они будут даже учиться 
немного по-другому», — сооб-
щил он. По его словам, в поме-
щении для обучения нет стан-
дартных парт, студенты будут 
сидеть за круглыми столами, 
меняясь местами, учась взаимо-
действовать и решать конкрет-
ные задачи.

А для преподавателей ака-
демия в сотрудничестве с 27 
опорными вузами запустила 
программу «ДНК России». Бо-
лее 6 тыс. преподавателей обу-
чаются на ней основам россий-
ской государственности. «К со-
жалению, эта тема была рань-
ше, можно сказать, запущена, и 
сейчас мы ее восстанавливаем», 
— признал ректор.

Кроме того, по поручению 
президента в текущем году 

стартует программа «Школа 
мэров» для подготовки муници-
пальных служащих. А по реше-
нию правительства запущена 
программа по клиентоцентрич-
ности.

Михаил Мишустин отдельно 
остановился на подготовке спе-
циалистов для новых регионов. 
«Без сомнения, там работают 
профессионалы, специалисты 
своего дела, — отметил он, — но 
очень важно, чтобы они полу-
чили знания о нормах россий-
ского законодательства, спе-
цифике бюджетных программ 
и процессов, системе социаль-
ной защиты, налоговой систе-
ме, о совершенно разных эле-
ментах, связанных с государ-
ственным администрировани-
ем в России».

РАНХиГС действительно ре-
ализует несколько программ 

и по подготовке специалистов 
для ДНР, ЛНР, Запорожской и 
Херсонской областей. Алексей 
Комиссаров представил гла-
ве правительства одну из них, 
в рамках которой в 2024 году 
планируется обучить 35 тыс. 
человек. На данный момент 6 
тыс. человек проходят обуче-
ние — в том числе это потенци-
альные региональные мини-
стры, руководители госструк-
тур и подведомственных учре-
ждений.

В ходе обучения студенты 
получают знания о нормах рос-
сийского законодательства. 
Ректор академии особо отме-
тил организованные практиче-
ские занятия с участием феде-
ральных министров, их заме-
стителей и руководства ФНС . 
Участники программы уже вы-
соко оценили такую практику.

«Это очень большая ответ-
ственность — всех подготовить 
в соответствии с требованиями, 
которые есть для специально-
стей. Хочу в этом пожелать вам, 
и академии, и преподаватель-
ско-профессорскому составу 
успехов», — прокомментировал 
Михаил Мишустин. Он поручил 
Алексею Комиссарову держать 
все направления работы на лич-
ном контроле.  

ВЫБОРЫ 

ЦИК начинает 
подготовку к 
президентской 
кампании

С ВИДОМ 
НА БУДУЩЕЕ
Галина Мисливская

Вчера Центризбирком на пер-
вом после Единого дня голосо-
вания заседании подвел итоги 
прошедших выборов. Дальше в 
планах комиссии — анализ успе-
хов и недочетов проделанной 
работы и подготовка к прези-
дентской кампании 2024 года, 
в том числе внесение дополне-
ний в законодательство.

Председатель комиссии 
Элла Памфилова начала заседа-
ние с благодарности коллегам в 
регионах, которые послушали 
ее совета и не стали торопиться 
с подведением окончательных 
итогов выборов в своих субъ-
ектах. Не везде эта работа за-
кончена, тем не менее уже есть 
уточненные данные о результа-
тах Единого дня голосования.

В выборах приняли уча-
стие 31,5 млн избирателей в 
86 регионах. Итоговая явка со-
ставила 45,65%. «Это действи-
тельно рекордный показатель 
даже не с 2017 года, а с 2013-го. 
То есть рекордный показатель 
ровно за 10 лет», — подчеркнула 
глава ЦИК.

Еще выше — 88,5% была явка 
на дистанционное электронное 
голосование (ДЭГ) в 24 субъ-
ектах, которые использовали 
федеральную платформу. Там 
зарегистрировалось более 1,2 
млн человек, а проголосовали 
— 1 076 454 избирателя. На мо-
сковской платформе ДЭГ свой 
выбор сделали — 2 714 147 чело-
век. «Таким образом, в общей 
сложности по России в 25 регио-
нах, где применялось наряду с 
традиционным голосованием 
дистанционное, проголосовало 
3 790 601 избиратель», — сооб-
щила Памфилова.

Всего по итогам Единого дня 
голосования было избрано 29 
тысяч кандидатов от 13 поли-
тических партий. Победы доби-
лись 2,7 тысячи самовыдвижен-
цев, в Центризбиркоме счита-
ют, что это хороший показатель.

Элла Памфилова обратила 
внимание коллег, что даже после 
окончания Единого дня голосо-
вания им не стоит расслаблять-
ся. «Сейчас только дух переве-
дем, проанализируем, подведем 
итоги — и у нас уже на носу важ-
нейшая, крупнейшая кампания 
по выборам президента Россий-
ской Федерации в марте буду-
щего года», — сказала она.

По мнению главы ЦИК, по 
значимости и воздействию на 
будущее России у выборов гла-
вы государства 2024 года «ана-
логов пока не было».

Центризбирком намерен на-
чать подготовку к ним, не дожи-
даясь официального объявле-
ния. «Мы еще раз обязательно 
проанализируем все обраще-
ния, еще раз посмотрим (сиг-
налы) о недостатках в нашей 
деятельности, деятельности 
комиссий разных уровней, по-
смотрим всю правопримени-
тельную практику, — сказала 
Памфилова. — Естественно, под-
готовим ряд предложений для 
наших законодателей».

Делать это нужно очень опе-
ративно, подчеркнула она.

Ранее зампред ЦИК Николай 
Булаев анонсировал точечные 
изменения в закон о выборах 
президента. Речь может идти 
о дистанционном электрон-
ном голосовании, этот формат 
на выборах главы государства 
еще не применялся и в зако-
не не прописан. Председатель 
Комитета Совета Федерации 
по конституционному законо-
дательству и госстроительству 
Андрей Клишас подтвердил, 
что работа с Центризбиркомом 
идет, и заверил, что «никаких 
глобальных изменений не бу-
дет». Все новеллы, по его сло-
вам, будут приняты в осеннюю 
сессию парламента.

Напомним, согласно дей-
ствующему законодательству, 
выборы президента России на-
значает Совет Федерации не ра-
нее чем за 100 и не позднее чем 
за 90 дней до даты голосования. 
К этому времени все изменения 
в нормативную базу должны 
вступить в силу. Менять прави-
ла по ходу кампании нельзя.   

Восточный ГОСТ

Если космические ра-
кеты — это пока что-
то недоступное для 

КНДР, то новинку российско-
го автопрома руководитель ко-
рейской республики смог по-
щупать лично. Владимир Путин 
предложил ему посидеть в сво-
ем лимузине «Аурус». Вместе 
они на несколько минут распо-
ложились на заднем сиденье, а 
затем продолжили разговор на 
ногах.

Это  уже вторая  личная 
встреча двух лидеров — до это-
го Ким Чен Ын приезжал в Рос-
сию в апреле 2019 года, тогда 
переговоры прошли во Влади-
востоке. Нынешний визит но-
сил статус официального. Вла-
димир Путин предложил гостю 
использовать очередную встре-
чу, чтобы обсудить экономиче-
ское взаимодействие, гумани-
тарное сотрудничество и си-
туацию в корейском регионе. 
«Вопросов у нас много», — заме-
тил он, открывая переговоры. С 
российской стороны в них при-
няли участие, в том числе, ви-
це-премьеры Марат Хуснуллин 
и Алексей Оверчук, вице-пре-
мьер — министр промышлен-
ности и торговли Денис Манту-
ров, глава МИД Сергей Лавров, 
министр обороны Сергей Шой-
гу, министр транспорта Вита-
лий Савельев.

Российский президент обра-
тил внимание, что встреча про-
ходит в особое время. Недавно 
КНДР отметила 75-летие свое-
го создания, а Москва была пер-
вой, кто признал суверенное 
государство, помогала бороть-
ся за независимость. «Совсем 
скоро будем отмечать и 70 лет 
окончания войны за независи-
мость и победу корейского на-
рода в этой войне», — напомнил 
Путин.

Для КНДР отношения с Рос-
сией сегодня являются первым 
приоритетом, заявил Ким Чен 

Ын. Он уверен, что эта встреча 
поднимет сотрудничество двух 
государств на новый уровень. 
«У нас очень много вопросов, 
включая политику, экономику 
и культуру», — сказал лидер Се-
верной Кореи. Пхеньян всегда 
поддерживал и поддерживает 
все решения президента и пра-
вительства России, заверил гла-
ва корейской республики. По 
его словам, Россия сейчас под-
нялась для защиты своего суве-
ренитета и безопасности. «Я на-
деюсь, что мы всегда будем вме-
сте в борьбе против империа-
лизма», — добавил Ким Чен Ын.

Переговоры прошли снача-
ла в расширенном составе — с 
участием членов делегаций, а 
потом в формате тет-а-тет. «Мы 
углубленно обсудили военно-
политическую ситуацию на Ко-
рейском полуострове и в Евро-
пе», — рассказал Ким Чен Ын. По 
его словам, стороны «пришли к 
единому мнению о дальнейшем 
укреплении взаимодействия, 
поддержке солидарности борь-
бе за защиту суверенного права 
безопасности».

После того как лидеры за-
вершили общение с глазу на 
глаз, Владимир Путин дал офи-
циальный обед в честь лиде-
ра КНДР. В меню для североко-
рейских гостей предлагались 
аутентичные для Дальнего Вос-
тока блюда, в том числе пельме-
ни с камчатским крабом, уха из 
белого амура, осетрина с гри-

бами и картофелем, а на десерт 
подавалась  брусника таёжная с 
кедровыми орехами и сгущен-
ным молоком.

«Наши отношения были за-
ложены еще в ходе борьбы Ко-
реи за свободу в 1945 году, 
когда советские и корейские 
солдаты плечом к плечу громи-
ли японских милитаристов. Мы 
и сегодня стремимся крепить 
курс товарищества и добро-
соседства, действуем во имя 
мира, стабильности и процве-
тания в нашем общем регионе», 
— заявил Путин на официаль-
ном обеде.

Он добавил, что Ким Чен Ын 
следует курсу бывших лидеров 
КНДР, выступавших за тесные 
отношения с РФ. По его словам, 
действующий северокорейский 
лидер — продолжатель дела Ким 
Ир Сена и Ким Чен Ира, кото-
рые были «искренними и на-
стоящими друзьями» России. 
Путин также процитировал по-
словицы двух стран. «В Корее 
есть пословица: «Одежда хоро-
ша новая, а друг — старый». А у 
нас в народе говорят: «Старый 
друг лучше новых двух», — за-
метил он. И добавил, что эти на-
родные мудрости в полной мере 
применимы к современным от-
ношениям государств.

Российский президент под-
нял тост за укрепление друж-
бы между РФ и КНДР, а северо-
корейский лидер — за здоровье 
Владимира Путина и «новые по-

беды великой России». Ким Чен 
Ын убежден, что российская ар-
мия справится с задачами спе-
цоперации, а власти РФ добьют-
ся успеха в построении сильно-
го государства. «С первого мо-
мента вступления на россий-
скую землю я почувствовал бое-
вой дух и кипучую действитель-
ность, стал непосредственным 
свидетелем значимых достиже-
ний российского народа в деле 
построения сильной, современ-
ной России под руководством 
товарища Путина», — сказал он 
на официальном обеде.

Вся программа встречи двух 
лидеров продолжалась пример-
но шесть часов. Проводив гостя, 
Путин назвал переговоры про-
дуктивными. «Начало хорошее, 
продуктивное. Состоялся очень 
откровенный обмен мнениями 
по ситуации в регионе, по дву-
сторонним отношениям», — ска-
зал президент в интервью про-
грамме «60 минут» на канале 
«Россия-1».

По его словам, Россия и 
КНДР намерены развивать со-
трудничество в транспорте, 
сельском хозяйстве и других 
сферах. «У нас много интерес-
ных проектов. Если некоторые 
вещи вспомнить: это транс-
портное сообщение, логисти-
ка», — отметил Путин.  Он упо-
мянул возобновление работы 
морского порта, где «можно 
сделать очень хороший логисти-
ческий треугольник: железная 
дорога, порт, автомобильная до-
рога на Китай». «Здесь можно в 
разы увеличить объемы перево-
зок, что очень важно в целом», — 
сказал президент.

Путин, кроме того, отметил 
обширную программу нынеш-
него визита Ким Чен Ына. По-
мимо нового космодрома ру-
ководитель КНДР посетит и 
другие крупные высокотехно-
логичные кластеры, промыш-
ленные предприятия и инно-

вационные центры на Дальнем 
Востоке России. «Он отсюда 
еще едет в Комсомольск-на-А-
муре, будет посещать заводы, 
где производится авиацион-
ная техника, — и гражданская, 
и боевая. Затем будет во Вла-
дивостоке, и там тоже военная 
часть — по линии министер-
ства обороны. Она заключа-
ется просто в демонстрации 
возможностей Тихоокеанско-
го флота», — рассказал прези-
дент РФ.

Кроме того, Ким Чен Ын дол-
жен посетить Дальневосточ-
ный федеральный университет, 
объекты Академии наук, лабо-
раторию, которая занимается 
биологией моря. А власти При-
морья ожидают уже в текущем 
году запустить совместные с 
КНДР проекты в сфере туризма, 
сельского хозяйства и строи-
тельства. Об этом рассказал 
глава региона Олег Кожемяко, 
который встретился с лидером 
КНДР накануне на пригранич-
ной станции Хасан.

В свою очередь, пресс-се-
кретарь президента Дмитрий 
Песков сообщил, что лидеры 
обсуждали и возможности со-
трудничества в сфере космо-
са. Москва будет развивать от-
ношения с Пхеньяном, несмот-
ря ни на какие упреки третьих 
стран, заявил Песков. «И это не 
должно никого беспокоить. Ибо 
мы сотрудничаем во имя про-
цветания двух стран и народов 
нашей страны, а не против ко-
го-то», — добавил представитель 
Кремля. По его словам, Москва 
намерена активизировать со-
трудничество с Пхеньяном по 
всем направлениям.  

Литерный бронепоезд лидера КНДР 
подали прямо на железнодорожную 
станцию космодрома.

А К Ц Е Н Т

На космодроме Ким Чен Ын живо 
интересовался техническими 
характеристиками ракет, 
их параметрами, мощностью двигателей

А К Ц Е Н Т

По поручению президента в текущем 
году стартует программа «Школа мэров» 
для подготовки муниципальных 
служащих

В Центризбиркоме 
считают выборы 
президента 
в марте 2024 года 
беспрецедентны-
ми по значимости 
и влиянию 
на судьбу России

Банки могут 
изменить условия 
по другим продук-
там — например, 
по потребитель-
ским кредитам
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ФАКТЫ

ВПЕРВЫЕ УНИЧТОЖЕНА СИСТЕМА ЗАЛПОВОГО 
ОГНЯ SAKARYA
Иван Петров,
Сергей Птичкин

Р
оссийские военные впер-
вые сообщили об уничто-
жении в зоне проведения 

спецоперации боевой машины 
реактивной системы залпово-
го огня (РСЗО) Т-122 Sakarya 
производства Турции.  Это 
произошло в начале недели на 
Купянском направлении бое-
вых действий.

Данную РСЗО выпускает 
предприятие Roketsan Missiles 
Industries Inc с  1995  года. 
По  сути,  это отуреченный 
«Град». Правда, Т-122 Sakarya 
имеет спаренную двухмодуль-
ную конструкцию транспорт-
но-пусковых блоков калибра 
122 мм, схожую с той, что при-
менена в нашей системе дистан-
ционного минирования «Зем-
леделие». Дальность стрель-

бы турецкой системы — от 20 
до 40 километров.

Основными типами бое-
припасов являются ракеты ту-
рецкого производства SR-122, 
SRB-122, TR-122, TRB-122, 
а также TRK-122 с дальностью 
полета 30 км и кассетной голов-
ной частью. Кроме того, Sakarya 
может стрелять всеми типа-
ми боеприпасов наших систем 
Б-21 «Град» и «Торнадо-Г».

Пусковая установка разме-
щена на шасси немецкого гру-
зового автомобиля повышен-
ной проходимости MAN (ко-
лесная формула 6х6). Можно 
отметить интересную особен-
ность последних модификаций 
Т-122. Их пусковые установки 
представляют из себя также два 
моноблока, но оснащены они 
одноразовыми пластиковы-
ми транспортно-пусковыми 
контейнерами. Моноблоки сна-

ряжаются реактивными снаря-
дами на заводе-изготовителе 
и герметизируются.

Ракеты не требуют техниче-
ского обслуживания в течении 
всего срока эксплуатации, вве-
дение данных во взрыватель ре-
активного снаряда при подго-
товке к стрельбе осуществляет-
ся дистанционно с помощью си-
стемы управления огнем. Ис-
пользованная технология обес-
печивает повышенную мобиль-
ность, возможность установки 
моноблока на различные типы 
носителей, простоту хранения 
и заряжания.

Трудно сказать, какой тип 
Sakarya был уничтожен — ста-
рый с металлическими пус-
ковыми трубами или модерни-
зированный с пластиковыми 
контейнерами. Но в любом слу-
чае оружие НАТО не спасет ВСУ 
от полного разгрома.  

АРСЕНАЛ

ГЛАВНОЕ, ТОЧНО ПЕРЕДАТЬ КООРДИНАТЫ, 
А «ИСКАНДЕР» НЕ ПРОМАХНЕТСЯ
Иван Петров,
Сергей Птичкин

М
и н о б о р о н ы  Р о с с и и 
опубликовало кадры 
боевой работы расче-

та оперативно-тактического ра-
кетного комплекса «Искандер» 
Западного военного округа. Вы-
сокоточное ракетное вооруже-
ние продолжает активно приме-
няться для нанесения ударов по 
объектам военной инфраструк-
туры ВСУ в зоне спецоперации.

Отмечается, что комплексы 
«Искандер» находятся за многие 
километры от линии фронта, но 
противник постоянно чувствует 
угрозу, исходящую от них, а свои 
войска — поддержку. Для ракет-
чиков при этом нет принципи-
альной разницы, в какое время 
суток производить запуски. Ра-
кетные дивизионы «Исканде-
ров» несут круглосуточное бое-
вое дежурство. Боевая задача мо-
жет поступить в любой момент.

После получения приказа 
«Искандер» по бездорожью вы-
езжает из укрытия на старто-
вую позицию. Многотонный тя-
гач легко проходит по любой 
местности.

«Цель плановая, основатель-
но проработанная нашей развед-
кой. Очередной хорошо замас-
кированный командный пункт, 
в который в одно и то же время 
ежедневно съезжаются, очевид-
но, на совещание высшие офи-
церы противника», — рассказали 
в Минобороны России.

Командно-штабную машину 
называют мозгом всего комплек-
са: здесь командир батареи полу-
чает на компьютер координаты 
объектов противника.

«Было принято решение — ра-
ботать крылатой ракетой. Наи-
более эффективный, для таких 
ювелирных целей, боеприпас, — 
говорят военнослужащие. — 
Несколько месяцев назад загна-
ли «крылатку» точно в окно ко-
мандного пункта. Разведчики со-
общили содержание вражеского 
радиообмена. Отсюда и подроб-
ности об окне. Противник был 
напуган и одновременно пора-
жен точности российской раке-
ты высотой в двухэтажный дом».

Кстати, «Искандеру» необя-
зательно во время боевой рабо-
ты находиться на возвышенно-
сти или на открытой площадке. 
Комплекс эффективно работает 
в низинах и из лесопосадок.

О подробностях примене-
ния высокоточной техники, по-
сле очередного успешного пус-
ка «Искандера» рассказал ко-
мандир стартовой батареи 
Константин. Молодой офицер 

участвует в СВО уже год, награ-
жден медалью Суворова.

«Мы работаем по командным 
пунктам, где собирается в основ-
ном военное руководство, по 
пунктам управления, складам 
ракетно-артиллерийского во-
оружения и горюче-смазочных 
материалов. В основном сосредо-
точены на поражение точечных 
целей. Что в зимнее, что в летнее 
время работа особо не отличает-
ся, за исключением маскировки. 
Время подготовки к пуску от вре-
мени года не зависит. Позиции 
целесообразно сразу менять по-
сле проведения пуска», — расска-
зал офицер.

Военные отмечают, что без-
опасность расчета, сохранность 
пусковой установки, машины 
управления, особенно во время 
боевой работы — основной при-
оритет. Поэтому ракетчики по-
просили не обозначать расстоя-
ние, на которое уходят из устано-
вок крылатые и баллистические 
ракеты. Обозначили только, что 
это десятки, а часто — сотни кило-
метров в глубь обороны ВСУ.

В арсенале оперативно-такти-
ческого комплекса есть как кры-
латые, так и более мощные бал-
листические ракеты, которые 
применяются по крупным пло-
щадным целям, транспортным 
узлам, скоплениям живой силы 
и техники. Дальность стрельбы 
до 500 километров. Боевая часть 
ракеты может уничтожить прак-
тически любую цель: командные 
пункты, колонны техники, 
комплексы ПВО.

Крылатые ракеты на подлете 
к цели ставят ложные электрон-
ные помехи и являются практи-
чески неуязвимыми для систем 
ПВО противника.

По местам, где проводятся 
совещания с участием высших 
офицеров ВСУ, стрельба ведет-
ся как раз крылатыми ракетами. 
Они идут к цели на малой высоте 
с огибанием рельефа местности, 
способны активно маневриро-
вать. Высокую точность наведе-
ния на цель обеспечивает опти-
ческая головка самонаведения. 
Ее преимуществом является 
устойчивость против примене-

ния противником средств радио-
электронной борьбы для подав-
ления сигналов спутниковой на-
вигации или радиокоманд.

Полет ракеты может отслежи-
ваться и корректироваться с по-
мощью авиационных систем, 
в том числе беспилотных.

В ракетах комплекса «Искан-
дер-М» могут использоваться 
различные боевые части. Сейчас 
в основном применяются про-
никающие бетонобойные, оско-
лочно-фугасные и фугасно-за-
жигательные. Проникающие га-
рантированно уничтожают за-
щищенные командные центры, 
в том числе находящиеся в бе-

тонных бункерах. Два последних 
типа точечно поражают технику, 
скопления живой силы, склады 
боеприпасов и ГСМ или штабы 
руководящего состава ВСУ.

Сверхточный комплекс «Ис-
кандер» по своему оснащению 
и вариативности использова-
ния не имеет аналогов в мире. 
Ему под силу уничтожить лю-
бую цель. «Искандер» может ра-
ботать далеко за линией фронта 
и с хирургической точностью 
поражать любые объекты. Глав-
ное, точно передать координаты, 
а ракетчики уже не промахнутся.

В минобороны рассказа-
ли о мерах безопасности, обя-
зательных для «Искандера», 
в укрытии. Пусковая установка 
сливается с местностью. Это не 
только визуальный камуфляж. 
Специальная маскировочная 
сеть пропитана химическим со-
ставом, который нейтрализует 
радиоволны — уберегает от ска-
нирования противника и погло-
щает сигнал, фактически делая 
установку невидимой для раз-
ведки противника.

Враг пытается выследить 
«Искандеры» беспрерывно. 
Днем и ночью, используя беспи-
лотники, спутниковые системы 
наблюдения, радиолокацион-
ные станции западного произ-
водства, диверсионные группы. 
Нашим разведчикам вбрасыва-
ются данные ложных целей. Все 
безрезультатно. Ракетчики спо-
койно и результативно продол-
жают свою ювелирную работу.  

ТЕМА ДНЯ

Хроника специальной военной операции

Реактивные системы залпового огня «Град» на базе ЗИЛ-131 наносят огневое поражение противнику на Кременском направлении в зоне проведения специальной военной операции.

Пусковая установка на позиции должна сливаться с местностью. Кроме визу-
ального камуфляжа применяется специальная маскировочная сеть.

А К Ц Е Н Т

Попали крылатой ракетой точно в окно 
командного пункта ВСУ. Противник был 
напуган и поражен точностью нашей 
ракеты высотой в двухэтажный дом

МИНОБОРОНЫ

СЕРГЕЙ ШОЙГУ: У НАС НЕТ ДРУГИХ ВАРИАНТОВ, КРОМЕ КАК ПОБЕДИТЬ

Иван Дергилев,
Сергей Винник

Р
оссия не имеет других 
вариантов, кроме как 
победить в специаль-
ной военной операции. 
Такое заявление сде-
лал министр обороны 
РФ Сергей Шойгу, отве-
чая на вопрос ведущего 
телеканала «Россия 1». 

Глава военного ведомства от-
метил, что наши Вооруженные 
силы продолжают выбивать тех-
нику противника и его личный 
состав. И это, по его словам, сей-
час является главной задачей.

«Мы прошли уже весеннюю 
и летнюю кампании. Вот при-
шла осенняя. Российские вой-
ска держат активную оборону 
на необходимых направлениях. 
Где-то она сложнее, где-то проще, 
но могу сказать, что ребята и ко-
мандиры действуют уверенно. 
Надежно обороняем то, что на 
сегодняшний день нам необхо-
димо оборонять», — подчеркнул 
министр в телеэфире.

Согласно свежей сводке ми-
нобороны о ходе спецоперации, 
активность украинских военных 
в последние сутки на Донецком 
направлении немного снизи-
лась, а на Южно-Донецком и За-
порожском, напротив, возросла.

«На Донецком направлении 
потери противника состави-
ли до 140 военнослужащих, две 
боевые машины пехоты, четыре 

автомобиля, а также гаубица 
«Мста-Б», — говорится в сводке.

На Южно-Донецком отраже-
ны две атаки. Но, судя по потерям 
ВСУ — до 235 военных убиты-
ми и ранеными, эти атаки были 
очень масштабными.

На Запорожском направле-
нии за сутки уничтожено бо-
лее 205 украинских военнослу-
жащих.

В ночь со вторника на среду 
очередной атаке подвергся 
Крым. «ВСУ нанесли удар де-
сятью крылатыми ракетами по 
судоремонтному заводу име-
ни С. Орджоникидзе в Севасто-
поле и тремя безэкипажными 
катерами по отряду кораблей 
Черноморского флота на пере-
ходе морем. Средствами проти-
вовоздушной обороны сбиты 
семь крылатых ракет, патруль-
ным кораблем «Василий Быков» 
уничтожены все безэкипажные 
катера. В результате попадания 
ракет получили повреждения 
два корабля, находящихся на ре-
монте», — рассказали военные.

Чуть позднее в миноборо-
ны сообщили, что оба корабля 
будут полностью восстановле-
ны и продолжат боевую службу 
в составе своих флотов.

«Ночью в момент ракетно-
го удара по Севморзаводу были 
зафиксированы значительные 
нарушения покрытия регио-
на сетью Starlink», — сообщает 
Telegram-канал «Русское ору-
жие», добавляя, что вполне ве-
роятно опять вмешался Илон 
Маск ввиду нежелания при-
частности коммерческой систе-
мы к деятельности Киева.

Тем не менее отключение 
Starlink могло привести лишь 
к дезориентации надводных 
 катеров ВСУ, в то время как ма-
лозаметные крылатые раке-
ты Storm Shadow (их примене-
ние в атаке на Севастополь 
 вчера подтвердил телеканал 
Sky News) располагают поме-
хозащищенными антенны-
ми модулями GPS-коррекции. 
И Starlink к ним отношения не 
имеет.

«По мере накопления запасов 
крылатых ракет плотность таких 
залпов будет только возрастать. 
Очевидно, что при высокой плот-
ности залпа часть ракет будет до-
стигать целей, «перегружая» си-
стему ПВО. Собственно, так вы-
шло с ударом по севастопольско-
му заводу, когда, расстреляв бое-
комплект, зенитный ракетный 
комплекс, прикрывавший этот 
сектор, просто вышел из боя на 
перезарядку и оставшиеся раке-
ты долетели до целей, — отмеча-
ет военный эксперт Владислав 
Шурыгин. — Этот удар не мог не 
пройти без участия средств раз-
ведки НАТО, которые «нащупа-
ли» наиболее перспективное для 
удара «окно» прорыва».

Массированная атака на Се-
вастополь началась около трех 
часов ночи одновременно с воз-
духа и моря. Вспышки и хлопки 
были слышны в разных районах 
города. Позже стало понятно, что 
целью нападения были корабли 
Черноморского флота и судоре-
монтный завод.

Для атаки на город с возду-
ха на этот раз украинские бое-
вики использовали не беспилот-
ники, а ракеты дальнего радиуса 
действия. Первый комментарий 
от губернатора города появил-
ся в 3.38 утра. Через 20 минут 
он уже был на месте происше-
ствия. Как сообщил губернатор, 
24 человека получили травмы, 
четверо — средней тяжести. На 
месте попадания ракет в районе 

Южная бухта вспыхнул пожар. 
Были подняты все городские 
службы, огонь локализован 
к 11.30. Взрывной волной выбило 
60 окон, кое-где сорвало и крышу.

Очевидно, что Севморзавод 
целью атак выбрали не случай-
но. Это старейшее предприятие 
является основной ремонтной 
базой Черноморского флота.

Пока достоверно неизвестно 
о масштабах разрушений, одна-
ко даже трех ракет недостаточно, 
чтобы остановить такой гигант.

Не смогла ночная атака вы-
вести из равновесия и жителей. 
Утром жизнь города продолжа-
лась в обычном режиме. Рабо-
тали все магазины, предприя-
тия, общественный транспорт. 
Открылись вузы, школы и дет-
ские сады. Не остановилась и па-
ромная переправа, связываю-
щая по морю две части города.

Кстати, большинство горо-
жан прислушались к просьбе ру-
ководства города не выклады-
вать в соцсети съемки атак, по-
скольку это помогает врагу рас-
крыть расположение сил ПВО. 
Несмотря на то что атаку видели 
многие горожане, видео в откры-
тых источниках не появилось.

В Крыму уже инициировали 
увеличение штрафов за «хайпо-
вое» фото и видео с места обстре-
лов ВСУ до 300 тысяч рублей.  

А К Ц Е Н Т

ВСУ нанесли удар десятью крылатыми 
ракетами по судоремонтному заводу 
в Севастополе и тремя безэкипажными 
катерами по отряду кораблей в море

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТОВ

КИЕВ ПРИМЕНЯЕТ ПСИХОТРОПЫ ДЛЯ СНИЖЕНИЯ ИНСТИНКТА САМОСОХРАНЕНИЯ
Александр Ходаковский, замначаль-
ника Главного управления Росгвар-
дии по ДНР (Telegram-канал):
— Дело постепенно движется к осенней рас-

путице — она резко усложнит любые боевые 

действия. Судя по результату «контрнасту-

па», этот сезон для противника станет перио-

дом разочарований. Конечно, каждый ма-

ленький результат он пытается превратить 

в большую победу, заставляя все свои ме-

дийные средства взахлеб восхвалять силу 

украинского оружия, но если цель состоит 

в череде мелких поводов, тогда, можно ска-

зать, она достигнута. Но если говорить о ре-

зультате, который кардинально бы изменил 

ситуацию на фронте, то становится очевид-

ным, что стратегия ползучего наступления 

себя не оправдала. Такая стратегия не влияет 

кардинально на фронт во всю глубину его 

оперативного построения. Претерпевает 

в основном передняя линия, а за ее спиной 

вся военная инфраструктура продолжает 

функционировать. Да, наносятся удары по 

пунктам управления, но это не дает мгновен-

ного эффекта при растянутой модели бое-

вых действий, и последствия просто не успе-

вают наступать. Инерционно фронт продол-

жает жить и управляться, даже если выбыва-

ет какое-то его звено.

Другое дело — мощный прорыв с выходом 

в тыловые районы и с перспективой созда-

ния угрозы окружения... Тогда весь фронто-

вой организм должен экстренно сниматься 

и перемещаться, взаимодействие и комму-

никация рушатся, военное начальство теря-

ет на время управление. Но для таких проры-

вов нужны другие условия. Простое сравне-

ние показывает, что в некоторых наступа-

тельных операциях во время ВОВ участвова-

ло больше сил и средств, чем располагает 

любая из воюющих сейчас сторон в целом. 

Понятно, что при таких раскладах остается 

только «подъедать» территорию мелкими 

кусками, превращая линию фронта в зерно-

дробилку. Пусть простят стратеги мои рассу-

ждения, но нам нужно учитывать этот укра-

инский неуспех при планировании собствен-

ных будущих наступательных операций.

Пока же идут бои. На участке, где сегодня 

противник сдавался, сначала произошло 

боестолкновение, результатом которого 

и стала сдача в плен. Но некоторые бойцы 

ВСУ по какой-то причине остались в лесопо-

лосе в серой зоне. Скорее всего, по причине 

ранения. Через некоторое время наши на-

блюдатели увидели, как четверо отморозков, 

абсолютно не скрываясь, идут со стороны 

противника и добивают своих. Только сего-

дня утром мы получили рассылку, что про-

тивник начал активно применять психотроп-

ные средства для подавления инстинкта 

самосохранения, — возможно, мы наблюда-

ли их в действии. Увиденное снова возвра-

щает нас к многочисленным разговорам 

о том, что противник использует заградотря-

ды из наиболее «свидомых», чтобы держать 

в повиновении всех насильно мобилизован-

ных.

Telegram-канал
«Военная хроника»:
— Ситуация для украинских войск на участке 

Работино — Вербовое (Запорожская об-

ласть) осложняется сразу по нескольким 

причинам. Во-первых, все активное пере-

движение украинских подразделений огра-

ничено площадью в 105—110 квадратных ки-

лометров в треугольнике между Новодани-

ловкой, Ореховом и Малой Токмачкой. Од-

нако безопасным его назвать нельзя: весь 

участок простреливается ствольной и реак-

тивной артиллерией Вооруженных сил РФ. 

Во-вторых, по-прежнему нерешаемой 

проблемой для подразделений ВСУ являют-

ся минные поля. Системы дистанционного 

минирования по-прежнему позволяют ВС 

РФ осложнять всю логистику украинских 

наземных войск в этом районе. Разминиро-

вать свежеустановленные заграждения не 

получается: штатные войсковые саперы 

ВСУ ликвидируются разведгруппами и ар-

тиллерией наших войск. Подготовить новых 

саперов и быстро отправить их на поле боя 

невозможно. В результате ключевые соеди-

нения авангарда ВСУ на этом направлении, 

включая 46-ю отдельную десантно-штурмо-

вую бригаду (ОДШБр), 82-ю ОДШБр и 47-ю 

механизированную бригаду, столкнулись 

с резкой нехваткой саперов.

Ситуация с разминированием минных по-

лей частично решается за счет так называе-

мого живого разминирования, когда на 

необследованный участок наступления от-

правляются мобилизованные новобранцы 

на пикапах. Оставшиеся в распоряжении 

ВСУ опытные саперы часто работают без ог-

невого прикрытия и техники, из-за чего бы-

стро погибают от огня артиллерии или 

в ходе вылазок подразделений специально-

го назначения ВС РФ.

В-третьих, на потерях саперов сказываются 

и особенности местности. Весь вектор ата-

ки ВСУ в этом районе построен в обход 

основных высот, занятых российской арми-

ей. В результате украинские войска выну-

ждены наступать в низине (преимуществен-

но только по оставшейся части асфальтиро-

ванных дорог), которая находится под огне-

вым контролем ВС РФ. Из-за особенностей 

местности и хорошо выстроенной системы 

наблюдения ВС РФ любая активность укра-

инских войск, в том числе и попытки разми-

нирования, быстро вскрываются и пресе-

каются российскими войсками.

Подготовил Иван Дергилев

— За ходом спецоперации 
следите на сайте
rg.ru/sujet/donbass

Все районы передвижения войск ВСУ возле линии боевого соприкосновения простреливаются 
артиллерией ВС РФ.
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Укрыться от попадания ракет 
комплекса «Искандер» нереально.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ТЕХНОЛОГИИ 
В минцифры назвали 
число отказавшихся 
от биометрии

Особый случай

Олег Капранов

Заявление на отказ от обработки биометрических дан-
ных через МФЦ оформили менее 1% жителей России. 
Об этом сообщили в минцифры. Там отметили, что 
средний возраст отказавшихся от биометрии граждан 
составляет 60—70 лет. Более 71% из них не пользуются 
госуслугами.

В ведомстве отметили, что ажиотаж произошел по-
сле фейковой рассылки в мессенджерах о необходимо-
сти срочного отказа от сбора биометрии в срок до 31 
августа.

Биометриче-
ские данные — это 
уникальные физио-
логические и био-
логические харак-
теристики челове-
ка: лицо, отпечаток 
пальца, голос, рису-
нок вен или сетчат-
ки глаза. Биомет-
рические данные 
никто не может со-
бирать без разре-
шения граждан. Ис-
пользовать их мож-
но только с согла-
сия человека.

Благодаря биометрии многие услуги переводятся 
в дистанционный формат. Например, уже сейчас с ее 
помощью можно открыть банковский счет, оформить 
электронную подпись и карту болельщика, сдать экза-
мен из другого города и прочее.

С 2023 года вся полученная биометрическая ин-
формация хранится в зашифрованном виде в Единой 
биометрической системе (ЕБС) — полностью защищен-
ной базе. Доступ к ней имеют только аккредитованные 
организации. Использоваться эти данные могут толь-
ко для государственных и иных услуг в гражданской 
сфере.

Граждане могут удалить свои данные из базы в лю-
бой момент, подав заявление через МФЦ. Никаких 
ограничений для этих действий не существует. 

НОВАЦИЯ Скорость езды 
на электросамокатах 
ограничат 10 км в час

Тише едешь

Законодатели хотят понизить максимальную разре-
шенную скорость движения на электросамокатах с 25 
до 10 км в час и ввести штрафы за нарушения, а вот от-
ветственность предпринимателей за экономические 
преступления, напротив, предполагается смягчить. 
Об этих и других нововведениях представители власти 
и бизнеса рассказали «Российской газете» на полях 
Восточного экономического форума, который вчера 
завершил свою работу.

Сейчас обсуждаются инициативы по уменьшению 
скорости езды на самокатах по тротуарам до 10 км 
в час, сообщил член Совета Федерации Артем Шей-
кин. Также рассматривается введение страхования 
для электросамокатов, а информацию о владельцах 
средств индивидуальной мобильности (СИМ) предла-
гается передавать правоохранительным органам. Ну 
а введение штрафов для нарушителей уже прописа-
но в проекте изменений в КоАП. Пользователей элек-
тросамокатов будут штрафовать от 800 до 10 тыс. руб. 
в зависимости от тяжести проступка за превышение 
скорости, езду вдвоем, езду в нетрезвом виде и дру-
гие правонарушения. «Надеюсь, в эту сессию законо-
проект мы доработаем и сможем внести в Госдуму», — 
отметил сенатор.

В эту же сессию 
Госдума может при-
нять два законо-
проекта, направ-
ленных на защиту 
прав предприни-
мателей: об управ-
лении личным 
имуществом и об 
индексации сумм 
ущерба по эконо-
мическим статьям 
в особо крупном 
и крупном разме-
ре, рассказал гла-
ва Комитета ГД по 
предприниматель-
ству Александр Демин. По мнению депутата, очень 
важно следовать по пути декриминализации экономи-
ческих нарушений.

Определенное движение в этом направлении есть, 
но уголовных дел в отношении предпринимателей 
пока не стало меньше, заметил в беседе с «РГ» Упол-
номоченный при президенте России по защите прав 
предпринимателей Борис Титов. «Если нагрузка на 
бизнес у нас сегодня серьезно упала со стороны адми-
нистративного кодекса, то со стороны Уголовного ко-
декса, к сожалению, пока еще достаточно высокая», — 
сказал он. Особенно важно поменять сложную 171 ста-
тью УК. Именно она часто используется для давления 
на бизнес, пояснил бизнес-омбудсмен.

Еще одно нововведение, которое готовят законода-
тели, — федеральная программа по диспансеризации 
в отдаленных населенных пунктах. Запустить ее счи-
тает необходимым депутат Госдумы Ирина Яровая. 
Она рассказала, что несколькими медцентрами по ее 
просьбе формировались бригады квалифицированной 
медицинской помощи разнопрофильных специали-
стов, которые с оборудованием выезжали в удаленные 
поселки и там проводили прием. Оказалось, что около 
30% от числа осмотренных нуждаются в очень серьез-
ной медицинской помощи.

Совершенствовать регулирование также предпо-
лагается в сфере цифровых технологий. В частности, 
VPN-сервисы, нарушающие законодательство РФ, по 
результатам мониторинга нужно блокировать, счита-
ет сенатор Шейкин. По его словам, сейчас идет актив-
ная работа в этом направлении.

Тем временем сфера IT в России активно разви-
вается. Как рассказал гендиректор компании «ГЛО-
НАСС» Алексей Райкевич, для аграриев взамен про-
дуктов ушедших из России компаний создали отече-
ственную систему высокоточного позиционирования. 
Оснащать ею сельхозтехнику начнут уже в следую-
щем году.   

Подготовили Евгений Гайва, Светлана Задера, 
Екатерина Свинова

Встали за дефицитом
Конечно, были и другие 
факторы. В последние 
месяцы мы наблюдали 

в определенной степени деваль-
вацию рубля и рост котировок 
нефтепродуктов на всех основ-
ных мировых рынках. Если кр-
эк-спред на дизель (разница 
между ценой на сырую нефть и 
нефтепродукты) в начале лета 
был 140—150 долларов на тонну, 
то к концу лета вырос вот до 300 
долларов. То есть 150 долла-
ров на тонну добавилось к сто-
имости дизеля на мировом экс-
портном рынке. И несмотря на 
постоянные дискуссии относи-
тельно того, что внутренняя ко-
тировка не имеет ничего обще-
го с внешней, это некорректно с 
точки зрения общей экономики 
и законов здравого смысла. По-
тому что при возможности вы-
годно вывести на экспорт товар 
его цена на внутреннем рынке 
будет стремиться к экспортной 
альтернативе.

Чтобы не допустить роста 
цен из-за этого, направляется 
дополнительный объем топли-
ва на биржу, который создает 
переизбыток товаров на вну-
треннем рынке. Сейчас одна из 
мер, которая обсуждается, это 
введение института уполномо-
ченных экспортеров для того, 
чтобы пресечь «серый» экс-
порт. Когда компании, которые 
покупали топливо, предназна-
ченное для внутреннего рын-
ка, вывозили нефтепродукты за 
рубеж. С точки зрения интере-
сов страны и внутреннего рын-
ка это неправильно. Это злоупо-
требление положением, кото-
рое сложилось. Поэтому сейчас 
надо предпринять меры, чтобы 
продукт, который предназначен 
для внутреннего рынка и полу-
чил поддержку в виде демпфера 
(компенсации нефтяникам за 
поставки топлива на внутрен-
ний рынок. — «РГ»), оставался в 
стране. У министерства энерге-
тики также есть определенные 
дополнительные предложения, 
как надо донастроить систему 
стимулов, чтобы в такие перио-
ды нефтепродукты оставались в 
России и чтобы у нас не возни-
кало никаких временных или 
локальных перекосов.

А как с нефтью, нужно ли нам 
отказаться от привязки цен 
наших марок нефти к зару-
бежным сортам?

ПАВЕЛ СОРОКИН: Российская нефть 
и нефтепродукты представлены 
на всех крупных мировых рын-
ках. Сейчас при поставке их на 
новые рынки, они кого-то вы-
тесняют, поскольку мы говорим 
не о создании нового спроса и 

удовлетворении его, а об изме-
нении грузопотока в мире. Фак-
тически поставщики просто ме-
няются местами.

Поэтому, когда говорят об 
отвязке цен российской нефти 
от каких-то котировок, важно 
понимать, что все основные ко-
тировки в мире, как бы они ни 
назывались, привязаны к севе-
роморской нефти Brent или к се-
вероамериканскому сорту WTI, 
поэтому являются производны-
ми от данных котировок.

Соответственно, торговая 
площадка может меняться, но 
все основные индексы между 
собой связаны. Все измеряется 
дифференциалами к тому или 
иному бенчмарку (эталонный 
сорт нефти. — «РГ»). Чаще всего 
им является Brent или WTI, а 
также котировки в Роттердаме, 
Сингапуре или Мексиканском 
заливе для нефтепродуктов. 
Есть еще котировки в Арабском 
заливе, но это очень специфи-
ческий кэптивный (ограничен-
ный) рынок для ближневосточ-
ных игроков, поэтому про его 
использование речи не идет. У 
нас достаточно понятное цено-
образование на нефть и нефте-
продукты, которое идет в при-
вязке к ключевым рынкам и 
дифференциалов к ним.

Излишки добычи газа в 2023 
году, по разным оценкам, мог-
ли бы составить от 80 до 120 
млрд кубометров. Можем ли 
мы как-то компенсировать 
эти потери за счет потребле-
ния на внутреннем рынке?

ПАВЕЛ СОРОКИН: Эта тема важна не 
только со стороны объемов сни-
жения производства — 80—120 
млрд кубометров, но и с точ-
ки зрения в целом позициони-
рования российской газовой 
отрасли на будущее, ее векто-
ра развития. Трубопроводный 
экспорт в Европу снизился из-
за односторонних, недруже-
ственных и часто нелегитимных 
действий наших западных парт-
неров. Мы оказались в положе-
нии, когда нужно принять реше-
ние, как наиболее эффективно 
распорядиться теми богатства-
ми недр, которые у нас есть. На 

самом деле этот вопрос всегда 
был на повестке дня. Но одно 
дело решать его, когда есть ста-
бильный потребитель ваших ре-
сурсов с развитой инфраструк-
турой, а другое дело, когда он 
совершенно неожиданно реша-
ет от ваших поставок отказать-
ся. Мы сейчас именно в такой 
ситуации. И приходится опера-
тивно искать способы монети-
зации газовых запасов.

В первую очередь к ним от-
носятся возможности продажи 

их на экспортный рынок в виде 
сжиженного природного газа 
(СПГ). То есть стратегия остает-
ся неизменной. У нас по-преж-
нему цель — экспортировать 100 
млн тонн СПГ к 2030 году и, по-
тенциально, 120—140 млн тонн 
к 2035 году. Здесь очень важно 
сделать оговорку, что для этого 
необходимо поддерживать об-
щую ресурсную базу и работать 
сообща, в координации между 
всеми участниками рынка.

Должна быть задействована 
трубопроводная инфраструкту-
ра, необходимы судостроитель-
ные мощности. Нужен инжини-
ринг, чтобы заместить оборудо-
вание для производства СПГ, ко-
торого у нас нет. В этих вопро-
сах у нас сейчас прогресс доста-
точно хороший.

Мы это видим на примере 
реализуемого проекта «Арк-
тик СПГ-2» и потенциально-
го проекта «Мурманского 
СПГ». Нами доказано, что в це-
лом отдельная очередь СПГ-за-
вода может быть построена 
либо полностью из российских 
компонентов, либо с использо-
ванием некоторых комплекту-
ющих от наших партнеров из 
дружественных стран.
А РАЗВИТИЕ ГАЗОХИМИИ МОЖЕТ ПОМОЧЬ?

ПАВЕЛ СОРОКИН: Да это еще одно 
ключевое направление. Но 
здесь важно понимать, что га-
зохимия, как и нефтехимия, не 
является панацеей с точки зре-
ния объемов потребления. Зато 
создает продукцию с большой 
добавленной стоимостью. Для 
этого нужно взять и перерабо-
тать жирные фракции, кото-
рые содержатся в газе. Сейчас 
это особенно выгодно, их ста-

новится больше по мере того, 
как истощаются залежи в се-
номанских пластах, а добыча 
уходит глубже, на другие гори-
зонты, где более жирный газ.

Там присутствует очень 
большое количество различ-
ных ценных фракций, таких как 
этан, пропан, бутан, а в Восточ-
ной Сибири еще гелий. Сейчас 
есть технические возможности 
для их использования и самое 
главное, существуют эконо-
мические стимулы. Минэнер-
го вместе с минфином два года 
назад приняли изменение в На-
логовый кодекс, которое дает 
крупным нефтегазохимиче-
ским проектам обратный ак-
циз на этан и на использование 
сжиженных углеводородных га-
зов (СУГ) для пиролиза (терми-
ческое разложение органиче-
ских природных соединений. — 
«РГ»). Это экономический сти-
мул для выделения из газа цен-
ных фракций.

Продукция нефтегазохи-
мии значительно дороже ба-
зовой стоимости сухого газа, 
будь то 5,5 тыс. руб. на россий-
ском рынке, или какая бы цена 
ни складывалась на мировом 
рынке, от 200 до 500—700 дол-
ларов за тысячу кубов. Выделив 
5—10% с точки зрения объема, 
веса, вы можете кратно поднять 
стоимость всей ресурсной базы. 
Вот это и делается в нефтегазо-
химии, но, повторюсь, это не 
панацея для объемов потребле-
ния. Проще говоря, вы не смо-
жете 80—120 млрд кубометров 
экспорта газа в год заместить за 
счет нефтегазохимии.

Сколько газа смогут «за-
брать» новые нефтегазохи-
мические проекты?

ПАВЕЛ СОРОКИН: Если только при-
близительно. Амурский га-
зоперерабатывающий завод, 
Амурский газохимический 
комбинат, завод полимеров в 
Усть-Куте, расширение татар-
станского нефтегазохимиче-
ского кластера, нефтехими-
ческий комплекс в Усть-Лу-
ге в сумме дадут дополнитель-
но около 7—8 млн тонн пиро-
лизных мощностей, то есть до-
полнительной переработки 
сырья.

Но это все равно ключевое 
и важнейшее направление раз-
вития отрасли. Оно закрывает 

потребности России в крупно-
тоннажных полимерах. Сейчас 
у нас есть определенные пози-
ции, которые мы импортируем. 
Это частично ABS-пластики, ча-
стично малотоннажная химия. 
По мере расширения крупно-
тоннажной базы — за счет поли-
олефинов с высокой добавлен-
ной стоимостью, которые мы 
производим, у нас появляется 
инвестиционный ресурс и сти-
мул уже идти в среднюю и мало-
тоннажную химию.

Есть еще какие-то возможно-
сти увеличить внутренний 
спрос на газ?

ПАВЕЛ СОРОКИН: Да, третье направ-
ление, очень важное, это раз-
витие газового транспорта, 
использование газомоторно-
го топлива (ГМТ). Во-первых, 
это позволит диверсифициро-
вать портфель различных видов 
топлива. Наибольший эффект 
здесь можно получить в крупно-
тоннажном грузовом транспор-
те, потому что грузовики, кото-
рые переходят с дизеля на СПГ, 
получают серьезную экономи-
ческую выгоду. По нашим рас-
четам, операционные затраты 
на жизненный цикл транспорт-
ного средства становятся на 20—
30% ниже. А также мы можем по 
более высокой, более адекват-
ной цене монетизировать запа-
сы газа.

А что с поставками наше-
го газа в Узбекистан и Казах-
стан, а также возможным 
транзитом через их терри-
торию в Китай?

ПАВЕЛ СОРОКИН: У «Газпрома» уже 
есть действующие контрак-
ты, по которым газ поставляет-
ся в эти страны. Увеличение 
объемов поставок действитель-
но обсуждается, и первые ре-
зультаты уже есть.

Но говорить о транзите 
в Китай, наверное, пока еще 
преждевременно. Тут надо в 
комплексе смотреть на наши 
отношения в газовом сегменте с 
Китаем. И в комплексе рассмат-
ривать все проекты. Поэтому 
отдельно выделять их не хоте-
лось бы, это все-таки все зве-
нья одной цепи. Но, безусловно, 
расширение инфраструктуры и 
углубление газовых связей пой-
дет на пользу всем.

Центральноазиатские рес-
публики, во-первых, гаранти-
рованно смогут обеспечивать 
свои пиковые периоды внутрен-
него спроса на газ. А, во-вто-
рых, это позволит им исполнять 
свои, экспортные контрактные 
обязательства. А для России, 
это расширение связей с наши-
ми партнерами. Ну и, естествен-
но, опять же диверсификация 
направлений поставок.

Много было разговоров про сво-
повые поставки газа в Иран. 
Остановка строительства 
газопровода «Мир» из Ирана 
в Индию как-то повлияла на 
наши планы?

П А В Е Л  С О Р О К И Н : Здесь опять же 
вопрос надо рассматривать в 
комплексе. Все газовые рын-
ки связаны между собой, даже 
когда речь идет про региональ-
ный газовый рынок. И все но-
вые газовые проекты — интегра-
ционные, учитывающие состо-
яние других проектов и ситуа-
цию на этих рынках.

Поэтому не очень правильно 
говорить об остановке строи-
тельства данного газопровода, 
это пока только намерения од-
ной стороны. Дискуссии про-
должаются. Обсуждаются все 
возможные варианты снабже-
ния индийского рынка и стран, 
которые находятся между Рос-
сией и Индией. Проект дол-
жен удовлетворять все страны, 
на территории которых будет 
проходить инфраструктура, и 
должен быть найден наиболее 
эффективный способ достав-
ки газа. Один из них — свопо-
вые поставки (замещающие, 
наш газ в Иран, иранский в Ин-
дию. — «РГ»). Для поставок газа 
в Индию нужна комплексная 
договоренность между тремя, 
четырьмя или даже пятью стра-
нами. Работа ведется.

А в каком состоянии сейчас 
проекты по созданию газового 
хаба в Турции?

ПАВЕЛ СОРОКИН: Идут консульта-
ции «Газпрома» с турецкой 
стороной при нашем участии, 
с учетом мнения экспертного 
сообщества. Идет определение 
основных параметров работы. 
Газовый хаб — это не только ка-
кая-то физическая точка, воз-
никновение которой лишь во-
прос создания физической ин-
фраструктуры. Это еще и вирту-
альная точка биржевой торгов-
ли. Сейчас идет определение па-
раметров взаимодействия всех 
заинтересованных сторон. На-
деюсь, в ближайшем будущем 
стороны смогут поделиться де-
талями.  

ГАДЖЕТЫ Apple представила смартфоны линейки iPhone 15

Титановое яблоко
Олег Капранов

К
омпания Apple пред-
с т а в и л а  л и н е й к у 
смартфонов iPhone 
15,  были обновлены 
и умные часы - Apple 
Watch 9 и Apple Watch 
Ultra 2. Эксперты  от-
мечают отсутствие 
сюрпризов и то, что 

компания вынуждена действо-
вать на рынке более аккуратно. 
А российские розничные сети 
тем временем начали принимать 
предзаказы.

Главной технической нова-
цией стало то, о чем эксперты 
говорили весь последний год: 
Apple окончательно перешла 
на разъем USB-C, как того тре-
бовал Евросоюз. Все ноутбуки 
MacBook, планшеты iPad, смарт-
фоны iPhone и второе поколе-
ние AirPods Pro теперь будут 
выпускаться с разъемом USB-C.
Главной новинкой стали смарт-
фоны iPhone 15. Представле-
ны четыре модели: iPhone 15, 
iPhone 15 Plus, iPhone 15 Pro и 
iPhone 15 Pro Max.

Базовые аппараты получи-
ли большинство возможно-
стей, которые ранее были до-
ступны только в iPhone 14 Pro. 
В частности, теперь на базовых 
iPhone 15 и 15 Pro есть окошеч-
ко Dynamic Island. Смартфо-
ны сделаны на базе чипа A16 
Bionic, получили новую камеру 
с основным модулем на 48 ме-
гапикселей. Также в наличии 
12-мегапиксельный телемо-
дуль с оптической стабилизаци-
ей и новый портретный режим, 
который включается автомати-
чески. Доработано и качество 
голосовой связи. Так, нейросеть 
теперь обеспечивает активное 
шумоподавление и приоритеза-
цию голоса.

«Сбылось желание пользова-
телей младших версий iPhone — 
чтобы у iPhone 15 и 15 Plus все 
было (новые камеры и дисплей 
с вырезом Dynamic Island) и 
чтобы им за это ничего не было 
(смартфоны не подорожали)», 
— отмечает главный редактор 
Ferra.ru Евгений Харитонов.

Все самые значимые нова-
ции были реализованы в стар-
ших моделях. Так, iPhone 15 Pro 
и iPhone 15 Pro Max оснасти-
ли титановым корпусом. Но-
винки получили Super Retina 
XDR Dispaly и дисплеи 6,1 и 6,7 
дюйма соответственно. iPhone 
15 Pro создан на базе процессо-
ра A17 Pro, изготовленного по 
техпроцессу 3нм. Как заявляют 

в Apple, это самый быстрый 
мобильный процессор в мире 
— 35 трлн операций в секунду.
Именно в iPhone 15 Pro случи-
лась еще одна долгожданная но-
вация. Настраиваемая кнопка 
Action Button пришла на смену 
переключателю бесшумного ре-
жима. На ней можно настроить 
включение диктофона, запуск 
камеры и другие опции.

Обновлена и основная ка-
мера. Так, камера iPhone 15 Pro 
будет поддерживать пятикрат-
ный зум. «Камера с оптиче-
ским зумом 5x, даже при том, 
что это лучшая по характери-
стикам 5x-камера среди смарт-
фонов, как явление появилась в 
Android-смартфонах еще в 2019 
году в Huawei P30 Pro», — отмеча-
ет Харитонов. А уже в марте 2021 
года Samsung покорил высоту 
оптического зума 10x почти без 
потери качества, напоминает он.
Смартфоны линейки Apple 
iPhone 15 будут представлены в 
четырех цветах.

Сразу по окончании пре-
зентации российские рознич-

ные сети открыли предзаказ и 
назвали российские цены но-
вых iPhone 15. Так, стоимость 
iPhone 15 на 128 ГБ будет начи-
наться от 124 990 руб., iPhone 
15 Plus можно будет приобре-
сти за 139 990 руб. в базовой 
конфигурации. iPhone 15 Pro 
на 128 ГБ можно заказать за 
154 990 руб., модель iPhone 15 
Pro Max на 256 ГБ обойдется в 
189 990 руб., а самый дорогой 
iPhone 15 Pro Max на 1 ТБ — в 
249 990 руб.

«Продажи у этих аппаратов, 
конечно, будут, но они будут 
не очень высокими», — пола-
гает ведущий аналитик Mobile 
Research Group Эльдар Мур-

тазин. iPhone слишком дороги 
для рынка. Не только россий-
ского, но и мирового, счита-
ет он.

«В России аудитория Apple 
сверхлояльна. Она будет поку-
пать такие продукты. Другое 
дело, что эта аудитория сокра-
тилась примерно в три раза за 
последние два года, что тоже, 
в общем-то, сказывается: кри-
зис, отсутствие Apple Pay, от-
сутствие прямой покупки при-
ложений, риски, что отключат 
обходные пути через операто-
ров», — отмечает он.   

Утечки перед презентацией Apple 
сделали все новинки очень пред-
сказуемыми.

А К Ц Е Н Т

Стоимость самого дешевого iPhone 15 
на 128 ГБ в России составит 124 990 руб.

А К Ц Е Н Т

Мы оказались в положении, 
когда нужно принять решение, 
как наиболее эффективно 
распорядиться богатствами наших недр

А К Ц Е Н Т

Сейчас обсуждаются способы того, 
как пресечь «серый» экспорт бензина

Информацию 
о владельцах 
самокатов 
предлагают 
передавать право-
охранительным 
органам

Ажиотаж 
по отказу 
от биометрии 
произошел 
после фейковой 
рассылки 
в мессенджерах
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

МВД В 26 регионах 
открыты вытрезвители

Пьяным — место

Иван Петров

В Москве в среду под председательством министра 
внутренних дел России Владимира Колокольцева про-
шло заседание правительственной комиссии по про-
филактике правонарушений. Об этом сообщила офи-
циальный представитель МВД России Ирина Волк.

Участники заседания, в частности, обсудили поло-
жение дел по оказанию помощи лицам, находящимся 
в состоянии опьянения в общественных местах. В на-
стоящее время правовые основы этой деятельности 
регламентированы двумя федеральными законами. К 
полномочиям органов госвласти субъектов РФ отнесе-
но создание специализированных организаций — вы-
трезвителей.

При этом регионы могут заключать соглашения о 
государственно-частном партнерстве для создания та-
ких учреждений. Аналогичным правом наделены и му-
ниципалитеты. В конце прошлого года был издан меж-
ведомственный приказ, определивший правила функ-
ционирования вытрезвителей.

Владимир Коло-
кольцев сообщил, 
что системная рабо-
та на этом направ-
лении приносит 
определенные по-
ложительные ре-
зультаты.

«В настоящее 
время подобные 
учреждения откры-
ты в 26 субъектах 
Российской Федера-
ции. Практически 
во всех регионах, где 
они есть, прослеживается динамика сокращения коли-
чества преступлений, совершаемых в состоянии алко-
гольного опьянения», — указал министр.

Однако в большинстве субъектов, по его словам, 
эти возможности, к сожалению, не используются. «В 
первом полугодии каждый четвертый из выявленных 
сотрудниками полиции граждан, находящихся в не-
трезвом виде в общественных местах, не мог самосто-
ятельно передвигаться или ориентироваться в окру-
жающей обстановке. Только вдумайтесь: речь идет о 
ста тысячах лиц, подлежащих доставлению в спецор-
ганизации. Оставлять эту проблему без внимания и 
закрывать глаза на прямую угрозу жизни и здоровью 
граждан недопустимо», — резюмировал глава МВД 
России.

«В завершение работы правительственной комис-
сии участники рассмотрели ход исполнения ранее 
принятых решений. Некоторые из них касались зло-
употребления алкоголем и недопущения фактов отрав-
ления суррогатной спиртосодержащей продукцией. В 
рамках выполнения одного из таких поручений уста-
новлена уголовная ответственность за незаконный 
оборот метилового спирта», — сообщили в МВД.

Принятый весной закон устанавливает штраф в 
размере до 700 тысяч рублей или лишение свободы на 
срок до 6 лет, если продажа, хранение и распростране-
ние метанола или содержащих метанол жидкостей под 
видом алкоголя совершены по предварительному сго-
вору группой лиц или причинили тяжкий вред здоро-
вью или смерть человека.

В Уголовный кодекс России введена новая статья 
234.2 «Незаконный оборот метилового спирта (мета-
нола)». За незаконный оборот метанола установлен 
штраф от 100 тысяч до 500 тысяч рублей или лишение 
свободы до четырех лет.

В случаях когда незаконный оборот метанольной 
продукции не повлек вреда жизни и здоровью людей, 
все может ограничиться обязательными либо прину-
дительными работами.  

СЛЕДСТВИЕ Александр 
Бастрыкин: 300 
строительных фирм 
обманули дольщиков

Остались 
без крыши

Наталья Козлова

Глава Следственного комитета Александр Бастрыкин 
сообщил, что обещания обманутым дольщикам не вы-
полняют 300 строительных компаний.

Он созвал специальное оперативное совещание, где 
обсуждались меры по защите прав обманутых дольщи-
ков. По мнению Бастрыкина, «задача по восстановле-
нию прав участников долевого строительства сохраня-
ет свою актуальность».

— В настоящее 
время обязатель-
ства не выполняют 
свыше 300 недобро-
совестных строи-
тельных компаний, 
в Единый реестр 
проблемных объек-
тов включено около 
900 жилых зданий, 
— сказал он.

Больше всего та-
ких объектов в Мо-
сковской и Ленин-
градской областях, 
Краснодарском крае, Красноярском крае и Хакасии.

Председатель СКР велел подчиненным не волоки-
тить расследование таких уголовных дел. «Просчеты 
на данном участке могут стать причиной ухода от от-
ветственности виновных, сокрытия имущества для на-
ложения взыскания, а также препятствием к возмеще-
нию ущерба потерпевшим», — объяснил Бастрыкин.

А еще глава СК приказал своим сотрудникам про-
должить регулярный мониторинг публичного инфор-
мационного пространства и проводить целевые при-
емы участников долевого строительства. И первым 
же подал такой пример. Уже на следующий день после 
совещания глава СКР на личном приеме принял об-
манутых дольщиков из Московской области. Жалова-
лись председателю те, кто оплатил квартиры в жилых 
комплексах «Горизонт» и «Дом у реки». Строить их на-
чали в 2014 году, но до сих пор не достроили.

Руководитель ГСУ СК по области доложил, что неод-
нократно возбуждались уголовные дела о плохой рабо-
те чиновников в Щелково и Химках. Но решения были 
отменены местными представителями надзорного ве-
домства. На приеме было заявлено, что все эти реше-
ния сейчас обжалуются, а уголовные дела возбуждены 
повторно. Ситуацию с расследованием таких дел по-
ставили на контроль в центральном аппарате СК.  

ПРАВО Кассационный суд обязал засчитывать телефонное сообщение в полицию 
с признанием в совершении преступления как явку с повинной

Звоните и сознавайтесь
Владислав Куликов

П
ервый кассационный суд 
общей юрисдикции сде-
лал принципиально важ-

ное разъяснение: явка с повин-
ной всегда должна смягчать на-
казание. Даже если ее призна-
ли недопустимым доказатель-
ством или она просто соверше-
на по телефону.

Соответствующие правовые 
позиции изложены в свежем об-
зоре судебной практики. В ка-
честве примера приведена ис-
тория некоего гражданина В., 
жителя Московской области, 
отправленного на девять лет в 
колонию строгого режима за 
убийство.

«В материалах уголовно-
го дела имеются два протоко-
ла явки с повинной В., в кото-
рых он сообщает об убийстве Я. 
Кроме того, судом установлено, 
что после случившегося В. по-

звонил по единому номеру 112 
и сообщил о произошедшем», — 
рассказывается в обзоре.

Иными словами, человек 
сразу же после преступления 
позвонил по телефону и во всем 
сознался. Затем приехали пра-
воохранители и оформили все 
под протокол. Так положено. Но 
потом из-за юридических фор-
мальностей протоколы при-
знали недопустимыми доказа-
тельствами. А сам звонок, мол, 
к делу не пришьешь.

Судя по всему, человек по-
том передумал и сам решил 
отказаться от своих признаний. 
Дескать, извините, я все выду-
мал, наговорил на себя лишне-
го. Поскольку протоколы были 
оформлены без защитника, их 
перечеркнули. Они ничего не 
доказывают.

Тем не менее улик против В. 
было достаточно. Суд счел его 
вину доказанной. Но при этом 

сделал вид, будто не было пер-
воначального порыва во всем 
сознаться и раскаяться. Словно 
бы кто-то другой взял трубку и 
позвонил.

«При этом сведений о том, 
что до указанных В. явок с по-
винной правоохранительные 
органы располагали данными о 
лице, причинившем Я. телесные 
повреждения, повлекшие его 
смерть, в материалах дела не со-
держится», говорится в обзоре.

Проще говоря, полиция, под-
нимая трубку, еще не знала, кто 
убийца. Поэтому звонок был 
настоящей явкой с повинной. В 
классическом смысле.

Как разъяснил в свое время 
пленум Верховного суда Рос-
сии, под явкой с повинной, ко-
торая является обстоятель-
ством, смягчающим наказание, 
«следует понимать доброволь-
ное сообщение лица о совер-
шенном им или с его участи-

ем преступлении, сделанное в 
письменном или устном виде». 
Таким образом, можно напи-
сать признание от руки и прине-
сти в полицию. Или набрать на 
компьютере и распечатать. Или 
прийти и все рассказать. Любой 
формат явки с повинной допус-
кается. Но и телефонный зво-
нок — это фактически тоже явка. 
Звоните, и вам зачтется.

В данном случае суд третьей 
инстанции смягчил наказа-
ние. Само же дело должно стать 
ориентиром для нижестоящих 
инстанций.

Ложной же явкой с повин-
ной является та, которую чело-
века заставили написать. Такое 
иногда бывает. Сыщики, образ-
но выражаясь, прижимают че-
ловека к стенке и говорят: при-
знайся, а то хуже будет. А потом, 
смягчившись, добавляют, мол, 
оформим как явку с повинной 
— и суд проявит снисхождение. 

Поэтому в адвокатском сооб-
ществе настаивают, чтобы про-
токол явки с повинной оформ-
лялся всегда в присутствии за-
щитника. Адвокат должен убе-
диться: на человека не давят. Он 
действительно виноват и раска-
ивается.

Другое важное разъясне-
ние из обзора: при назначении 
наказания в качестве смягча-
ющих могут учитываться и об-
стоятельства непредусмотрен-
ные. В качестве примера приве-
дено дело прораба Б. из Нижего-
родской области. На стройке по-
гиб человек. Прораба обвинили 
в том, что он нарушал правила 
безопасности. Суд приговорил 
его к двум годам лишения сво-
боды в колонии-поселении.

Однако кассация указала: 
потерпевший и сам допустил 
небрежность. А значит, это 
должно быть учтено. Наказание 
прорабу было снижено.  

ТЕХНОЛОГИИ На Дальнем Востоке пройдет чемпионат 
по киберспорту

Совсем не игрушки

Олег Капранов

В 
Д а л ь н е в о с т оч н о м 
федеральном окру-
ге в конце этого года 
пройдет турнир по 
киберспорту. Об этом 
за я в и л  п р е з ид е н т 
Владимир Путин, вы-
ступая на пленар-
ной сессии Восточно-

го экономического форума. 
Эксперты указывают, что для 
выбора такой площадки есть 
несколько веских причин.

«Мы договорились, что в 
Дальневосточном федераль-
ном округе будет организо-
ван ежегодный турнир по ки-
берспорту», — заявил Путин. 
«Наши киберспортсмены на-
ходятся на лидирующих пози-
циях, и проведение соревнова-
ний высокого уровня в России, 
уверен, послужит продвиже-
нию компьютерного спорта и 
в нашей стране, и за рубежом. 
Первый турнир пройдет уже в 

конце года», — рассказал пре-
зидент.

Киберспортивными дисци-
плинами в мире считаются игры 
Dota 2, FIFA 19, Hearthstone, 
Minecraft, League of Legends и 
«Мир Танков». По ним уже про-
водятся как турниры на уров-
не отдельных стран и регионов, 
так и крупные международные 
чемпионаты.

Глава московского офиса 
разработчика «Мира Танков» 
и «Мира Кораблей» компа-
нии Lesta Games Гаухар Ал-
диярова рассказала «РГ», что 
должен быть создан всерос-
сийский чемпионат. «От Вла-

дивостока до Калининграда, 
где могут быть представлены 
игры от отечественных раз-
работчиков и разработчиков 
из дружественных стран»,— 
уточнила она.

Алдиярова отметила, что в 
турнир может быть включена 
League of Legends китайского 
издателя Tencent. По ее словам, 
президент поручил начать чем-
пионат с Дальнего Востока из-
за потребности населения это-
го региона в подобных соревно-
ваниях.

Дальний Восток выбран 
благодаря близости к Китаю, 
уверена заведующая кафед-

рой киберспорта факультета 
игровой индустрии и кибер-
спорта Университета «Синер-
гия» Елена Скаржинская. По 
словам эксперта, в настоящее 
время российско-китайское 
сотрудничество в киберспорте 
и цифровых технологиях раз-
вивается весьма активно. «Ки-
тайское правительство уделя-
ет развитию цифровой эконо-
мики самое пристальное вни-
мание. В КНР этим занимается 
Министерство промышленно-
сти и информационных техно-
логий. В минувшее воскресенье 
ведомство обнародовало но-
вый план ускоренного иннова-
ционного развития индустрий 
метавселенных и киберспорта 
на 2023—2025 годы», — сообщи-
ла Скаржинская. «Нам бы тоже 
стоило начать исследовать эту 
тему. Сейчас в нашей стране 
группы исследователей само-
стоятельно изучают разные ас-
пекты киберспорта», — добави-
ла она.

Эксперты отмечают, что 
формирование единой пози-
ции может привезти и к адапта-
ции таких хитов, как Counter-
Strike, к требованиям россий-
ского законодательства так, как 
это происходит в к Китае. То-
гда и эти игры могли бы стать 
частью киберчемпионата. «Не 
все знают, что в мире существу-
ет две версии CS:GO. Одна гло-
бальная, которая используется 
в том числе в России, а вторая — 
для китайского региона. И эти 
версии довольно существенно 
отличаются друг от друга. Все 
изменения в китайской версии 
сделаны для соответствия дей-
ствующему китайскому зако-
нодательству, а также нацио-
нальным ценностям и ментали-
тету», — сообщил директор меж-
дународного развития проек-
та «Игры будущего» Кирилл 
Лата.  

Киберчемпионат начнется 
на Дальнем Востоке и затем 
охватит всю страну.

А К Ц Е Н Т

В рамках турнира команды смогут 
играть не только в российские игры, 
но и в глобальные хиты

АРМИЯ

Утвержден 
перечень 
заболеваний, 
с которыми 
не возьмут 
в армию

ДИАГНОЗ — 
ТОЧНО 
НЕ ГОДЕН
Иван Петров

Вчера стало известно, что ми-
нистр обороны России Сергей 
Шойгу утвердил перечень забо-
леваний, при которых мужчи-
на, признанный ограниченно 
годным к военной службе, не 
сможет подписать контракт с 
Вооруженными силами России.

«Приказываю: утвердить 
перечень заболеваний, при 
наличии которых гражданин 
(иностранный гражданин), 
признанный ограниченно год-
ным к военной службе, не мо-
жет быть принят на службу по 
контракту в Вооруженные силы 
России в период мобилизации, 
в период военного положения и 
в военное время», — говорится 
в приказе.

В перечень таких болезней 
вошли 26 пунктов. Первыми в 
нем значатся такие серьезные 
заболевания, как вирус имму-
нодефицита человека (ВИЧ), ге-
патиты В и С, все формы актив-
ного туберкулеза, в том числе 
позвоночника, костей и суста-
вов, мочеполовых органов.

Далее следуют злокаче-
ственные новообразования 
лимфоидной, кроветворной 
и родственных им тканей, 
медленно прогрессирующие, с 
умеренным нарушением функ-
ций и (или) редкими обостре-
ниями. В перечне также — са-
харный диабет I типа, психиче-
ские расстройства и расстрой-
ства поведения, вызванные 
употреблением психоактивных 
веществ.

Препятствиями для желаю-
щих заключить контракт с Ми-
нобороны России также станут 
эпилепсия с редкими присту-
пами частотой менее пяти раз в 
год, инсульты, последствия по-
ражения центральной нервной 
системы, повреждения и забо-
левания периферических нер-
вов, при которых расстраивает-
ся основная функция конечно-
сти, слабое зрение, отсутствие 
глазного яблока или частичная 
слепота.

«Острота зрения одного гла-
за 0,09 и ниже или его слепо-
та при остроте зрения другого 
глаза 0,4 и выше, а также от-
сутствие глазного яблока при 
остроте зрения другого глаза 
0,4 и выше или острота зрения 
одного глаза 0,3 при остроте 
зрения другого глаза от 0,3 до 
0,1», — говорится в документе.

Кроме этого, в перечне пере-
числены случаи последствия 
ранений и травм и сопутствую-
щих операций, отсутствия ча-
стей конечностей, бронхиаль-
ная астма и другие травмы и 
болезни.

Приказ разработан для реа-
лизации закона, разрешивше-
го ограниченно годным и суди-
мым россиянам проходить во-
енную службу по контракту.

Такой закон был подписан 
президентом 24 июня, он дей-
ствует во время военного поло-
жения или мобилизации и раз-
решает призывать на службу по 
контракту в том числе граждан 
с судимостью. Это не касает-
ся лиц, совершивших тяжкие 
и особо тяжкие преступления 
(терроризм, госизмена, шпио-
наж и другие).

Этот же закон позволяет 
ограниченно годным к воен-
ной службе мужчинам заклю-
чать контракты с Вооруженны-
ми силами России. При этом не 
будет иметь значения, состоит 
ли человек в запасе. Ранее это 
было сделать невозможно.

В законе утверждено, что 
граждане, признанные ограни-
ченно годными к военной служ-
бе, смогут служить по контрак-
ту, если не имеют заболеваний, 
определенных перечнем Мино-
бороны России.

Как поясняли ранее в Коми-
тете Госдумы по обороне, это 
позволит поступить на воен-
ную службу по контракту так-
же гражданам, проживающим 
на территориях новых субъ-
ектов РФ и не зачисленным на 
сегодняшний день в запас Во-
оруженных сил России.  

Признанные огра-
ниченно годными 
смогут служить 
по контракту, если 
не имеют заболе-
ваний из перечня

Жаловались главе 
СК дольщики 
комплексов, 
которые начали 
строить в 2014-м, 
но не достроили

В регионах, где 
есть вытрезвите-
ли, сокращается 
число преступле-
ний, совершаемых 
пьяными
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О ЧЕМ ГОВОРЯТ В новое 
правительство Японии 
войдут пять женщин

Пригласил 
новичков

Александр Ленин

Правительство Японии в полном составе ушло в от-
ставку. Премьер Фумио Кисида решил произвести 
перестановки в кабинете на фоне падения уровня под-
держки его команды, который составляет около 36 
процентов. Министерские портфели в новом прави-
тельстве получили сразу пять женщин. При этом в но-
вый кабмин вошли одиннадцать политиков, ранее не 
руководивших госведомствами. Средний возраст ми-
нистров — 63,5 года.

При назначении политиков на министерские по-
сты Кисида в обязательном порядке учитывал их при-
надлежность к парламентским фракциям правящей 
Либерально-демо-
кратической пар-
тии (ЛДП) и попы-
тался сформиро-
вать сбалансиро-
ванный состав но-
вого кабинета. В 
своем кресле остал-
ся генеральный се-
кретарь кабинета 
министров Японии 
Хирокадзу Мацуно. 
Он проводит еже-
дневные брифинги для прессы. Кроме того, должно-
сти сохранили министры финансового и экономиче-
ского блока.

В прессе отмечают, что новые главы появились во 
внешнеполитическом и оборонном ведомствах Япо-
нии. Главой министерства обороны стал Минору Киха-
ра, занимавший должность помощника премьера.

А вот пост министра иностранных дел заняла 
70-летняя Ёко Камикава. В 1977 году она окончила 
престижный Токийский университет. После выпуска 
из вуза пошла работать в научно-исследовательскую 
структуру, затем обучалась в Гарвардском универ-
ситете. Проходила стажировку при сенате США. По-
сле возвращения на японские острова основала кон-
салтинговую компанию, специализирующуюся на 
политике. Впервые стала депутатом японского пар-
ламента в июне 2000 года. В общей сложности семь 
раз избиралась в палату представителей. Входит в 
правящую Либерально-демократическую партию 
(ЛДП) Японии. В прежних правительствах занимала 
должность министра юстиции. За время нахождения 
на этом посту приказала казнить тринадцать пре-
ступников, среди которых был лидер «Аум синрикё» 
(террористическая организация, запрещенная в РФ) 
Сёко Асахару. В контексте внешней политики она 
придает важное значение развитию отношений Япо-
нии с Южной Кореей. В свободное от работы время 
занимается рукоделием. В период пандемии японка 
шила медицинские маски и дарила их близким и дру-
зьям.  

СКАНДАЛ МИД Китая 
попросил Киев 
объясниться

Подоляк 
разбушевался

Юрий Когалов

Высказывания советника главы офиса президента 
Украины Михаила Подоляка вызвали дипломатиче-
ский скандал. Он заявил о «слабом интеллектуальном 
потенциале» таких стран, как Индия и Китай, отказав-
шихся поддержать Запад и Украину в противостоянии 
с Россией. Якобы они не анализируют последствия, не 
понимают, как устроен современный мир. На момент 
подписания номера Нью-Дели еще не дал свою оценку 
таким речам. А вот в Пекине уже высказали свое воз-
мущение.

Комментируя ситуацию, официальный предста-
витель МИД КНР Мао Нин отметила, что она не имеет 
представления о причинах, которые заставили Подо-
ляка сделать та-
кое заявление. «Он 
должен дать разъ-
яснение и объяс-
ниться», — указа-
ла дипломат. По ее 
мнению, Подоляк 
должен проанали-
зировать ситуацию 
и выработать пра-
вильное отношение 
к ней. «Китай всегда занимал ответственную позицию 
по вопросу украинского кризиса, призывал к переми-
рию и переговорам, продвигал политическое урегули-
рование», — разъяснила она позицию Пекина.

Едкий комментарий по поводу высказываний укра-
инского деятеля дала официальный представитель 
МИД России Мария Захарова. Как написала дипломат 
в своем Telegram-канале, Подоляк видит современный 
мир плоским и с единственной надписью — Украина.

После того как в Пекине потребовали объяснений, 
сам Подоляк попытался оправдаться, заявив, будто его 
неправильно поняли и что слова о «слабом интеллек-
туальном потенциале» были вырваны из контекста. Он 
признал, что у Индии, Китая, Турции и других стран 
есть исторические, экономические, культурные, науч-
ные и политические причины играть значимую роль в 
современном мире. Но тут же фактически призвал их 
отказаться от национальных интересов в пользу «гло-
бального мира». Подоляк «прошелся» языком и по 
международным организациям, назвав ООН «конто-
рой по зарабатыванию денег на хорошую старость», а 
МАГАТЭ и Красный Крест — «фиктивными организа-
циями», засоряющими сознание своими «мусорными 
оценками». Вот только на Западе не спешат требовать 
от Киева извинений за подобные убогие умозаключе-
ния советника украинского президента.  

ГРОМКОЕ ДЕЛО Чем грозит крупнейшее разбирательство властей США против 
компании Google

Не только гуглить
Игорь Дунаевский

Д
ело, которое «опреде-
лит будущее интернета и 
поисковых систем». Та-

ким амбициозным заявлени-
ем власти США комментируют 
стартовавшее на днях разби-
рательство против компании 
Google. Речь, действительно, о 
крупнейшем за десятилетия ан-
тимонопольном деле в США.

В иске, который был подан 
минюстом и властями несколь-
ких штатов еще в 2020 году, аме-

риканского IT-гиганта обвини-
ли в злоупотреблении домини-
рующим положением своего 
поискового сервиса для подав-
ления конкуренции и иннова-
ций, в том числе недобросовест-
ными методами. Говорилось и о 
нарушениях, связанных с лич-
ными данными пользователей и 
рекламой.

Как указал Динцер, откры-
вая слушания, Google тратит 
десятки миллиардов долларов 
на выплаты другим компаниям, 
требуя в обмен, чтобы ее поис-

ковик был основным или вовсе 
единственным в их гаджетах и 
приложениях. Например, одна 
только Apple получает за это 
от поискового гиганта около 10 
миллиардов долларов в год.

Адвокаты Google, конеч-
но, все отрицают и настаива-
ют, что продукт компании вы-
бирают не за деньги, а за его 
качество и превосходство над 
другими. Юрист фирмы Джон 
Шмидтлейн утверждает, что 
на деле у пользователей сейчас 
«больше возможностей для по-
иска и получения информации 
в сети, чем когда-либо». На бли-
жайших слушаниях планируют-
ся выступления представителей 
Google, которые будут убеждать 
суд в том, что конкуренции в 
этой сфере сейчас предостаточ-
но. Им, пожалуй, придется ис-
пользовать все свое красноре-
чие, ведь на Google приходится 
около 90 процентов мирового 
рынка поисковых услуг.

Стартовавший этап разби-
рательства, как ожидается, про-
длится несколько недель или 
месяцев, но у Google будет воз-
можность подать апелляцию на 
вердикт, поэтому на вынесение 
окончательного решения может 
растянуться на годы.

Аналитический ресурс axios.
com на основе мнений экспер-
тов указывает, что едва ли вла-

сти США намерены добивать-
ся разделения Google на более 
мелкие компании. Скорее ис-
ходом разбирательства могут 
стать «штрафы, обязательства 
изменить онлайн-политику 
компании и другие меры».

На первый взгляд может 
выглядеть странным, что вла-
сти США преследуют амери-
канскую же компанию за доми-
нирование на мировом рынке. 
Тем более что в прошлом году 
Вашингтон критиковал руко-
водство Евросоюза за схожие 
законопроекты по регулирова-
нию деятельности IT-гигантов.

Но у трений между Вашинг-
тоном и IT-индустрией исто-
рия давняя. Крупные антимоно-
польные разбирательства тако-
го рода уже случались. Напри-
мер, в 1970-х годах власти США 
судились против IBM, а в конце 
1990-х годов — против Microsoft. 

Политический класс Аме-
рики, вероятно, переживает 
не только за права пользова-
телей, но и за самих себя. В по-
следние годы конгрессмены от 
обеих главных политических 
партий в США высказывались 
за более жесткое регулирова-
ние деятельности IT-гигантов. 
Деятелей в Вашингтоне беспо-
коит, что внедрение техноло-
гий во все сферы человеческой 
деятельности дает технологи-

ческим компаниям огромный 
массив данных о гражданах и 
инструменты влияния на них, в 
том числе по политическим во-
просам. И политики эту борь-
бу за умы проиграть не хотят. В 
рядах Республиканской партии 
США, например, уже давно кри-
тикуют IT-компании за подав-
ление консервативных взглядов 
и продвижение либеральной по-
вестки на онлайн-площадках, 
указывая, что безвестные и ни-
кем не избираемые менеджеры 
пытаются принимать влияю-
щие на все общество решения.

В последние годы в Конгрес-
се США не раз звучали идеи 
антимонопольных мер про-
тив других крупных техноло-
гических компаний, включая 
Amazon и Apple. Регулярным 
объектом нападок и скандалов в 
последние годы была компания 
Meta (запрещенная в РФ экстре-
мистская организация), кото-
рую в США обвиняли в том, что 
алгоритмы ее продуктов заточе-
ны на бесконечные клики и по-
гоню за прибылью, но игнори-
руют ущерб, который наносит 
пользователям соответствую-
щий контент, а также утечки их 
личных данных.

Поэтому разбирательство 
против Google может создать 
существенный прецедент и для 
других крупных IT-компаний.  

ГЕОПОЛИТИКА Что не сказала Европарламенту глава 
Еврокомиссии

Урсула в «раю»

Иван Сысоев

П
редседатель Евро-
комиссии (ЕК) Ур-
сула фон дер Ляйен 
в среду выступила 
перед Европарла-
ментом, рассказав 
депутатам о при-
оритетах работы 
руководства ЕС на 

будущий год. Заявленные цели 
амбициозны, но не слишком 
конкретны — «дать ответ на ис-
торические вызовы». Возмож-
но, поэтому многие увидели в 
словах госпожи фон дер Ляйен 
лишь предвыборные обещания.

Немалую долю своей речи 
глава Еврокомиссии посвяти-
ла тому, как прекрасно живется 
в европейском «райском саду» 
с его всеобщим равенством и 
процветанием. И все это благо-
даря, конечно, тому, что ЕК «на 
90 процентов выполнила свой 
план 2019 года». Кстати, по дан-
ным аналитической службы 
Европарламента, лишь 420 из 
610 инициатив ЕК были направ-
лены на рассмотрение депута-
тов — всего 68 процентов. Про-
тивореча самой себе, дер Ляйен 
признала, что есть, конечно, в 
Европе и проблемы. Например, 
в «райских кущах» регулярно 
происходят мощные катастро-
фы, реакция властей на кото-

рые бывает запоздалой и неаде-
кватной. Или буксует «блестя-
щая» стратегия строительства 
ветряных электрогенераторов. 
Европейский бизнес с трудом 
справляется с конкуренцией на 
международном уровне, а фер-
меры еле сводят концы с конца-
ми. Растет безработица и есть 
проблемы в здравоохранении, 
никак не удается справиться с 
миграцией. Бьет рекорды ин-
фляция. Бедных европейских 
жителей с использованием но-
вейших технологий «атакуют 
дезинформацией и вселяют в 
них страх».

В качестве ответа на вызо-
вы и угрозы Урсула предложи-
ла в основном новые програм-
мы, проекты и саммиты. Так, по-
мочь бороться с безработицей 
должна «Конференция по соци-
альному партнерству» в 2024 
году, а с миграцией — перегово-
ры с Африканским союзом. Под-
держивать европейский бизнес 
ЕК будет, оказывая давление 

на главного конкурента — Ки-
тай. ЕС намерен провести спе-
циальное расследование по по-
воду субсидирования Пекином 
производителей электромоби-
лей. Брюссель грозится ввести 
против «электричек» из Китая 
заградительные тарифы, фак-
тически запретив им доступ 
на европейский рынок. Очень 
много внимания дер Ляйен уде-
лила «Зеленой сделке», в рамках 
которой европейские власти те-
перь намерены вести постоян-
ный диалог с представителями 
промышленности, убеждая их в 
перспективности декарбониза-
ции и суля налоговые льготы. Го-
воря о российском газе, глава ЕК 
объявила о победе над ним: мол, 
в ЕС все сделали правильно, раз 
год назад цена была 300 евро за 
киловатт-час, а сейчас — 35. И 
вообще, надо перенести эту «ис-
торию успеха» и на другие сы-
рьевые товары. Вот только умол-
чала Урсула о том, какую цену 
заплатили европейские страны, 

жители и бизнес за эту «победу 
над газом», сколько фабрик и за-
водов закрылось и как выросли 
цены в магазинах.

Кто враг, кто друг ЕС во внеш-
ней политике, в речи фон дер 
Ляйен видно по цитируемости. 
Слово «Украина» она произ-
несла 22 раза, «Россия» и «Ки-
тай» — по 10 раз. В очередной раз 
из уст немки прозвучал лозунг 
«Слава Украине!», который стал 
уже нормой для европейских чи-
новников. Глава ЕК напомнила, 
что в Брюсселе хотят предоста-
вить Киеву в ближайшие четыре 
года помощь в размере 50 мил-
лиардов евро. Однако она обо-
шла стороной вопрос, все ли 
члены ЕС согласны с этим. Не-
которые аналитики отмечают, 
что в своей речи фон дер Ляйен 
не коснулась темы заморожен-
ных российских активов, кото-
рые она ранее так рьяно хотела 
отобрать и отдать Киеву. Судя 
по всему, этот вопрос настолько 
«токсичен», противоречит за-
конодательству ЕС и не находит 
поддержки у стран-членов, что 
Урсула предпочла о нем не вспо-
минать. Так же, как о новых па-
кетах санкций против Москвы, 
ведь прошлые так и не смогли 
«разорвать экономику России 
в клочья».

Как ожидалось, председатель 
ЕК высказалась за расширение 

Евросоюза, выразив надежду, 
что «уже скоро» стран-членов 
будет больше 30 за счет госу-
дарств западных Балкан, Мол-
давии, Украины и Грузии. Ради 
этого она предложила изменить 
Лиссабонский договор — осно-
вополагающий документ ЕС, 
фактически его конституцию. 
И даже больше — заявила, что 
процесс присоединения можно 
начать, вообще не оглядываясь 
на ограничения по договору. И 
опять же госпожа фон дер Ляй-
ен промолчала о том, как на это 
смотрят в европейских столи-
цах, где многие не согласны с та-
ким подходом. Тем не менее она 
обещала ради политики расши-
рения уже с завтрашнего дня 
начать работу по пересмотру 
многих аспектов работы ЕС — 
от функционирования органов 
управления до корректировки 
бюджетов.

В целом в европейских кру-
гах оценили речь фон дер Ляйен 
как «осторожное прощупыва-
ние почвы» в преддверии выбо-
ров нового состава Еврокомис-
сии в 2024 году. В Брюсселе хо-
дят упорные слухи, что немка 
не прочь избраться на второй 
срок и поруководить Евросою-
зом еще пять лет.  

Отчет фон дер Ляйен выглядит ее 
попыткой сохранить кресло главы 
Еврокомиссии на второй срок.

Критики Google уверены: компания незаконно подавляет конкуренцию 
и инновации на рынке поисковиков.
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В качестве ответа на вызовы и угрозы 
Урсула предложила Европе в основном 
новые программы, проекты и саммиты

Подоляк «прошел-
ся» языком и по 
международным 
организациям
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КИЕВУ 
НЕ СВЕТИТ
Василий Федорцев

На территории Евросоюза на-
ходятся несколько сотен тысяч 
украинских мужчин призывно-
го возраста. Киев хочет добить-
ся их экстрадиции на родину, 
но страны ЕС выдавать украин-
цев, похоже, не намерены.

О невозможности экстра-
диции украинских уклонистов 
уже заявили власти Австрии, 
Чехии и Венгрии. По словам чи-
новников европейских стран, 
уклонение от призыва относит-
ся к воинским преступлениям, 
а экстрадиция в связи с такими 
преступлениям противоречит 
как национальным законода-
тельствам, так и Европейской 
конвенции о выдаче. Кроме 
того, как говорят, например, в 
австрийском МИД, невозмож-
но установить, кто именно из 
украинских мужчин подлежит 
призыву, а кто имеет законное 
право на освобождение или от-
срочку. «Мы не знаем точно 
критериев призыва на военную 
службу на Украине, и здесь надо 
учитывать состояние здоровья, 
возраст, а также другие факто-
ры», — объяснил представитель 
австрийского ведомства инфор-
мационному агентству APA.

В Берлине никаких офици-
альных заявлений на эту тему 
не делали, но немецкие юри-
сты, ссылаясь на те же нацио-
нальные и европейские нормы, 
считают, что из Германии вы-
дачи также не будет. При этом 
местные правозащитные орга-
низации указывают на право 
отказа от военной службы, ко-
торое зафиксировано в немец-
ком законодательстве, а также 
нормативные документы ЕС, 
гарантирующие защиту всем 
без исключения украинским 
гражданам, включая мужчин. 
Правда, в попытке избежать 
военной службы украинским 
мужчинам нередко приходится 
идти и на другие преступления. 
Например, давать взятки или 
подделывать документы. Такие 
обвинения уже вполне могут 
стать основанием для экстра-
диции. Но и на таких основани-
ях выдача уклонистов выглядит 
маловероятной. Каждый слу-
чай требует судебного рассмот-
рения, а европейские суды вряд 
ли справятся с большим коли-
чеством запросов о выдаче.  

ПОЖАРНЫЕ 
ПРОТИВ
Анна Белорусцева

Представители двух крупных 
профсоюзных объединений 
Британии отказались поддер-
жать документ с красноречи-
вым названием «Солидарность 
с Украиной». Профсоюз пожар-
ных бригад (FBU) осудил ини-
циативу и закрыл обсуждение 
этого вопроса среди своих чле-
нов. Представитель организа-
ции Джейми Ньюэлл назвал по-
ставки Лондоном оружия киев-
скому режиму «одним из воен-
ных вмешательств Британии» 
и припомнил аналогичные ин-
тервенции Королевства в Аф-
ганистане, Ираке и Ливии. По 
мнению делегата, «долг любо-
го антиимпериалиста — проти-
востоять империализму вашего 
собственного правительства». 
Ньюэлл констатировал, что эс-
калация конфликта с подачи 
Британии и других стран альян-
са вредит рабочему классу как 
в России, так и на Украине. От 
участия в очередной антирос-
сийской авантюре отказался 
и профсоюз железнодорожни-
ков, моряков и транспортни-
ков (RMT). Делегат от объеди-
нения не стал комментировать 
инициативу, а лишь воздержал-
ся от участия в сомнительном 
голосовании. К слову, суммар-
но в этих двух организациях 
состоят более 115 тысяч че-
ловек. Впрочем, это не поме-
шало профсоюзному центру 
(TUC) заявить о «солидарности 
с Украиной». Правда, не едино-
гласно и менее феерично, чем 
планировалось.

Между тем помимо обсужде-
ния инициатив, едва ли име-
ющих отношение к благопо-
лучию рабочих, профсоюзы в 
очередной раз бросили перчат-
ку Даунинг-стрит. На конгрес-
се делегаты решили бороться 
с законом, согласно которому 
работодатель в Британии само-
стоятельно определяет количе-
ство персонала, которое обя-
зано явиться на работу в день 
стачки. За неповиновение это-
му требованию трудящимся те-
перь грозит увольнение.  

В МИРЕ

Министром ино-
странных дел 
Японии назначена 
70-летняя 
Ёко Камикава
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СПЕЦКОМАНДИРОВКА Как живется в Китае человеку с иностранным паспортом

Добро пожаловать 
или посторонним вход воспрещен
Владимир Снегирев*

М
ы ехали на поезде 
из провинциаль-
ной столицы Ку-
ньмин на юг,  в 
центр дайского 
а в т о н о м н о г о 
округа под назва-
нием Сишуанба-
ньна.  Поезд по 

китайским меркам был медлен-
ным, он если и разгонялся, то до 
скорости не свыше 200 км в час, 
потому что дорога пролегала че-
рез горы, перевалы, тоннели.

Чтобы скоротать время, я 
открыл ноутбук и занялся рас-
шифровкой своих записей, ска-
чиванием фото и видеофайлов. 
Вдруг, подняв глаза, вижу, что 
по проходу к нам приближается 
молодой человек в форме поли-
цейского. Перед собой он катил 
чемодан на колесиках, отчего я 
вначале решил, что это тоже 
пассажир. Но нет, подойдя 
вплотную, бравый страж по-
рядка попросил предъявить 
ему паспорта. Ага, раз так, то 
тогда получай: я в свою очередь 
попросил его тоже предста-
виться и показать свои доку-
менты. Он сразу, не выпендри-
ваясь, достал ксиву и значок — 
как это делают в голливудских 
фильмах американские копы. 
Наши паспорта он внимательно 
изучил, проверил наличие 
въездной визы, сфотографиро-
вал и вернул. 

— Зачем вам чемодан? — по-
интересовался я. — Конфискова-
ли у грабителя?

— Нет, просто приходится но-
чевать в новых местах, а в чемо-
дане мои личные вещи, — охотно 
пояснил молодой человек.

Он довольно любезно попро-
щался с нами и ушел. А через не-
которое время появился снова 
— теперь без чемодана, зато с 
пластиковыми стаканчиками 
чая пуэр: угощайтесь. И потом 
еще приходил, с тем же чаем. 
Ставил на столик стаканчики, 
улыбался и шел дальше.

Другой случай, тоже связан-
ный с полицейскими, произо-
шел в самом центре Пекина, на 
подходе к площади Тяньань-
мэнь и Запретному городу.

Быть в столице и не увидеть 
хотя бы мельком этот район — то 
же самое, что приехать в Мо-
скву и игнорировать Красную 
площадь. Вот и мы с переводчи-
цей Яной, которая несколько 
лет прожила в Пекине, однажды 
ранним субботним днем реши-
лись на этот ритуальный визит. 
Отстояв довольно длинную оче-
редь и преодолев пару кордо-
нов, где проходил досмотр лич-
ных вещей, наконец вплотную 
приблизились к цели. До ворот 
Запретного города с портретом 
Мао Цзе Дуна оставалось ме-
тров сто, но теперь на нашем 
пути возник еще один бастион — 
самый, как выяснилось, серьез-
ный.

Здесь наши вещи и мы сами 
были подвергнуты очередному 
досмотру, такому внимательно-
му и долгому, что мой темпера-
мент едва не выплеснулся нару-
жу. Затем наступил черед про-
верки документов: паспорта 
были тщательно изучены, визы 
отсканированы, фотографии 
сличены с оригиналами. После 
чего нам в довольно жесткой 

форме велели поворачивать 
обратно, ибо по правилам поло-
жено в онлайне заранее реги-
стрировать свой визит. Я пытал-
ся робко спекулировать нашим 
иностранным происхождением, 
но, похоже, это вызвало обрат-
ную реакцию. Ладно, раз так, то 
хотя бы издали сфотографирую 
желанный вход в Запретный го-
род .  Однако полицейский 
опять-таки жестко пресек и эту 
попытку, а сделанную мной пя-

тисекундную видеозапись при-
казал из телефона стереть. И за-
тем лично проследил за проце-
дурой ее удаления.

Это не вписывалось, конеч-
но, ни в какие рамки здравого 
смысла, ибо все остальные гра-
ждане (правда, заранее прошед-
шие регистрацию) свободно, не 
таясь, снимали Запретный го-
род и на фото, и на видео.

***
Итак, надо вам рассказать, 

как в Китае относятся к ино-
странцам вообще и к россиянам 
в частности.

Первое, что в этой связи сра-
зу просится наружу: и в финан-
совой столице Шанхае, и в глав-
ной столице Пекине, я уже не го-
ворю про дальние провинции, 
увидеть сегодня белолицего че-
ловека — большая редкость. И 
это не только последствие не-
давней пандемии, когда Китай 
прочно отгородился от всего 
остального мира, это, кажется, 

еще и проявлением неких новых 
правил игры, следы которых мы 
замечали не раз.

Иностранец — это «лаовай», 
что в переводе может означать 
— «приезжий», «аутсайдер», 
«старый извне». Оттенок легко-
го пренебрежения по отноше-
нию к забугорным гостям зву-
чал всегда, но в последнее время 
он как бы усилился. Причин не-
сколько: и явная активизация 
антизападной пропаганды, и яв-

ные успехи КНР на всех фрон-
тах, позволяющие китайцам по-
сматривать на других свысока.

Еще совсем недавно, я сам 
помню эти времена по своим 
предыдущим приездам в КНР, 
гостей из дальних стран здесь 
воспринимали как иноплане-
тян. На улице иностранца могла 
окружить молчаливая толпа, 
она не была агрессивной, нет, но 
бледнолицего рассматривали 
со смесью удивления и недове-
рия.

В конце 90-х в том же Шан-
хае, увидев чужака, местный 
житель кричал ему вслед: «Хэл-
ло! Ченч мани». Смысла в этой 
фразе не было никакого, просто 
кто-то обучил шанхайцев столь 
нехитрому приветствию, поэто-
му все его повторяли. Еще у ино-
странцев просили автографы, 
любили с ними фотографиро-
ваться, но в подобных проявле-
ниях, повторяю, не было ничего 
враждебного.

Ныне же, за редким исключе-
нием, на заморских гостей 
просто не обращают внимания. 
А если и обращают, то с оттен-
ком еще большего пренебреже-
ния, дескать, лузеры, которые 
не смогли добиться успеха в 
своей стране, вот и приехали в 
поисках лучшей жизни к нам. 
Это на бытовом уровне. Что же 
касается властей, то и здесь 
тоже есть перемены: раньше чи-
новники и силовики относились 
к чужакам с почтением, потом с 
уважением, теперь же все чаще 
приходится сталкиваться с не-
доверием, желанием подвер-
гнуть «лаовая» всяческим про-
веркам.

Мне неоднократно приходи-
лось слышать от разных людей, 
что гораздо сложнее стало по-
лучить долгосрочную визу. Ле-
гализовать свое пребывание с 
помощью статуса ПМЖ или 
ВНЖ практически невозможно. 

Если раньше по Китаю сво-
бодно перемещались всякого 
рода фрилансеры, дауншифте-
ры, искатели приключений, фо-
тографы, то теперь почти всю 
эту публику разными способа-
ми выдавили за пределы стра-
ны. Государство словно дает по-
нять: нам не нужны любые го-
сти, а только те, кто способен 
принести ощутимую пользу — 
науке, развитию современных 
технологий, экономике.

«Яйцеголовые» с чужими па-
спортами и прежде были обла-
сканы государством (высокие 
зарплаты, прекрасные условия 
для работы, комфортное и бес-
платное жилье), собственно го-
воря, во многом благодаря им 
Китай и добился столь впечат-
ляющих успехов. Талантливые 
иностранцы составляли значи-
тельную часть персонала нау-
коградов и инновационных 

центров, коих в КНР больше со-
тни. Но вот вопрос: захотят ли и 
дальше умные чужеземцы рабо-
тать на китайское процвета-
ние?

***
Формально Китай продолжа-

ет декларировать политику «от-
крытых дверей», постоянно 
подчеркивает свою готовность 
к сотрудничеству с другими 
странами во всех сферах. Но на 
деле есть масса признаков того, 
что в данном случае слова могут 
расходиться с делами.

Вот пришел я в банк, чтобы 
поменять двести долларов на 
юани. Рутинная, казалось бы, 
операция в наше время. Однако 
в Пекине она заняла у меня око-
ло получаса. Потому что девуш-
ка-операционистка вначале 
долго изучала мой паспорт, за-
тем отдала его на еще более де-
тальную проверку коллеге, та 
отсканировала буквально все 
страницы документа, после 
чего меня стали допрашивать: 
где проживаю, какой у меня но-
мер телефона, задавать еще мас-
су вопросов, вроде бы абсолют-
но не имеющих отношения к 
процессу обмена.

Еще более увлекательные 
приключения ждут «лаовая» в 
том случае, если он захочет от-
крыть счет в местном банке — 
эта процедура, на которую в 
Москве вы затратите несколько 
минут, здесь может затянуться 
на несколько месяцев.

Иностранец в Китае сегодня 
сталкивается с массой бытовых 
неудобств, начиная от трудно-
стей, связанных с оплатой поку-
пок или поездок в такси, и кон-
чая языковым барьером. Любой 
гражданин КНР все финансовые 
расчеты осуществляет через т.н. 
WeChat. Это своеобразный «ко-
шелек» в телефоне, с помощью 
которого вы можете купить 
фрукты с лотка, заплатить так-
систу, приобрести автомобиль, 
оплатить налоги, заказать биле-
ты в театр или на самолет. Мест-
ные граждане настолько привы-
кли пользоваться им, что уже 
давно забыли, как выглядят на-
личные деньги.

За все двадцать дней нашего 
путешествия по разным про-
винциям КНР я ни разу и нигде 
не видел, чтобы кто-то извлекал 
из кармана юани. Когда же это 
поневоле делали мы, например, 
оплачивая поездку в такси, то 
почти всегда возникали трудно-
сти со сдачей. Оставить «на 
чай» нельзя, поскольку в Китае 
чаевые брать не принято. Вот и 
приходилось как-то выкручи-
ваться.

Эти приложения в телефоне, 
кроме «кошелька», выполняют 
и массу других функций, напри-
мер позволяют государству сле-
дить за добропорядочностью 
своих граждан, соблюдением 
ими правил «социального рей-
тинга». Если ты нарушаешь эти 
правила, например не соблюда-
ешь скоростной режим на доро-
ге или куришь в неположенном 
месте, не носишь маску во вре-
мя карантина, вовремя не га-
сишь кредит, то тебе начисляют 
штрафные баллы и понижают 
рейтинг со всеми вытекающи-

ми последствиями, вплоть до за-
прета выезда за границу.

Вообще, телефон здесь давно 
перестал быть только средст-
вом коммуникации, с его помо-
щью государство зорко наблю-
дает за всем происходящим с ка-
ждым из полутора миллиардов 
граждан — это вовсе не преуве-
личение.

Один из наших соотечест-
венников, работающий вполне 
легально по контракту с боль-
шой китайской компанией, рас-
сказал мне такой случай. Его 
жена и дочка уехали отдыхать 
на тропический остров Хай-
нань. Через несколько дней к 
нему пришли из полиции: где 
члены семьи? почему отсутст-
вуют? когда вернутся? «Вроде 
бы забота о безопасности, — 
вздохнул мой собеседник. — Но 
иногда этот контроль восприни-
мается как уж слишком навяз-
чивый».

Если же ты выезжал за преде-
лы Китая, например на отдых 
или по делам, то по возвраще-
нии обязан сразу отметиться в 
полиции, иначе нарвешься на 
крупный штраф.

Еще удивительно, но даже в 
Шанхае или Пекине вы с трудом 
найдете человека, который хоть 
чуть-чуть знает английский 

язык. Бесполезно задавать во-
просы на английском прохожим 
на улицах, водителям в такси, 
официантам в ресторанах и 
даже персоналу элитных от-
елей. И это при том, что уровень 
качества среднего и высшего 
образования в Китае достаточ-
но высок. Очередная китайская 
загадка?

Следующее ощутимое неу-
добство связано с резким повы-
шением цен буквально на все. 
Надо забыть о прежних славных 
временах, когда в ресторане 
можно было гульнуть на десять 
долларов, в магазине одеться с 
ног до головы в местный ширпо-
треб, а уезжая, затариться ку-
чей сувениров для друзей, 
включая элитные сорта чая или 
жемчужные ожерелья. Сами ки-
тайцы, если есть возможность, 
делают шопинг в соседних стра-
нах Юго-Восточной Азии или в 
Европе. Такова неизбежная пла-
та за бурный экономический 
подъем последних десятилетий. 

Справедливости ради надо 
сказать, что иностранцев стало 
меньше еще и по причине уже-
сточения американских сан-
кций. Штаты со времен Трампа 
стараются изолировать Китай 
от высоких технологий, по неко-
торым подсчетам, импорт таких 
технологий упал на сорок про-
центов. В рамках этой войны (а 
по-другому и не скажешь) зао-
кеанские университеты массо-
во отзывают из КНР своих спе-
циалистов.

***
Отдельный разговор — об от-

ношении к россиянам. Здесь я 
опять позволю себе сослаться 
на разговор с Михаилом Дро-
здовым, который почти три де-
сятилетия живет и работает в 
КНР, является главой русскоя-
зычной диаспоры.

По его словам, до ковида 
русских в стране было около 
сорока тысяч. Теперь стало 
вполовину меньше.

— Быть русским в Китае всег-
да считалось лучше, чем амери-
канцем или французом, — ут-
верждает Михаил. — Когда в 
1999 году американцы случай-
но или намеренно разбомбили 
китайское посольство в Белгра-
де, то проживающие здесь за-
падные граждане, садясь в так-
си, выдавали себя за россиян. 
Иначе можно было схлопотать 
по физиономии.

Да и теперь, когда КНР испы-
тывает неприкрытое давление 
со стороны США, местные 
люди при встрече с нами не 
упускали возможности лягнуть 
американцев и высказать под-
держку Москве. Правда, дела-
лось это всегда аккуратно, без 
особых эмоций.

Как сказал мне по этому по-
воду другой наш соотечествен-
ник, тоже шанхайский старо-
жил, «русских здесь если и не 
любят, то только тех, кто про-
живает в приграничных райо-
нах и промышляет челночной 
торговлей».

Сейчас, кажется, наступает 
новый этап в развитии наших 
взаимоотношений. Китай идет 
на то, чтобы заместить в нашем 
импорте те виды товаров и про-
дукции, которые прежде посту-
пали из западных стран и Япо-
нии. Правда, порой он делает 
это с оглядкой на США, все-та-
ки, несмотря ни на что, объемы 
торгового оборота между КНР 
и Штатами в разы превышают 
аналогичные показатели тор-
говли с Россией. Но все равно — 
динамика роста налицо, и осо-
бенно это касается импорта 
легковых машин, о чем подроб-
но я расскажу в одной из следу-
ющих публикаций.

В Китай хлынули представи-
тели нашего малого и среднего 
бизнеса — с предложениями и 
торговых операций, и совмест-
ных проектов. И, увы, с иллю-
зиями относительно возмож-
ности запросто «решить все во-
просы». А «запросто» здесь не 
проходит.

— Нет никаких особенностей 
местного ведения бизнеса, — 
пояснил, отвечая на мой во-
прос, один из наших старожи-
лов. — Это я вам говорю как че-
ловек, исходивший здесь все 

предпринимательские тропы. 
Самым распространенным за-
блуждением является заведомо 
пренебрежительное отноше-
ние к аборигенам как к млад-
шим братьям. Мол, все равно 
мы умнее и свое «отожмем». В 
итоге же в выигрыше всегда 
остаются китайцы. Мы по ка-
кой-то давней инерции продол-
жаем относиться к партнерам 
свысока, а они-то как раз знают 
истинную цену и себе, и нам.

Другой представитель мест-
ного делового мира предосте-
рег наших смельчаков от эйфо-
рии, которая заключается в 
том, что мы вот-вот задружим-
ся на почве общей нелюбви к 
Западу. Да, сказал мне этот че-
ловек, вы сейчас декларируете 
разворот на Восток и произно-
сите на сей счет много краси-
вых слов. Но за этими словами 
далеко не всегда следуют кон-
кретные дела. И слово «разво-
рот» здесь тоже воспринимает-
ся неоднозначно, ведь оно мо-
жет означать и следующий ма-
невр — в обратную сторону.

Имея дела с местными пред-
принимателями, следует пом-
нить о том, что китайцы очень 
расчетливы, у них в деловых от-
ношениях нет места дружбе, а 
есть только экономические ин-
тересы. И на потенциального 
партнера они смотрят лишь че-
рез эту призму: ничего личного 
— только бизнес. По мнению на-
ших ведущих китаистов, пра-
гматизм всегда будет превали-
ровать над эмоциями — и у ки-
тайских бизнесменов, и у ки-
тайских политиков, а дружба — 
всего лишь часть этой прагма-
тической конструкции.

***
Завершая эту главу, приведу 

фрагмент своего интервью с 
президентом Китайской ассо-
циации по развитию предприя-
тий за рубежом. Господин Хэ 
Чжэньвэй любезно совместил 
для меня приятное с полезным, 
пригласив на разговор в ресто-
ран, где подают лучшую утку 
по-пекински. Поведав с массой 
подробностей все секреты при-
готовления этого популярного 
блюда, он добавил чуть-чуть 
перца:

— Сегодня у вас на самом вы-
соком уровне объявлен разво-
рот на Восток, — сказал прези-
дент ассоциации. — Но ведь 
только объявить мало. Мне ка-
жется, что все равно многие 
ваши люди продолжают смо-
треть в сторону Запада по при-
вычке тянутся к Европе. И это 
не один, не два человека, это 
свойственно многим предста-
вителям российской элиты.

Другая причина состоит в 
том, что для большинства рос-
сиян китайский экономиче-
ский успех все еще остается за-
гадкой, более того, у вас еще 
есть достаточно много людей 
на разных уровнях, которые 
продолжают считать Китай 
страной третьего мира, а нашу 
продукцию не соответствую-
щей мировым стандартам. Этот 
стереотип очень живуч и оста-
ется препятствием в сотрудни-
честве.

— Это что касается нас. А у 
китайских друзей есть какие-то 
предубеждения против Рос-
сии?

— Да, и здесь тоже существу-
ет прослойка людей — в дело-
вых кругах, в управлении, — ко-
торые выучились в Штатах и 
Европе, они тоже посматрива-
ют в сторону Запада, не верят в 
колоссальные возможности 
нашего взаимного сотрудниче-
ства.

Недавно в Китае с официаль-
ным визитом был ваш премьер 
Михаил Мишустин. Вместе с 
ним для участия в российско-
китайском бизнес-форуме при-
ехала очень представительная 
делегация, состоящая из глав 
федеральных ведомств, руково-
дителей регионов, крупных 
бизнесменов. По-моему, их 
было не меньше полутысячи че-
ловек. И многие из них, как выя-
снилось, впервые оказались в 
Китайской Народной Республи-
ке. Эти люди из российской 
элиты с удивлением признава-
лись, что не ожидали увидеть 
столь впечатляющих успехов, 
достигнутых нашей страной.

Я сам неоднократно наблю-
дал за реакцией гостей из Рос-
сии, которые на всяких выстав-
ках и презентациях видели 
наше оборудование, наши тех-
нологии, не уступающие, а ча-
сто превосходящие западные 
образцы. «Мы и не думали, что 
у вас такое есть».

— Не означает ли это, что 
нам надо чаще встречаться на 
всех уровнях? — задал я хозяину 
стола этот скорее риториче-
ский вопрос.

Он тонко улыбнулся и под-
ложил мне еще кусочек утки. •

Теперь только дети обращают вни-
мание на иностранцев.

А К Ц Е Н Т

За все двадцать дней нашего путешест-
вия по КНР я ни разу и нигде не видел, 
чтобы кто-то извлекал из кармана юани

А К Ц Е Н Т

Еще совсем недавно гостей из дальних 
стран здесь воспринимали, как 
инопланетян

Одна из примет российского присутствия в Пекине.
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*Продолжаем цикл публикаций 
обозревателя «РГ» о Китае. См. 
номера газеты 
от 11, 12, 13 сентября с. г.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ПАМЯТЬ Сегодня книга воспоминаний о главном редакторе 
«Комсомолки» Владимире Сунгоркине будет представлена 
в его любимой редакции

Ищи меня по карте
Суня, как по-доброму звала его 
за глаза вся «Комсомолка», 
ушел из жизни ровно год назад, 
в очередной таежной экспеди-
ции. Под обложкой книги — теп-
лое и светлое слово о Главном 
его друзей, соратников, коллег, 
однокурсников, политиков. 
Сегодня они соберутся 
в «Комсомолке», чтобы перели-
стать страницы его яркой 
жизни.
Один из авторов книги, шеф-ре-
дактор журнала «Родина»
Игорь Коц, написал эти строки 
год назад…

Р
ассказать о Суне — зна-
чит, рассказать всю 
свою жизнь. Но была 
история на Кабаньей, 
горной речке в Терней-
ском районе, что вдруг 
вспомнилась сегодня.

Мы простились то-
гда с товарищами, ко-

торые пошли дальше к морю на 
плоту. И втроем, Суня, мой друг 
Шура Бланков и я, выбирались 
к селу Единка, куда раз в неделю 
прилетал Ан-2. Должны были 
дойти за несколько часов. Но 
недавний тайфун спутал планы. 
Тропа завалена, бурелом непро-
ходим. Плутанули. Очень силь-
но. Безнадежно. Когда это поня-
ли, посчитали запасы провиан-
та. Запасы были скудны. Две 
пачки сухого киселя, вкус кото-
рого помню как сейчас. И очень 
хорошо помню, как Суня угрю-
мо тащил и тащил нас с Шурой 
куда-то по склонам, без тропы, 
без ориентиров, поминутно све-
ряясь с компасом и картой.

Мы много часов безропотно 
продирались за ним по зарос-
лям, отчетливо понимая, что ма-
ячившая впереди сутулая спи-
на с абалаковским рюкзаком — 
наша единственная надежда.

Ночью, в свете луны, измо-
чаленные до последней степени 
усталости, мы вышли на поля-
ну, где стояло зимовье. На полу 
нашли коробку с сухарями, 
изъеденными мышами. Муже-
ственно побрезговали. Рухну-
ли на нары. А утром, выйдя на-
ружу, увидели с другого края 
поляны набитую тропу, кото-
рая через три часа приведет нас 
в Единку.

Феномен Суни: он нахо-
дил выход из любого тупика. 
Не только таежного. Поэтому 
за ним шли и ему  безоговорочно 
верили.

Прощай, Володя.
14 сентября 2022 года

ЭКОЛОГИЯ Акваторию 
Москвы-реки очищают 
от брошенных судов

Не на плаву? 
Переплавят

Ирина Огилько

Вслед за коммунальными службами к очистке Моск-
вы-реки присоединились и транспортники. Основная 
их задача — привести в порядок водную территорию 
для лучшего судоходства. Если коммунальные службы 
за лето очистили акватории 11 пассажирских прича-
лов и углубили дно, то транспортники эвакуируют бес-
хозный или утонувший транспорт.

Поиск бесхозных крупногабаритных плавсредств 
шел все лето. Одновременно были выделены две пло-
щадки для эвакуации найденных кораблей. Одну обору-
довали в Южном речном порту, вторую на севере горо-
да — в Бутаковском заливе Химкинского водохранилища. 
Каждая из площадок находится в промзонах, а их распо-
ложение на севере и юге столицы позволяет не тащить 
найденный бесхозный речной транспорт через весь го-
род, а доставить к ближайшей площадке.

Так уже эвакуи-
рованы с незакон-
ной стоянки в Ко-
жуховском затоне 
два теплохода на 
спецстоянку в Юж-
ном речном порту. 
Первый — тепло-
ход «Атаман Пла-
тов», двухпалубное 
судно класса VIP 
длиной 50 метров, 
давно не исполь-
зуемое. Еще один 
теплоход, списан-
ный в 2007 году, — «Сан Марко», от него, построенного 
еще в 1957 году, остался только корпус, расписанный 
граффити. Подняли и отправили на северную стоянку 
и утонувший понтон в Серебряном Бору. Для подъема 
и транспортировки судов используют специальную тех-
нику: буксир-толкач, плавкраны, буксировщики, водо-
лазное оборудование и прочее.

Как рассказал журналистам заммэра Москвы по во-
просам транспорта Максим Ликсутов, основные крите-
рии заброшенности — внешний вид судов. Он отметил, 
что пока обнаружено 25 бесхозных судов на плаву и еще 
несколько утонувших. «Все объекты уберем до конца 
года. Работы на первом этапе пройдут в Кожуховском 
и Нагатинском затонах, Серебряном Бору, а затем 
на Кунцевской луке и Химкинском водохранилище», — 
добавил Ликсутов. Идут эти работы за счет городского 
бюджета — экологическая реабилитация Москвы-реки 
входит в программу возрождения регулярного речного 
судоходства. Специально под программу в середине лета 
город выделил дополнительный грант. Его потратят не 
только на подъем и буксировку незаконно отстаиваю-
щихся или затонувших судов, но и на дальнейший поиск 
нарушителей.

Как напомнили в департаменте транспорта столицы, 
такая работа велась и раньше, но более скромными тем-
пами. В частности, с 2011 года в акватории Москвы-реки 
нашли и убрали около 50 объектов, загромождавших ру-
сло и представлявших опасность для судоходства.  

МЕДИЦИНА Новый комплекс Московской инфекционной больницы №1
примет первых пациентов до конца года

Бокс на замке
Любовь Проценко

П
рактически готов новый 
лечебно-диагностиче-
ский комплекс городской 

инфекционной клинической 
больницы № 1 на Волоколам-
ском шоссе. На месте трехэтаж-
ных зданий постройки прошло-
го века сейчас высятся совре-
менные корпуса — четырехэтаж-
ный в центре и два семиэтажных 
крыла. Перемещаться по этому 
огромному пространству пло-
щадью 133 тысячи квадратных 
метров врачи и пациенты смо-
гут, не выходя на улицу: здания 
связаны между собой подзем-
ными и наземными переходами. 

Поздравив медиков с оконча-
нием строительства, мэр Моск-
вы Сергей Собянин так оце-
нил новостройку: «Это целый 
центр, в котором есть все — от 
неонатального отделения до ка-
федр ведущих медицинских ву-

зов и научных центров. Здесь 
будет оказываться помощь как 
детям, так и взрослым. Сейчас 
идут пусконаладочные работы, 
надеюсь, что через два-три ме-
сяца больница примет своих па-
циентов».

Главная особенность но-
вой больницы состоит в том, 
что в ней нет ни обычных па-
лат, ни даже приемного отде-
ления в привычном виде. «Все 
наши пациенты будут посту-
пать в 17 смотровых диагно-
стических боксов, 5 из которых 
предназначены для маломо-
бильных больных, — рассказал 
«РГ» заведующий приемным 
отделением Дмитрий Иванни-
ков. — С улицы больной снача-
ла попадет в предбоксник. По-
том — в ванную и только после 
этого в сам смотровой бокс. 
Врач к нему войдет со сторо-
ны больницы через другой вход 
и тоже через свой предбоксник. 

Дверь к пациенту перед ним не 
откроется до тех пор, пока не за-
крыта дверь в больницу. После 
того как медсестра возьмет у па-
циента на кровати необходимые 
анализы, его по уличной галерее 
перевезут в один их 546 мельце-
ровских боксов. Такие боксы — 
надежная гарантия изоляции 
больных с разного рода инфек-
циями, что исключает распро-
странение внутрибольничной 
инфекции. В каждом из них свой 
санузел с душем, кровать с элек-

троприводом, с помощью кото-
рого больной может занять бо-
лее удобное положение, кноп-
ка вызова медперсонала. И, что 
особенно важно, в каждом бок-
се также есть индивидуальная 
система кондиционирования 
и вентиляции.

В центральном четырехэтаж-
ном корпусе больницы находит-
ся Центр по лечению хрониче-
ских вирусных гепатитов. В его 
лабораториях можно провести 
весь спектр обследований на ге-

патиты В и С, а также диагности-
ку гепатита D, оценить степень 
изменений печени в процессе 
хронического воспаления с по-
мощью фиброскана. При необ-
ходимости врачи смогут сде-
лать и пункцию. На втором эта-
же центра — мощный реанима-
ционный блок с четырьмя опе-
рационными. На третьем этаже 
будут работать профильные ка-
федры медицинских вузов с за-
лами для студентов, а также кли-
нические отделы Института по-
лиомиелита им. Чумакова, НИИ 
эпидемиологии и микробиоло-
гии им. Габричевского, а также 
НИЦ эпидемиологии и микро-
биологии им. Гамалеи.

В южном корпусе разместят-
ся взрослые и детские инфек-
ционные отделения, оснащен-
ные оборудованием последнего 
поколения, в том числе для ле-
чения пациентов с особо опас-
ными инфекциями. В северном 
корпусе — современный ин-
фекционный акушерский блок 
с отделением неонатологии, где 
мамы и новорожденные полу-
чат все необходимые виды диа-
гностики и лечения без транс-
портировки в другие отделения. 
«У нас будет функционировать 
инфекционный роддом, хирур-
гическое отделение, которое 
способное принимать больных 
с урологическими, травматоло-
гическими, гинекологическими 
заболеваниями. Таким образом, 
сформирован действитель-
но комплекс — многофункцио-
нальный инфекционный центр, 
в которой пациенты смогут по-
лучать полный спектр лечеб-
но-диагностической помощи», — 
комментирует условия, в ко-
торых совсем скоро предстоит 
работать коллективу, главврач 
клиники Игорь Тюрин. Кормить 
же пациентов будут по принци-
пу таблет-питания — расклады-
вая готовые блюда по порциям 
в одноразовую посуду в пище-
блоке, а не в отделениях.  

ТРАНСПОРТ 

Дорога 
в столичные 
аэропорты 
становится 
быстрее

НА ВЕРНОМ 
ПУТИ
Сергей Буланов

Аэроэкспресс в столичный 
аэропорт Внуково стал ходить 
быстрее после запуска МЦД-
4. Как сообщили «РГ» в пресс-
службе транспортной компа-
нии, организатора железнодо-
рожных перевозок в аэропор-
ты Москвы, в перспективе мо-
жет сократиться и время в пути 
в Шереметьево.

До открытия нового диамет-
ра время в пути от Киевского 
вокзала до Внуково на аэроэкс-
прессе составляло 45 минут. 
Появление новой станции пря-
мо в воздушной гавани сдела-
ло дорогу туда на метро гораздо 
быстрее и удобнее. Но и аэро-
экспрессы не стоят на месте: 
запуск МЦД-4 дал стимул для 
ускорения и им. На Калужском 
направлении появилось два до-
полнительных главных пути. По 
ним аэроэкспрессы могут ехать 
с большей скоростью, не пле-
тясь за обычными электричка-
ми диаметров, задача которых 
сделать более удобным путь для 
жителей, даже если они едут 
с самой маленькой станции. Так, 
время в пути от Киевского вок-
зала до Внуково сократилось до 
33 минут, а от станции Аминьев-
ская — даже до 23 минут.

Кстати, на Аминьевской 
можно совершить быструю 
пересадку на аэроэкспресс 
с метро по крытым пешеходным 
галереям. С этой станции аэро-
экспрессы в сторону аэропорта 
теперь отправляются с третьего 
пути, прибывают из аэропорта 
на четвертый путь.

В связи с уменьшением вре-
мени в пути было изменено вре-
мя отправления аэроэкспрессов 
из аэропорта Внуково: теперь 
поезда отправляются в 15 минут 
каждого часа. Время отправле-
ния поездов с Киевского вокза-
ла в сторону аэропорта осталось 
прежним — в 00 минут каждого 
часа. В аэропорту поезда при-
бывают в подземную железно-
дорожную станцию, соединен-
ную напрямую со зданием аэро-
порта. Путь от поезда до стоек 
регистрации занимает около 
5 минут.

На фоне ускорения аэро-
экспресса во Внуково моск-
вичи вспомнили, что когда-то 
фирменный состав доезжал за 
35 минут и до Шереметьево. Но 
с запуском МЦД-1 аэроэкспресс 
вынужденно замедлился, напо-
мнили в пресс-службе компа-
нии. Сейчас поезд по дороге от 
Белорусского вокзала до терми-
налов Шереметьево останавли-
вается на Савеловском вокзале 
и на Окружной, а время в пути 
составляет 50 минут. В компа-
нии заявили, что экспресс воз-
можно вернуть к прежнему тай-
мингу. Такая возможность по-
явится, когда на Савеловском 
направлении достроят третий 
и четвертый пути, как это сдела-
но на Калужской ветке. Однако 
дата окончания этих работ пока 
не называется.

Напомним, что после запус-
ка МЦД-1 аэроэкспрессы нача-
ли делить часть маршрута в Ше-
реметьево с другими поездами 
диаметра. Часть пути до Окруж-
ной можно проехать по тари-
фам МЦД, а если нужно попасть 
именно в аэропорт, то придется 
расплачиваться по ценам экс-
пресса. В вагон бизнес-класса 
требуется более дорогой билет, 
его проверяет охрана.

С одной стороны, это сыгра-
ло на руку жителям Одинцова 
и других населенных пунктов 
запада ближнего Подмосковья. 
Ведь теперь для поездки в аэро-
порт им не нужно ехать в центр 
Москвы, на аэроэкспресс мож-
но сесть на своей станции. Од-
нако у жителей столицы это вы-
звало неудобства: добираться 
до Шереметьево приходится на-
много дольше. Зато в аэропор-
ту построили дополнительную 
железнодорожную ветвь экс-
пресса к терминалам B и С. Это 
как раз значительно экономит 
время пассажиров. Ведь раньше 
приходилось заходить на терри-
торию аэровокзала, долго идти 
по галерее и лишь на местном 
аэропортовом «метро» доби-
раться до нужных зон вылета 
и прилета.  Главврач инфекционной больницы № 1 Игорь Тюрин провел для мэра и его команды экскурсию по новой клинике.

До открытия МЦД-4 
«Аэроэкспресс» 
ехал до Внуково 
45 минут, сейчас 
время в пути 
сократилось до 33 

В Москве-реке 
обнаружены 
25 бесхозных 
судов на плаву 
и еще несколько 
утонувших 

А К Ц Е Н Т

Это комплекс, в котором есть все — 
от неонатального отделения до кафедр 
ведущих медицинских вузов и научных 
центров

С
Е

Р
Г

Е
Й

 М
И

Х
Е

Е
В

АНОНС Велофестиваль 
в Москве пройдет
в новом формате

Едем
на Речной

Александр Мелешенко

Традиционный осенний велофестиваль в столице 
пройдет в ближайшую субботу, 16 сентября, в новом 
формате. Парада двухколесных на перекрытом Са-
довом кольце или городских набережных не будет — 
вместо этого устроят 12-часовой праздник на Север-
ном речном вокзале. Он продлится с 10.00 до 22.00.

В столичном дептрансе говорят, что гостей будут 
ждать конкурсы и активности от партнеров с 5000 
призов и подарков, а также развлечения и активно-
сти для детей и взрослых. Подарки, конечно, связа-
ны с транспортной тематикой — фирменные карты 
« Тройка», футболки с символикой велофестиваля, 
рюкзаки и т.д.

Заммэра по вопросам транспорта Максим Ликсу-
тов приглашает на велопраздник не только велосипе-
дистов, но и семьи с детьми — на этот раз фестиваль 
будет семейным и занятие по душе найдут себе даже 
посетители без велосипеда.

Например, в программе есть велоквест, причем 
для участия в нем велосипед совсем необязателен. 
На сцене у вокзала выступят приглашенные артисты 
и прозвучат DJ-сеты. Желающие смогут сыграть в ве-
лосипедный футбол, поучаствовать в диско-вело-раз-
минке и семейной вело-эстафете, а еще понаблюдать 
за флайборд-шоу. Это когда люди летают на специаль-
ной доске, приводимой в движение за счет реактив-
ной силы потока воды.

Участников велопраздника просят зарегистриро-
ваться на сайте mosvelofest.ru. Конечно, проверять 
регистрацию при входе никто не будет, но она позво-
лит присоединиться к розыгрышу призов, поскольку 
после регистрации каждому гостю присвоят уникаль-
ный номер.  

Организаторы обещают, что всем пришедшим на велофестиваль 
будет весело.
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КОШЕЛЕК Верховный суд 
разъяснил, как разделить 
квартиру, купленную 
на маткапитал

Детская 
комната

Наталья Козлова

О том, что в наше время покупка недвижимости с по-
мощью материнского капитала стала одним из се-
рьезных экономических показателей, знают не толь-
ко специалисты. С помощью материнского капитала 
государство делает все, чтобы семьи с детьми могли 
обеспечить себе достойные условия жизни. Но у этого 
позитивного процесса, к сожалению, есть и своя «те-
невая сторона» — дележ такой недвижимости в случае, 
если брак расторгнут.

Учитывая количество разводов, которых меньше не 
становится, правила раздела жилья, купленного с по-
мощью материнского капитала, касаются многих лю-
дей. Статистика судов полностью подтверждает эту 
проблему — подобных исков подается все больше.

В ситуации, о которой пойдет речь, супруги купи-
ли две квартиры, а после развода стали делить недви-
жимость. Суды учли личные средства, которые пара 
вложила в покупку недвижимости. Но Верховный суд 
РФ* обратил внимание, что супруги, покупая жилье, 
использовали материнский капитал. А тогда делить ак-
тивы нужно не только между взрослыми, но и детьми. 
Этот спор заметил 
портал Право.ru.

Общеизвестное 
правило — имуще-
ство супругов после 
развода делят по-
ровну. Об этом го-
ворится в статье 39 
Семейного кодекса 
(«Определение до-
лей при разделе об-
щего имущества су-
пругов»). Даже если 
один не работал или 
получал минималь-
ную зарплату, его 
вклад в «семейный 
котел» признается равным вкладу второго супруга. 
И неважно, с чьего счета или в каких пропорциях су-
пруги перевели деньги на покупку квартиры.

Правда, суды могут отойти от равенства долей, если 
имущество принадлежало кому-либо до вступления в 
брак или оно получено в дар. Так сказано в статье 36 СК 
(«Имущество каждого из супругов»). К слову, имуще-
ством признаются и деньги. То есть, если кому-то из су-
пругов подарили деньги и он вложил их в квадратные 
метры, то при разводе ему достанется больше.

Отойти от равенства долей суды могут и в интере-
сах детей. Например, если недвижимость купили за 
счет средств материнского капитала. Особенность раз-
дела квартиры в такой ситуации состоит в том, что она 
предусматривает долевую собственность всех членов 
семьи, объясняют эксперты.

В нашей истории все началось с того, что жители 
Санкт-Петербурга поженились, у них родилась дочь. 
А спустя несколько лет они купили две квартиры. Для 
покупки первой муж и жена использовали средства 
маткапитала, личные сбережения  мужа и взяли ипоте-
ку. Позже приобрели вторую квартиру. Спустя два года 
супруги развелись. И экс-жена пошла в суд, чтобы по-
делить совместно нажитое — просила разделить доли в 
двух квартирах поровну между ней и бывшим мужем.

Бывший муж обратился со встречным иском. Про-
сил отдать ему в собственность первую квартиру. Он 
объяснил, что деньги на покупку ему подарила мать, 
поэтому недвижимость — его личное имущество. Еще 
он сказал, что досрочно погасил ипотеку на первую 
квартиру, поэтому просил взыскать с бывшей жены 
половину выплаченных средств. А вторую недвижи-
мость, по его мнению, нужно разделить так: 669/1000 
доли в праве собственности передать ему, а 331/1000 — 
бывшей жене.

В итоге райсуд Санкт-Петербурга согласился с быв-
шим супругом. Правда,  частично. Первую кварти-
ру суд поделил поровну, решив, что квартира — сов-
местное имущество, так как ее купили за счет личных 
сбережений супруга и кредита. Вторую квартиру суд 
разделил в предложенных бывшим мужем долях: жене 
отошла 331/1000 доли, а мужу — 669/1000.

Апелляция изменила это решение. За супругом при-
знали не половину, а 585/1000 доли в праве общей до-
левой собственности. Горсуд пришел к такому реше-
нию, так как на покупку недвижимости гражданин 
вносил личные сбережения. Поэтому апелляция ото-
шла от равенства долей. Кассация с этим согласилась.

Спор дошел до Верховного суда. И там указали, что 
одну из квартир купили на средства маткапитала. ВС 
напомнил, что в его обзоре практики (от 22 июня 2016 
года) сказано: при определении долей в квартире нуж-
но учитывать равенство долей родителей и детей на 
средства маткапитала. То есть раздел имущества, при-
обретенного с использованием маткапитала, нельзя 
провести без учета интересов детей. И если жилье по-
купают за счет выплаты на детей, то право собственно-
сти на него возникает и у родителей, и у детей.

Спорную квартиру супруги приобретали за счет 
средств маткапитала. Первая инстанция в решении 
сказала, что сумма, полученная на основании государ-
ственного сертификата, не учитывается в общем иму-
ществе супругов. Ведь она имеет целевое назначение 
и выдана государством в интересах детей. Но, несмот-
ря на этот вывод, суд выделил доли только супругам. 
Этим, как считает ВС, нарушены имущественные пра-
ва несовершеннолетнего ребенка.

Поэтому ВС спор вернул в райсуд.  

*Определение Верховного суда РФ № 78-КГ23-2-КЗ

ДЕНЬГИ Количество фальшивых самозанятых резко сократилось

Записали в подельники
Владислав Куликов

Н
алоговая инспекция до-
билась резкого сокра-
щения практики пере-

вода сотрудников в фальшивые 
самозанятые. Подобный обман, 
когда штатного сотрудника 
переводят на положение како-
го-то постороннего поденщика, 
становится финансово наклад-
ным для работодателей. Об этом 
сообщили «РГ» эксперты Ассо-
циации юристов России.

Из-за страсти начальников 
экономить, в «самозанятых» 
мог оказаться, например, во-
дитель фирмы. Или дизайнер 
рекламного агентства. А с ними 
— многие другие. Все они оказы-
вались бесправными перед на-
чальством: трудовых прав нет, 
пенсионных отчислений — тоже.  
Вроде как не штатный работник 

перед начальником, а так, вре-
менный подельник.

Между тем институт самоза-
нятости вводился вовсе не для 
того, чтобы им прикрывались 
недобросовестные боссы. Он 
дает возможность заработать 
самостоятельно тем людям, кто 
не хочет зависеть от начальства, 
но умеет зарабатывать сам.

«По данным налоговой служ-
бы, в России более 8 миллионов 
человек зарегистрированы в ка-
честве самозанятых, — расска-
зывает председатель правления 
Ассоциации юристов России 
Владимир Груздев. — Их суммар-
ный доход составляет более 2,5 
триллиона рублей. Сегодня мы 
можем быть уверены в том, что 
это настоящие самозанятые, а 
не наемные работники, кото-
рых работодатели заставили 
оформить патенты».

По его словам, работодатели 
пытались таким образом сэко-
номить на налогах. Однако рез-
ко снижалась социальная защи-
щенность граждан.

Как сообщили в пресс-служ-
бе ФНС в ответ на запрос журна-
листов, в 2020 году, когда подоб-
ный налоговый режим стал дей-
ствовать по всей стране, доля ор-
ганизаций, использовавших его 
для подмены трудовых отноше-
ний, составляла 3,6 процента от 
всех предприятий, сотруднича-
ющих с самозанятыми.

«Но к настоящему моменту 
эта доля, по данным налоговой  
службы, снизилась до 0,7 про-
цента от всех предприятий, со-
трудничающих с самозанятыми. 
Системная работа, которую ве-
дет налоговая служба, направле-
на прежде всего на укрепление 
социальной защиты граждан», 
подчеркнул Владимир Груздев.

Если работодателя пойма-
ют за руку, ему грозит штраф 
по КоАП, а также огромные сче-
та от налоговой: ему доначис-
лят налоги и взносы, плюс пени. 
Так что скупому придется пла-
тить даже не дважды, а гораздо 
больше.

Вице-президент Гильдии рос-
сийских адвокатов Никита Фи-
липпов пояснил, что в налого-
вой службе создали специаль-
ную скоринговую систему, ко-
торая в режиме онлайн выяв-
ляет фальшивых самозанятых.

«Когда налог на профессио-
нальный доход только вводил-

ся, недобросовестные предпри-
ниматели расторгали трудовые 
договоры с работниками, что-
бы пользоваться их услугами 
уже как ложных самозанятых, — 
рассказывает Никита Филип-
пов. — Были мнения, что такая 
незаконная схема станет повсе-
местной и приведет к потерям 
доходов бюджета».

Действительно, как отказать 
боссу, который вежливо про-
сит «уволиться» и оформить 
патент. Мол, деньги те же, даже, 
возможно, чуть больше. Толь-
ко де-юре сотрудник становит-
ся для своей фирмы человеком 
с улицы. А значит, прав сотруд-
ника уже не имеет.

«В связи с ростом количества 
самозанятых, ФНС России раз-
работала специальную скорин-
говую систему, которая способ-
ствует выявлению организаций 
и индивидуальных предприни-
мателей, пользующихся неза-
конной оптимизацией налогов, 
страховых взносов и подменя-
ющих трудовые отношения, за-
ключая гражданско-правовые 
договоры с псевдосамозаняты-
ми, — говорит Никита Филиппов. 
— Этот информационный ресурс 
анализирует регулярность и ис-
точники выплат, их объем, связь 
между самозанятыми, их заказ-
чиками и бывшими работодате-
лями. По итогам данного анали-
за организации, имеющие при-
знаки незаконной схемы мини-
мизации налогообложения, по-
падают в группу риска».

К тем, кто попал под подо-
зрение, присматриваются уже 
внимательней. По его словам, 
налоговая служба проводит ка-
меральные и выездные налого-
вые проверки. Инспекторы мо-
гут вызывать самозанятых на 
допрос, чтобы выяснить, оказы-
вают ли они услугу определен-
ного объема или работают на 
компанию по установленному 
графику со стандартной трудо-
вой функцией.

«По итогам проверки нало-
говый орган может переквали-
фицировать гражданско-право-
вые договоры с самозанятыми в 
трудовые отношения со всеми 
вытекающими доначисления-
ми налогов и взносов, а также 
пеней и штрафов», — поясняет 
старший юрист бюро адвокатов 
«Де-юре» Ирина Новикова.

Кроме этого, работодате-
ля могут оштрафовать по ста-
тье 5.27 КоАП РФ. По данным 
Судебного департамента при 
Верховном суде России, по ней 
за год были наказаны более 1,3 
тысячи лиц. В том числе — ра-
ботодателей, использовавших 
фальшивых самозанятых.

«Одним из главных негатив-
ных аспектов принуждения к 
самозанятости является поте-
ря социальной защиты, — гово-
рит Ирина Новикова. — Само-
занятые граждане, в отличие 
от работников по трудовому 
договору, не имеют права на 
оплачиваемый отпуск, боль-
ничные выплаты, страхова-
ние от несчастных случаев на 
производстве и другие соци-
альные льготы, которыми об-
ладают работники по трудово-
му договору. Это может приве-
сти к финансовым трудностям 
и потере социальной стабиль-
ности». Самозанятый также 
не сможет получить налого-
вые вычеты, например, после 
покупки квартиры или оплаты 
лечения.  

РЕШЕНИЕ 

Суд наказал 
водителя, 
которому 
полиция 
разбила окно 
машины

ОТРЕЗВИЛИ 
УДАРОМ
Владислав Куликов

Суд в Вологодской области на-
казал водителя, отказавшегося 
открыть дверь авто сотруднику 
полиции. В результате инспек-
тору пришлось разбить стекло 
в двери автомобиля. Теперь ав-
томобилист остался и без стек-
ла, и без денег. А его действия 
расценены как неповиновение 
сотруднику полиции.

«Ночью 16 июля 2023 года 
на 5 км подъезда к д. Озерки Со-
кольского района 21-летний во-
логжанин, в отношении кото-
рого имелись подозрения о на-
хождении его в состоянии опья-
нения, управлявший автомоби-
лем марки «Субару Импреза» 
отказался выполнять неодно-
кратные законные требования 
сотрудника полиции об откры-
тии транспортного средства, 
— рассказывают в объединен-
ной пресс-службе судов Воло-
годской области. — В связи с чем 
сотрудник полиции был выну-
жден разбить стекло машины 
нарушителя».

Молодой человек вину при-
знал. Действительно, он был 
пьян. По этой причине выхо-
дить из машины и общаться 
с сотрудником ГАИ ему очень не 
хотелось. Однако общение в та-
ком случае — дело неизбежное и 
никак не добровольное. В суде 
напомнили: в соответствии с за-
коном «полиция имеет право 
осуществлять вскрытие транс-
портного средства, в том числе 
проникновение в него, в случа-
ях, предусмотренных законо-
дательством Российской Феде-
рации, а также для применения 
мер обеспечения производства 
по делу об административном 
правонарушении, если имеют-
ся основания полагать, что со-
вершившее данное правонару-
шение лицо находится в состоя-
нии опьянения».

Проще говоря, если есть 
подозрения, что в машине за-
крылся пьяный водитель, поли-
ция вправе вскрыть авто и выта-
щить гражданина. Пьяного или 
трезвого — затем разберутся. 
Так что лучше от общения с по-
лицейским на дороге не увора-
чиваться. Целее будет машина.

«Сокольский районный суд 
признал нарушителя виновным 
и назначил ему наказание в 
виде административного штра-
фа в размере 3 тысяч рублей», — 
сообщают в пресс-службе.

Поскольку в данном случае 
молодой человек и вправду был 
выпивши, его также привлекли 
к ответственности за вождение 
в пьяном виде. Но это уже дру-
гое дело. Отвечать придется за 
все нарушения по очереди. Та-
ков закон.

Надо напомнить, что в КоАП 
также есть статья, предусмат-
ривающая в том числе штраф за 
невыполнение требования со-
трудника ГАИ или сотрудника 
таможни об остановке. Водите-
лю, проигнорировавшему стоп-
сигнал жезла, по этой статье 
грозит штраф от 500 до 800 руб-
лей. Таким образом, потеряв-
ший адекватность и человече-
ский облик водитель рискует со-
брать целый букет штрафов: за 
отказ остановиться, за неподчи-
нение, за пьянство за рулем. Со-
ответственно, после всего это-
го какое-то время ему придется 
походить пешком. Если же сядет 
пьяным за руль второй раз, то 
окажется уже на скамье подсу-
димых. Получит судимость и ли-
шится автомобиля. Напомним, 
в прошлом году в соответствую-
щей статье УК была введена кон-
фискация. Недавно Первый кас-
сационный суд общей юрисдик-
ции сделал специальное разъяс-
нения: конфискация в подобных 
делах является обязательной. 
Возвращать автомобиль осу-
жденному запрещено. Прав-
да, есть нюанс: конфискации 
подлежит машина, которая при-
надлежит пьяному водителю. Но 
если за время разбирательства 
водитель, например, успел про-
дать авто, то у него заберут день-
ги, вырученные от продажи. Та-
кие дела в практике есть.  

АВТОМОБИЛИ За нарушения, совершенные водителями 
с поддельными правами, платят обладатели подлинников

Чужие штрафы
Владимир Баршев, 
Ольга Медведева, 
Екатеринбург

Н
екий Никита Куры-
лев лишен прав за 
вождение под нар-
котиками и оштра-
фован на 30 тысяч 
в Ставрополе, пой-
ман пьяным за ру-
лем в Новосибир-
ске, получал сооб-

щения о своих нарушениях из 
Башкирии,  Ханты-Мансийска и 
Алтайского края. И все это — не 
покидая Свердловскую область. 
Оказалось, кто-то подделал 
водительское удостоверение 
уральца — те же номер, серия, 
имя и фамилия, только фотогра-
фия другая. Корреспонденты 
««РГ» попытались разобраться, 
что можно сделать в данной си-
туации, когда абсолютно неви-
новного человека привлекают 
к ответственности чуть ли не по 
всем статьям административ-
ного  кодекса.

«Первый звоночек» прозву-
чал полтора года назад — перед 
новым годом на телефон при-
шло сообщение о штрафе, по-
том — о его оплате. Через пару 
недель новые штрафы, уже из 
другого региона, и снова их 
оплатили без участия Ники-
ты. Парень обратился в ГИБДД 
и услышал — не стоит пережи-
вать, долгов уже нет! Оказалось, 
поводы для переживаний были.

В мае 2023 года, ему позво-
нил участковый из Ставропо-
ля. Тогда Курылев и узнал, что 
человек с его правами водит 
«Форд Фокус» в южном регио-
не, причем попался под нарко-
тическим опьянением. Участ-
ковый и Курылев обменялись 
фотографиями документов — 
оригинала и подделки, и убе-
дились: люди на фото разные. 
Позже Никита по совету поли-
цейского созвонился с дежур-
ной частью в Ставрополе, схо-
дил в отделение в Екатерин-
бурге, написал объяснитель-
ную и успокоился. Напрасно. В 
июле на госуслуги пришло со-
общение об административном 
штрафе в 30 тысяч рублей, ко-
торый назначил парню ставро-
польский суд.

— Тут я обратился к адвокату. 
Мы составили жалобу в суд, от-
правили письма в МВД и проку-
ратуру. Пока ждали ответа, при-
шла повестка в суд уже в Ново-
сибирске. Там поймали пьяно-
го с моими правами за рулем 
«ВАЗ-2109», — рассказывает Ку-
рылев. Теперь он готовится сра-
зу к двум судам.

По словам председателю 
Свердловского отделения коми-

тета по защите прав автомоби-
листов Дмитрия Ларионова, 
нет универсальной инструкции, 
как не попасть в такую ситуа-
цию. Злоумышленник восполь-
зовался технической возмож-
ностью изготовления  удостове-
рений, поставил, видимо, их на 
поток.

Нужно обязательно напи-
сать заявление в органы вну-
тренних дел по поводу погашен-

ных штрафов. Это явно были 
безналичные переводы, а зна-
чит, их можно отследить. Это 
поможет выйти на того, кто 
изготовил права. Хорошо, что у 
полиции есть изъятое водитель-
ское удостоверение  и оно хра-
нится в материалах дела. Но в 
любом случае придется имен-
но доказывать. К сожалению, 
именно потерпевший получит 
наказание, если не сможет убе-
дить суд, что речь идет о другом 
человеке. В таких условиях пер-
вое, что я бы посоветовал сде-

лать, —  постараться в ГИБДД за-
менить водительское удостове-
рение, сделать так, чтобы новое 
было с другим номером. Тогда 
в новых случаях будет значи-
тельно проще доказывать, что 
речь идет о недействительных 
правах.

Поменять документы — ло-
гичный шаг, но это невозмож-
но, пока суд не отменит лише-
ние прав.

Как пояснили в ГИБДД, в 
этой истории нужно было пода-
вать в каждый орган, возбудив-
ший дело, заявление об исполь-
зовании поддельных прав. Объ-
яснительная по одному случаю 
дела не решает.

По словам адвоката Сергея 
Радько, в такой ситуации очень 
сложно что-то сделать. Обжало-
вать постановления пострадав-
шему придется по каждому суду. 
Если речь идет о восстановле-
нии сроков рассмотрения, то 
суды не всегда на это идут. И 

даже если удастся доказать в од-
ном деле, что оно было оформ-
лено по поддельным правам, 
автоматически на другие исто-

рии это не распространится. И в 
итоге водителю придется прой-
ти все суды, и никакие уловки 
ему не помогут.  

Права на дорогах не всегда проверяют по электронным базам. В итоге штрафы порой направляют ни в чем невиновному водителю.

Если работодатель заставляет сотрудников оформляться фиктивными 
самозанятыми, его ждут неприятности в налоговой службе.

А К Ц Е Н Т

Обжаловать постановления невиновно-
му придется по каждому суду. Если речь 
идет о восстановлении сроков рассмот-
рения, то суды на это не идут

Отказ выйти 
из машины суд 
расценил как 
неповиновение 
сотруднику поли-
ции и оштрафовал 
водителя

Особенность 
раздела жилья, 
купленного 
на маткапитал, — 
оно делится 
на всех членов 
семьи

В квартире, купленной на материнский капитал, по закону 
обязательно должна быть доля ребенка.

А К Ц Е Н Т

Оформляя сотрудника как самозанятого, 
работодатели пытались сэкономить 
на налогах. При этом резко снижалась 
социальная защищенность граждан
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Это — оригинальный документ.

А это — его подделка.
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Рецепт счастья

Однако мы считаем, что если человек нездо-
ров, он вряд ли будет доволен своим существо-
ванием. То есть вторая составляющая расче-

тов, уровень удовлетворенности жизнью, позволяет 
нам снять это противоречие.

Этот показатель используется в международной 
практике?

АЛЕКСЕЙ ЗУБЕЦ: На самом деле это очень старый показа-
тель, который был предложен еще в начале 1990-х из-
вестным голландским ученым Рутом Венхувеном. Од-
нако в практике оценки качества жизни он использу-
ется довольно редко. Сейчас в моде комплексные ин-
дикаторы, сконструированные из нескольких сотен 
показателей и которые, на мой взгляд, далеко не всегда 
точны. Здесь же, с моей точки зрения, мы видим иде-
альное сочетание смысла и лаконичности формы.

И можно оценить место России среди других стран 
по продолжительности счастливой жизни?

АЛЕКСЕЙ ЗУБЕЦ: Да, в прошлом году в Финансовом универ-
ситете при правительстве РФ мы составили рейтинг 
стран по этому показателю. Для этого были использо-
ваны данные Все-
мирного банка и 
международного 
проекта «Всемир-
ный обзор ценно-
стей». Первая пя-
терка стран, лиди-
рующих по продол-
жительности счаст-
ливой жизни, — это 
Катар, Швеция, 
Новая Зеландия, 
Сингапур и Нидер-
ланды. Россия в се-
редине списка вме-
сте с Венгрией и Румынией. Замыкают список Зимба-
бве, Нигерия и Египет. В Катаре она превышает 78 лет, 
в Египте недотягивает до 35. И не потому, что там мало 
живут, просто мало счастливых людей.

Как давно вы оцениваете продолжительность счаст-
ливой жизни россиян?

АЛЕКСЕЙ ЗУБЕЦ: Темой качества жизни мы занимаемся 
уже много лет, Финансовый университет при прави-
тельстве России является одним из главных россий-
ских центров исследований по этому направлению. 
Много лет подряд мы делаем различные рейтинговые 
оценки качества жизни в российских городах и регио-
нах, которые, спасибо вашей газете, регулярно публи-
куются на ее страницах. Если говорить о годах счастли-
вой жизни, детальные оценки у нас есть с 2019 года.

И как менялась средняя продолжительность счастли-
вой жизни в нашей стране?

АЛЕКСЕЙ ЗУБЕЦ: Для расчета показателя «Годы счастли-
вой жизни» по регионам России были использованы 
данные Росстата, результаты соцопросов, проводи-
мых Финансовым университетом при правительстве 
РФ, а также данные других исследовательских цен-
тров. По итогам 2022 года продолжительность счаст-
ливой жизни россиян составляет 52,8 года. Два года 
назад — 50,7.

Честно, не самые высокие показатели...
АЛЕКСЕЙ ЗУБЕЦ: Это результат эпидемии коронавируса. 
Напомню, что пик снижения средней продолжитель-
ности жизни пришелся на 2021 год (70,1 года). Парал-
лельно с этим произошло сокращение доли тех, кто 
полностью или в основном доволен жизнью. Здесь ми-
нимальное значение (70,9%) было достигнуто в 2020 
году. За счет этого «дно» по числу лет счастливой жиз-
ни было достигнуто в 2021 году. Однако в 2022 году 
начался отскок обоих показателей — средней ожидае-
мой продолжительности жизни и доли тех, кто полно-
стью или в основном доволен своим существованием, 
что и обеспечило рост итогового индикатора.

Жители каких регионов проживают самую долгую 
счастливую жизнь?

АЛЕКСЕЙ ЗУБЕЦ: Если говорить о показателях в региональ-
ном разрезе, то наибольшее значение продолжитель-
ности счастливой жизни отмечается в Севастополе 
(63,6 года), Ямало-Ненецком АО (63,5), Чеченской Рес-
публике (63,5), в Республике Крым (58,5), Ханты-Ман-
сийском АО (58,4), в Татарстане (57,8), Ингушетии 
(57,6), Москве (56,6 года), в Калининградской (55,8) 
и Тюменской областях (55,8).

Интересно, а почему мегаполисы не на первом месте? 
Уровень жизни в них самый высокий в стране. Чего жи-
телям для счастья-то не хватает?

АЛЕКСЕЙ ЗУБЕЦ: Та же 
Москва, например, 
один из лидеров 
страны по продол-
жительности жиз-
ни, потому что в го-
роде высокое каче-
ство медицины. Но 
если мы посмотрим 
на удовлетворен-
ность людей тем, 
как они живут, — в России есть места, где этот показа-
тель намного выше. Сказывается высокая плотность 
населения, нервный, быстрый темп жизни, конкурен-
ция за рабочие места и различные блага, к тому же в 
крупных городах люди более требовательные, что сни-
жает оценку благ.

И в то же время в лидерах есть северные регионы, где 
жизнь в общем-то непростая. Парадокс!

АЛЕКСЕЙ ЗУБЕЦ: Ханты-Мансийский, Ямало-Ненецкий ав-
тономные округа и Тюменская область — это террито-
рии, где налажена достаточно благополучная и ком-
фортная жизнь. К тому же Тюмень регулярно фигури-
рует в десятке лидеров по качеству жизни среди рос-
сийских городов в том рейтинге, который мы регуляр-
но делаем. Так что здесь ничего удивительного.

Но самые счастливые люди живут в гавани Черномор-
ского флота. В чем для севастопольцев заключается 
счастье?

АЛЕКСЕЙ ЗУБЕЦ: В Севастополе очень высока доля людей, 
довольных собственной жизнью, — 85%, а продолжи-
тельность жизни выше средней по стране. Город благо-
устроенный, там есть практически все, что нужно для 
комфортной жизни. К тому же солнце и море.

А лично вы в каком регионе чувствуете себя счаст-
ливым?

АЛЕКСЕЙ ЗУБЕЦ: Вообще, счастье — это сочетание несколь-
ких обстоятельств. Исследования показывают, что 
счастливые люди — это мастера своего дела, занятые 
интересной и творческой работой, которых окружаю-
щие уважают, ценят, отчего те чувствуют себя востре-
бованными. А еще они свободны и могут сами выби-
рать, чем им заниматься, у них есть достаточный уро-
вень материального благополучия, и они не страдают 
от тяжелых болезней. Вот примерно такой рецепт сча-
стья. Если совсем коротко, счастье — это радостное и 
любопытное отношение к жизни, стремление жить и 
открывать окружающий мир. Что касается меня, то я 
счастлив за рабочим столом, потому что труд делает 
счастливым.  

МНЕНИЕ Наталия Нарочницкая: Кукиш показывать не надо. Надо побеждать

Европа в жанре анекдота
Наталия Нарочницкая, глава 
Фонда изучения исторической 
перспективы, старший научный 
сотрудник Института мировой 
экономики и международных 
отношений РАН

К
ак российским туристам 
отвечать на запрет Евро-
комиссии въезжать в 

Евросоюз на своих машинах и 
со своими гаджетами?

Я не разделяю тезис о том, 
что указ главы Еврокомиссии 
о запрете на въезд россиянам в 
страны ЕС на своих машинах с 
личными мобильными или но-
утбуками противоречит евро-
пейским ценностям. Он говорит 
об их отсутствии в руководстве 
ЕС. Новые «ценности» Евро-
комиссии сегодня — следова-
ние повестке ЛГБТ, нагнетание 

напряженности ради «общей 
победы над Путиным». А все те, 
кто не разделяют эти взгляды, 
автоматически записываются 
в маргиналы, которые лиша-
ются слова и прав. И вот лише-
ние российских туристов прав 
человека — обоюдоострый син-
дром. Ведь человек, независимо 
от пола, расы, вероисповедания 
и убеждений, заплатил за визу, 
заплатил за личное имущество, 
а в ЕК показывают свои указом, 
что визы и права бывают, конеч-
но, равными, но есть «равнее».

Бред, гротеск, можно анекдо-
ты сочинять, но лучше всех это 
получается опять у Еврокомис-
сии. Ее представитель Балаш 
Уйвари, когда пошли страхи и 
слухи, что не только у россиян 
будут на таможне отнимать оде-
жду и даже туалетную бумагу, 

если они подлежат запрету на 
импорт, опять пробил дно. Он 
заявил, что страны Евросоюза 
«могут не конфисковывать оде-
жду россиян, въезжающих на 
территорию сообщества, даже 
если она подлежит запрету на 
импорт». Вирши толерантно-
сти. А могут конфисковать? 
Экая «демократия» в спонтан-
ном исполнении таможенника. 
И тогда турист будет разгули-
вать по таможне в нижнем бе-

лье, не мытьем, так катаньем де-
монстрируя «ценности» ЛГБТ?

Понятна, цель этих «нова-
ций» — унизить россиян, как 
мне говорят сами европейцы, 
россиян, которые ведут борьбу 
за смыслы, а не за территории. 
Перевернуть все с ног на голову. 
От нас, принимая такие меры, 
ждут истерики. Мол, идите, куда 
хотите со своими смыслами, 
а «я хочу в Европу». Точка. Вот 
только надежды деятелей типа 

фон дер Ляйен и их санкции, 
уже переключившиеся на про-
стых людей, выдают с головой 
их бессилие и ярость. Феноме-
нальное непопадание в русский 
менталитет — посеять раздраже-
ние у обывателя «против Пути-
на», отнимая у людей их же лич-
ное имущество.

Сразу вспоминается «Война и 
мир» Льва Толстого и его «дуби-
на народного гнева». Ну не пони-
мают носители ценностей сверх-
благополучия «золотого милли-
арда» и закрытого мирка инди-
видуализма широты русского 
презрения — и графа, и мелкого 
чиновника, и крестьянина, и ра-
бочего — к ценностям мещанства, 
когда на кону стоит гамле-
товский вопрос быть или не быть.

Другое дело, одного понима-
ния того, что идет сеяние вну-

треннего раздрая и изощрен-
ного нагнетания напряженно-
сти, мало. Мало отвечать на это 
пониманием шагов врага. Мало 
шутить над этим. Не опускать-
ся до уровня врага ответны-
ми мерами — этого тоже мало. 
И кукиш показывать не надо. 
Надо побеждать. И не только на 
фронте. И не только в культуре 
и образовании. Поднимать уро-
вень жизни вопреки, но не ради 
живота. Неспроста немцы к нам 
едут смотреть «в оригинале» 
Гетте и Шиллера, «еще не транс-
веститов». А победим в отста-
ивании традиционных ценно-
стей, к нам поедут учиться тому, 
как это получилось, а мы — сво-
бодно по миру.  

Подготовил 
Владимир Емельяненко 

ПЕРСОНА Как победительница юношеского конкурса Чайковского 
Мария Андреева оказалась в окопах Донбасса

Скрипка 
и немножко нервно

Максим Васюнов

Б
оевая машина десанта 
пылит мимо очеред-
ного террикона. Ря-
дом с бойцами ютит-
ся девушка. Ее руки 
крепко сжимают фу-
тляр от скрипки, а на 
рукаве ее куртки на-
шивка с  надписью 

«Музыка на службе Отечеству». 
Это Мария Андреева, известная 
тем, что смогла выиграть пре-
стижный юношеский конкурс 
Чайковского дважды. Как скри-
пачка и как пианистка. Победы 
открыли лауреатке путь в кон-
цертные залы по всему миру, 
и многие из них она успела по-
корить, но вот уже больше года 
Мария выбирает другие дороги. 
Сегодня — под Угледар.

Мария, вы ведь москвичка, 
студентка консерватории, у 
вас двадцать побед на между-
народных конкурсах, вам бы, 
как и раньше, блистать в пре-
стижных филармониях, где 
бы вам аплодировали мужи 
в смокингах, а вы по окопам, 
где вместо смокингов пыль-
ная и потная экипировка… 
Почему?

МАРИЯ АНДРЕЕВА: Я из того поколе-
ния, которое может сказать, что 
все наше взросление происхо-
дило на фоне борьбы русских 
людей с неонацистами и теми, 
кто им рукоплещет по всему 
миру. Помню, что в 2014 году 
меня пригласили с гастролями 
в Германию. Как раз тогда слу-
чились события в Одессе. Меня 
поразило до глубины души, с 
каким кровожадным лицеме-
рием люди в Германии отвер-
гали факт этих событий, гово-
рили, что все это постановка и 
путинская пропаганда. Это все 
очень коробило, потому что эти 
«милые, приветливые люди» 
поливали мою Родину грязью 
и отрицали неопровержимые 
факты. Но как я могла с этим 
бороться? Мне было еще очень 
мало лет. Но когда наступили 
события февраля 2022 года и 

когда я преодолела шок и рас-
терянность, а они, не скрою, 
были, у меня возникло четкое 
ощущение, что я не могу сидеть 
сложа руки и делать вид, что это 
не мое дело.

А каково ваше отношение к не 
самому употребляемому сре-
ди ваших сверстников слову — 
«патриотизм»?

МАРИЯ АНДРЕЕВА: Патриотизм — это 
чувство, это чувствование Ро-
дины. Но патриотизм не дол-
жен быть ради лайков, я это-

го не понимаю. Я вообще за по-
следний год лишний раз убеди-
лась, что патриотизма без му-
жества не бывает, разговоры 
о любви к России, если они не 
подкреплены поступками, зву-
чат фальшиво. Мои друзья — а с 
того времени, как я начала ез-
дить на фронт, у меня появилось 
много новых друзей — поэты, 
музыканты, певцы, художни-
ки, все они немало делают для 
того, чтобы поддержать ребят 
на передовой и вообще страну, 
делают по велению своей души, 
потому что иначе не могут. И я 
хочу сказать, что лица всех этих 
людей излучают свет, озаряя им 
лица слушающих. Это даже не 
объяснить, это надо видеть. Что 
касается моего оружия — сего-
дня это скрипка и смычок. Му-
зыкант, как и любой другой че-
ловек, сам решает степень сво-
ей патриотичности. Я, напри-
мер, просто еду, когда удается, 
туда, где я точно нужна.

Вам 22 года, а когда вы впер-
вые поехали на Донбасс, вам 

было и того меньше. Юность 
не чувствует страха?

МАРИЯ АНДРЕЕВА: Страха, и прав-
да, не было, осторожность была. 
Первая моя поездка была в Ма-
риуполь. Я долго искала воз-
можности поехать на Донбасс, 
обращалась к знакомым, они 
неоднозначно реагировали на 
мои вопросы, были те, кто по-
кручивал пальцем у виска, 
были, кто боязливо косился, но 
были и те, кто всячески поддер-
жал меня, в первую очередь это 
мои родители.

И вот вдруг в мае прошлого 
года раздался звонок, и меня 
спросили: завтра поедете в Ма-
риуполь? Помню свою первую 
реакцию — радость, как будто 
исполнилась мечта. Утром сле-
дующего дня я была уже в поез-
де... Город стоял в развалинах, 
будто в страшных декорациях. 
Разрушено было абсолютно все. 
Вдали виднелся «Азовсталь», из 
которого буквально накануне 
вывели последних сдавшихся 
боевиков... Концерт был рядом 
с территорией зоопарка, там 
еще сохранилась небольшая не 
разбитая площадь, на обочи-
ну военные нас просили не вы-
ходить — мины. И вот на фоне 
освобожденной «Азовстали» 
и разрушенного города мы да-
вали концерт. Искреннюю ра-
дость людей, слушающих нас, 
я запомнила навсегда. Как за-
помнила и то, как плакал ди-
ректор зоопарка, когда расска-
зывала про любимого верблю-
да, которого убило и чье мясо 
пришлось скормить хищникам 
в клетках.

Как вы выбираете, что ис-
полнять для людей, пережив-
ших бомбежки, или, допу-
стим для бойцов на передо-
вой? Мне кажется, что этот 
выбор вполне сравним с тем, 
который стоит перед свя-
щенниками, подыскивающи-
ми темы и слова для пропо-
веди… Сфальшивишь раз — 
больше тебя никто слушать 
не станет.

МАРИЯ АНДРЕЕВА: Я очень люблю 
скрипичного Чайковского. Так-
же обожаю Мусоргского и Сви-
ридова, Рахманинова, Римско-
го-Корсакова... Все они были 
великими русскими творцами, 
впитавшими в себя свою Роди-
ну и писавшие о ней…И совер-
шенно естественно, что я ис-
полняю в своих концертах в 
основном русских композито-
ров, но также играю известные 
произведения и других миро-
вых музыкальных гениев. Ко-
нечно, все концерты проходят 
по-разному, но слушают ребя-
та с огромным вниманием, за-
таив дыхание, особенно в гос-
питалях. Вообще я считаю, что 
классическую музыку просто 
необходимо исполнять в гос-
питалях, она лечит тело и на-
полняет верой. На площадях 
и в концертных залах освобо-
жденных территорий с вооду-
шевлением воспринимается 
энергичная известная музыка, 
на позициях и в воинских ча-
стях особо реагируют на стихи 
и песенную музыку. Из стихов 
у бойцов особенно откликает-
ся наш великий классик Федор 
Тютчев. Многие бойцы первый 
раз видят живую скрипку, и это 
тоже для них откровение — ее 
звук.

О скрипке как откровении 
для бойцов говорит и Андрей 
Решетин, он же Рюша, музы-
кант золотого состава «Ак-
вариума», что теперь слу-
жит в творческой фронтовой 
бригаде. Вы знакомы?

МАРИЯ АНДРЕЕВА: Мы с ним позна-
комились зимой, держим связь, 
но пока ни разу так и не встре-
тились. Но я очень хочу его 

увидеть. Для меня Андрей Ре-
шетин — образец настоящего 
гражданина, русского челове-
ка, воина. Таким людям нужно 
поклониться в ноги, это люди 
Правды. А к тем, кто предает 
свою Родину, отношение одно-
значное. Они, как правило, в 
жизни руководствуются свои-
ми шкурными интересами и 
личным благополучием. Да, сей-
час воюют все. Только одни вою-
ют за правду, другие — за торже-
ство лжи. Как нам примирить-
ся со всем этим? Могу только 
вспомнить слова Серафима Са-
ровского: «Спасись сам, и во-
круг тебя спасутся тысячи». Ра-
ботать надо. Делать что должно.

В каких семьях воспитывают 
таких правильных девушек?

МАРИЯ АНДРЕЕВА: Не в музыкаль-
ных (смеется). Хотя папа — ме-
ломан, а мама просто умный 
человек. Именно она заметила, 
как я реагирую на музыку, чуть 
ли не в утробе. Причем именно 
на классическую музыку. И это 
мама как-то сразу поняла, что 
настоящий звук зависит от вну-
треннего состояния и содержа-
ния музыканта. Содержанием 
меня наполняли сызмальства: 
я училась сразу на двух инстру-
ментах с четырех с половиной 
лет, кроме этого мама водила 
меня учиться балету, рисова-
нию, математике, вокалу...

А как вы относитесь к элек-
тронной музыке и искус-
ственному интеллекту, на 
котором сейчас все помеша-
лись. Он способен дать нам со-
держание?

МАРИЯ АНДРЕЕВА: Я утвердилась 
в мысли, что музыка является 
необходимейшей частью чело-

веческой жизни, а звук, насто-
ящий звук, с большим коли-
чеством обертонов, обладает 
колоссальной силой, причем 
силой созидательной. В этом 
смысле меня, конечно же, на-
стораживают увлечения мно-
гих электронной музыкой. Да, 
когда ее пишут — это творче-
ство. А вот исполнение музы-
ки роботами, а тем более созда-
ние музыки искусственным ин-
теллектом, приведет к тому, что 
музыка лишится живого нерва 
и, по сути, превратится в мерт-
вую стихию, не способную очи-
щать, облагораживать, вдох-
новлять. Творцом может быть 
только человек, только человек 
с помощью души способен тво-
рить произведения искусства. 
Впрочем, мне кажется, сейчас 
как раз идет уничтожение души 
в людях, расчеловечивание про-
является все ярче.

И зачем тогда этому миру 
русская классика, которая 
так любима вами?

МАРИЯ АНДРЕЕВА: Это сродни тому, 
если спросить, зачем Бог? И 
действительно, половина мира 
давно стала обходиться без 
него. Как старается обойтись и 
без русской культуры. Но долго 
ли такой мир сможет существо-
вать?  

Мария Андреева: Многие бойцы 
первый раз видят живую скрипку, 
и ее звук для них тоже откровение.

А К Ц Е Н Т

Патриотизма без мужества не бывает, 
разговоры о любви к России, если они 
не подкреплены поступками, звучат 
фальшиво. Что касается моего оружия — 
сегодня это скрипка и смычок
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Россия в мировом 
рейтинге продол-
жительности 
счастливой жизни 
находится в сере-
дине списка 

Самые счастливые 
люди России 
живут 
в Севастополе

А К Ц Е Н Т

Не опускаться до уровня врага ответны-
ми мерами. И кукиш показывать не надо. 
Надо побеждать. И не только на фронте
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Кстати

Молодая пианистка и скрипачка придумала и провела уже два благотво-

рительных концерта в поддержку бойцов СВО — проект «Если дорог 

тебе твой дом…» в столичном зале «Зарядье» и «Вещая правда победы» 

в Театре российской армии. На сцену поднимались ведущие артисты, 

музыканты и поэты страны. В программе концертов звучала музыка, на-

писанная в том числе самой Марией Андреевой.

Выступление 
Марии 
Андреевой 
в ЛНР
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Царь Борис открывает сезон
Там возникает совсем 
другая проблема — воз-
можности приглаше-

ния хореографов

И как вы решаете этот во-
прос дефицита «персона-
лити»?

ВЛАДИМИР УРИН: По-разному. Ко-
нечно, до изменения обще-
ственно-политической ситуа-
ции мы привыкли к тому, что 
практически полмира ездило в 
Большой театр: множество при-
глашенных солистов и важные 
совместные постановки, в чем 
во многом суть музыкально-
го искусства. Но и сегодня есть 
единичные случаи, когда наши 
западные коллеги соглашают-
ся работать с театром. Даже не-
смотря на то, что, как правило, 
они испытывают колоссальное 
давление, но хотят сотрудни-
чать с Большим театром. Прав-
да, иногда они просят до само-
го последнего момента не огла-
шать их имена…

Но репертуар театра при-
ходится существенно транс-
формировать?

ВЛАДИМИР УРИН: Есть две причи-
ны изменения репертуара. Пер-
вая — чисто юридическая. У тех 
или иных спектаклей просто за-
кончились лицензии, продле-
ние которых сегодня не пред-
ставляется возможным. Хотя 
пока эти лицензии были, даже 
несмотря на то, что некоторые 
из создателей спектаклей про-
сили или даже эмоционально 
требовали снятия своих поста-
новок, мы отвечали: «Загляни-
те в контракт, у вас нет никаких 
оснований требовать снятия 
спектакля».

Вторая причина совсем 
иная. Когда те или иные создате-
ли спектаклей высказывались 
очень определенно по поводу 
спецоперации. В таком случае 
их имена исчезали с афиш. Тут 
есть еще один очень важный 
момент: Большой в этом смыс-
ле особый театр — с точки зре-
ния повышенного внимания к 
нему. Поэтому, наверное, есте-
ственно, когда поднимается 
определенная волна возмущен-
ных писем и прочих высказыва-
ний. Тогда театр и министерство 
культуры прекрасно понима-
ют, что вызывает очень серьез-
ную негативную реакцию. Это 
тоже являлось причиной сня-
тия отдельных спектаклей с ре-
пертуара.

Общество сегодня очень 
напряжено — а публика в 
зале Большого театра изме-
нилась?

ВЛАДИМИР УРИН: Общество сейчас 
действительно поляризирова-
лось. И достаточно часто воз-
никает искреннее возмущение 
людей по тому или иному пово-
ду. Правда, эти обвинения часто 
абсолютно беспочвенны. Ниче-
го не изменилось с точки зрения 
интереса к театру, заполняемо-
сти зрительного зала. Однако 
сегодня реакция зрительного 
зала имеет другой градус вос-
приятия даже тех спектаклей, 
к которым мы уже привыкли и 
которые всегда замечательно 
принимали. Что поразительно. 
Эмоциональный отклик зри-
тельного зала стал совсем дру-
гим, более энергичным. У людей 
есть потребность выплеснуть 
свои эмоции и переживания.

Список премьер сезона, объ-
явленный театром весной, 
остался прежним?

ВЛАДИМИР УРИН: Да, но есть неко-
торые дополнения. Несмотря 
на то что Римский-Корсаков 
достаточно хорошо представ-
лен в репертуаре театра, 180 
лет — серьезный юбилей. И мы, 
воспользовавшись этим, сде-
лаем фестиваль, посвященный 
композитору в дни, близкие к 
его юбилейной дате. Еще будет 
театрализованное концертное 
исполнение оперы «Руслан и 
Людмила», так как в конце сезо-
на предстоит 220-летие Михаи-
ла Глинки. И за пульт мы пригла-
сили Дмитрия Лиса. С моей точ-

ки зрения, замечательного ди-
рижера. Он прекрасно продири-
жировал Малера с нашим орке-
стром на концерте в «Зарядье». 
И мы хотели бы продолжить с 
ним сотрудничество. Все-таки 
Россия — особая страна, богатая 
настоящими талантами.

Но при этом Большой театр 
уже второй сезон начинает 
без музыкального руководите-
ля. Правда, если раньше это 
казалось нонсенсом, то теперь 
и Парижская опера оказалась 
в таком же положении…

ВЛАДИМИР УРИН: Отсутствие му-
зыкального руководителя — это 
плохо. Более того, мы уже это 
чувствуем в каких-то художе-
ственных моментах, хотя в це-
лом все идет нормально. Но на 
текущем репертуаре мы начи-
наю понимать, что есть пробле-
ма единой музыкальной воли, 
которая является камертоном 
спектакля. И вообще, коллек-

тив должен работать. Это пра-
вило за пятьдесят лет моей те-
атральной жизни и уже десяти 
лет в Большом театре не меня-
ется, я это очень хорошо пони-
маю. Потому что если оно из-
менится, дальше начнутся дру-
гие проблемы внутри театра — 
конфликты, интриги, взаимные 
претензии.

Но мы хотим, чтобы все те, 
кого мы пробуем, и о ком дума-
ем в плане возможности их на-
значения на эту позицию, про-
шли через спектакли не только 
текущего репертуара, но и по-
становочный процесс премьер. 
Потому что в театре служат за-
мечательные, потрясающие му-
зыканты, солисты, с которы-
ми надо уметь и коммунициро-
вать, и творчески быть убеди-
тельным. Но ответственно могу 
сказать, что в этом сезоне это 
решение будет принято точно 
и будет объявлено в течение се-
зона. Причем это будет сдела-

но поступательно: сначала бу-
дет назначен главный дирижер, 
только потом — музыкальный 
руководитель театра. Торопить-
ся мы не будем.

Контракт будет каким-то 
«кризисным», рассчитанным 
на год-два?

ВЛАДИМИР УРИН: Нет. Меньше, чем 
на 3—5 лет заключать контракт 
нельзя. Человек ничего иначе 
не сделает, так как он будет вхо-
дить в команду тех, кто опреде-
ляет будущее театра, его репер-
туар. Мы планируем надолго, 
так как процесс создания спек-
такля очень длинный, предпо-
лагающий огромные трудоза-
траты. Чего, например, стоит 
пошив только для одной поста-
новки более 500 индивидуаль-
ных костюмов по авторским эс-
кизам художников…

Куда исчезла из планов теат-
ра давно заказанная компо-
зитору Илье Демуцкому пар-
титура? Хотя известно, что 
опера по роману Александра 
Грина «Блистающий мир» 
уже написана…

ВЛАДИМИР УРИН: Могу сказать: 6 
октября 2024 года будет пре-
мьера. Для сохранения интри-
ги имена постановщиков пока 
не назову…

В расписание артистов 
Большого вернулись зарубеж-
ные гастроли. Как это из-
менило настроение в кол-
лективе?

ВЛАДИМИР УРИН: Смена публики 
очень важна для артистов. Что 
касается экономической сто-
роны вопроса, то театру невы-
годны зарубежные гастроли. 
Это очень важная имиджевая 
вещь: это огромный престиж 
страны, когда Большой едет на 
гастроли. И после выступления 
нашей балетной труппы в про-
шедшем июле в Пекине, где на 
сцене Национального центра 
искусств был показан «Дон Ки-
хот», Большой театр не может 
пожаловаться на отсутствие 
приглашений. В Оман едет «Рай-
монда». В Шанхай — «Пиковая 
дама», «Спартак». Что касает-
ся поездки в Южную Корею, 
мы еще обсуждаем названия. 
Речь о той же «Пиковой даме», 
о «Богеме»… Наши зарубежные 

партнеры запрашивают очень 
много, предпочитая выбирать 
из самых популярных назва-
ний, совсем не обязательно ис-
ключительно из русского ре-
пертуара.

При этом особо надо под-
черкнуть, что наши зарубеж-
ные поездки никак не сократят 
наши выступления по России. 
Сегодня мы серьезно увеличили 
их интенсивность. У нас впере-
ди Липецк, Уфа, Киров, наш при-
вычный Доброград, Челябинск, 
где покажем балет «Коппелия», 
и, конечно, Калининград, где 
сыграем оперетту «Москва, 
Черемушки». Мы потихонечку 
стараемся приучать город, где 
нет серьезных музыкально-те-
атральных традиций, к оперно-
му и балетному искусству.

Как продвигается строитель-
ство филиала Большого в том 
же Калининграде?

ВЛАДИМИР УРИН: Прекрасно. Это 
фантастический культурный 
проект, имеющий невероят-
ное значение для такого нашего 
форпоста, как Калининград. Там 
же строится рядом с театром и 
филиал Третьяковки — потряса-
ющее здание с удивительными 
выставочными пространства-
ми. А прямо за театром находит-
ся Институт искусств, который 
будет готовить творческие кад-
ры. Рядом и филиал Московской 
академии хореографии, кото-
рый уже начал работать. Есть 
и филиал Центральной дет-
ской музыкальной школы при 
Московской консерватории. Я 
был потрясен, когда узнал, что 
за тем, как проходят уроки, ди-
станционно наблюдают педа-
гоги из Москвы. А у филиала 
Большого театра в Калинингра-
де будет 235 квартир.

Вы уже собираете коллектив?
ВЛАДИМИР УРИН: Да. И не могу не 
признаться, что с музыкаль-
ным руководителем будуще-
го филиала я уже договорился. 
Не буду пока называть его имя, 
объявлю всех сразу. Надеюсь, 
что в ближайшее время опре-
делимся с руководителем ба-

летной труппы в Калинингра-
де. Хотя в первое время работа 
будет строиться, я бы сказал, во 
многом по «вахтовому методу». 
И это правильно. Надо в бли-
жайшие два-три года создать 
свои спектакли. Но тем не ме-
нее ведущие солисты Большо-
го театра должны обеспечить 
эти спектакли. Но пока не набе-
рем репертуар, театр будет иг-
рать два-три раза в неделю — в 
пятницу, субботу, воскресенье. 
Остальное время будем репети-
ровать и принимать гостей-га-
стролеров.

По-вашему, каждому россий-
скому городу нужен свой опер-
ный театр?

ВЛАДИМИР УРИН: Нет. Оперный те-
атр, искусство, как говорят, 
«буржуазное», очень дорого-
стоящее. А есть четкие социоло-
гические исследования, кото-
рые касаются не только России, 
но и практически всего мира. 
Они свидетельствуют: процент 
людей, которые ходят в музы-
кальный театр, намного ниже, 
чем процент тех, кто делает вы-
бор в пользу драмтеатра, да и он 
невелик, надо честно признать, 
относительно всего населения. 
Поэтому стоит ясно понимать, 
что такого рода театры должны 
возникать в столицах, в круп-
ных мегаполисах.

А что происходит с ре-
конструкцией Камерной сце-
ны Большого театра, о ко-
торой было так много разго-
воров?

ВЛАДИМИР УРИН: В связи со все-
ми обстоятельствами, которые 
возникли в стране, к сожале-
нию, реконструкция театра — 
а мы уже получили заключе-
ние экспертизы и готовы были 
уступить место реставраторам 
и строителям — откладывается. 
К сожалению, бюджетные сред-
ства не были выделены. И сей-
час реконструкция официаль-
но перенесена в плане на 2026—
2027 годы, 2028-й год — сдача 
объекта. Проект, с моей точ-
ки зрения, замечательный. По-
явится действительно хорошая, 
современная оперная площадка 
с уютным залом на 400 мест. Но 
надо набраться терпения.

А как идет подготов-
ка к 250-летию Большого 
театра?

ВЛАДИМИР УРИН: Театр в той мере, в 
какой сегодня позволяет реаль-
ность, делает все возможное, 
чтобы праздник был масштаб-
ным. Конечно, сегодня трудно 
сказать, кто из наших друзей и 
почитателей сможет приехать 
поздравить нас в 2026 году. На 
человеческом уровне многие 
наши контакты сохранены. Это 
дарит серьезную надежду.

Культура, когда проходят 
сложные политические про-
цессы, первая наводит мосты 
и помогает договариваться. Но 
сегодня, планируя предстоя-
щие юбилейные торжества, мы 
исходим из тех реалий, которые 
есть в театре, в нашей стране и 
в мире.  

На Исторической сцене сегодня дают 
легендарную постановку 1948 года — 
оперу «Борис Годунов». В заглавной 
партии всемирно знаменитый бас 
Ильдар Абдразаков.

Владимир Урин: Культура, когда проходят сложные политические процессы, первая наводит мосты и помогает 
договариваться.

А К Ц Е Н Т

У филиала Большого театра 
в Калининграде будет 235 квартир
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ВЫСТАВКА Создатель 
храмов, вокзалов 
и мавзолеев — в Музее 
декоративного искусства

Что сочинилъ 
архитекторъ 
Щусевъ

Ольга Штраус

Выставка «Сочинилъ архитекторъ Щусевъ» к 150-ле-
тию великого русского архитектора открылась в залах 
Всероссийского музея декоративного искусства. Ра-
боты Щусева определили архитектурный облик Моск-
вы. Мы до сих пор восхищаемся Казанским вокзалом 
и Мавзолеем Ленина, зданием ФСБ на Лубянке и По-
кровским храмом Марфо-Мариинской обители. Путь 
Щусева в архитектуре составил более 50 лет, за кото-
рые ведущие мировые стили сменились несколько раз. 
Многие коллеги по цеху оказались не способны адап-
тироваться к изменившимся реалиям, но не он, кото-
рый умел виртуозно работать с самыми разными ар-
хитектурными направлениями. «Если уж я с попами 
договаривался, то и с большевиками смогу», — гово-
рил он. Мало кто знает, в чем находил Алексей Щусев 
истоки своего вдохновения. Об этом «РГ» рассказала 
директор Всероссийского музея декоративного искус-
ства Елена Титова.

Почему ваш музей заинтересовался творчеством 
Алексея Щусева? Какое отношение имеет архитектор 
к декоративному искусству?

ЕЛЕНА ТИТОВА: История взаимоотношения Щусева и на-
шего музея начинается практически с момента его 
основания, когда стало понятно, что музей будет со-
бирать прежде всего народное искусство и «русский 
стиль». Щусев черпал вдохновение в произведениях 
народного искусства, которые он коллекционировал. 
Они и стали образцами для его работ в русском стиле.

В начале 2000-х наследники архитектора переда-
ли в музей часть собранной им в экспедициях по Рос-
сии коллекции тканей, образцов вышивки и предме-
тов одежды. Вместе с этой коллекцией музейные фон-
ды пополнились удивительным экспонатом — «Куклой 
из шкатулки». Это подарок Щусеву от княгини В.П. Си-
дамон-Эристовой, дочери исследователя и коллекци-
онера народного искусства Натальи Шабельской. Это 
кукла ХVIII века в национальном русском костюме. Она 
тоже представлена на выставке вместе с собственно-
ручным дарственным письмом княгини.

В 1999 году мы получили коллекцию Кустарного му-
зея Московского земства. С тех пор мы стали активно 
изучать его историю. Музей располагался в Леонтьев-
ском переулке, в специально построенном здании, пер-
вые эскизы для которого сделал Щусев. Это был не про-
сто музей, который собирал образцы народного искус-
ства и рекомендовал их для производства, но и актив-
но занимался организацией сбыта произведений ку-
старей.

О, это же, в сущности, то самое, чем сейчас, спустя 
сто с лишним лет занимается ваш музей! Я имею 
в виду конкурс дизайнеров «Придумано и сделано в 
России».

ЕЛЕНА ТИТОВА: Именно так. Мы используем метод Кустар-
ного музея и становимся площадкой для соединения 
художников и производителей, не забываем при этом 
решать свою главную задачу — создание и пополнение 
коллекции декоративного искусства.

Выставки, посвященные творчеству архитекторов, 
обычно содержат эскизы, рисунки, чертежи — словом, 
все то, что достаточно сложно выигрышно показать 
широкой публике. Чем вы планируете привлекать ин-
терес простого зрителя к новой экспозиции?

ЕЛЕНА ТИТОВА: У нас действительно много щусевских эс-
кизов и чертежей, но есть и настоящие редкости — 
например, шаблоны каменных орнаментов Марфо-Ма-
риинской обители, эскизы церковной утвари и обла-
чения, единственный известный на сегодняшний день 
лист, который Щусев подписал «Сочинилъ архитек-
торъ Щусевъ», а также эскиз с собственноручной под-
писью Николая II, образец басмы...

А какие экспонаты — самые необычные?
ЕЛЕНА ТИТОВА: Всего на выставке представлено более 200 
экспонатов. Выставка — это инсталляция, в которой 
вся графика показана весьма необычно в специально 
выстроенных стеклянных конструкциях. Такая фор-
ма ее представления в российских музеях до сих пор не 
использовалась. Куратор выставки Юрий Аввакумов 
придумал и другие архитектурные решения: «маке-
ты наизнанку» — напечатанные на 3D принтере и рас-
писанные вручную по оригинальным эскизам Щусе-
ва макеты, которые позволяют увидеть храм изнутри. 
Когда мы думали над концепцией выставки, мы хоте-
ли ограничиться только храмовыми постройками Щу-
сева до 1917 года. При работе в архиве наследников 
были обнаружены никогда не выставлявшиеся эскизы 
советского храма — Мавзолея Ленина. Поэтому мы не 
смогли отказать себе в удовольствии представить эти 
находки широкой публике и посвятили им целый зал. А 
центром этого зала стал черный костяной мавзолей из 
3500 домино со стразами Сваровски.

Известно, что Алексей Щусев — фигура неоднозначная, 
противоречивая. При жизни его упрекали едва ли не в 
плагиате, в деспотизме по отношению к подчиненным 
и коллегам. А чем привлекает вас личность архитек-
тора Щусева?

ЕЛЕНА ТИТОВА: Любой гений — это человек неоднознач-
ный и противоречивый. Иначе он не был бы гением. 
Щусев был всегда верен себе, своему призванию и та-
ланту. Творческий метод Щусева в том и заключается, 
что он был исследователем, архитектором с большой 
буквы и новатором. Именно поэтому он остается 
современным, интересным и достойным глубокого 
изучения.  

Проект Щусева храма-памятника Св. Сергия Радонежского 
на Куликовом поле. 1904 г.
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Какие премьеры обещает 

Большой театр в сезоне 23/24

ОПЕРА
«Адриана Лекуврер» Чилеа: ди-

рижер Джакомо Сагрипанти и ре-

жиссер Евгений Писарев. Истори-

ческая сцена, 16 ноября 2023 

года.

«Сын мандарина» Кюи и «Соло-
вей» Стравинского: дирижер 

Алексей Верещагин и режиссер 

Алексей Франдетти. Совместный 

проект с Театром кукол Образцо-

ва. Камерная сцена, 30 ноября 

2023 года.

«Снегурочка» Островского 
с музыкой Чайковского: дири-

жер Иван Никифорчин и режис-

сер Алексей Дубровский. Сов-

местный проект с Малым театром. 

Новая сцена, 8 февраля 2024 года.

«Евгений Онегин» Чайковского: 
дирижер Филипп Селиванов и ре-

жиссер Сергей Урсуляк. Новая сце-

на, 28 марта 2024 года.

«Питер Пэн» Рубцова: дирижер 

Андрей Рубцов и режиссер Нина 

Чусова. Камерная сцена, 25 апре-

ля 2024 года.

«Самсон и Далила» Сен-Санса: 
дирижер Артем Абашев и режис-

сер Адольф Шапиро. Историче-

ская сцена, 23 мая 2024 года.

«Паяцы» Леонкавалло: дири-

жер Алексей Верещагин и режис-

сер Ханс-Йоахим Фрай. Камерная 

сцена, 11 июля 2024 года.

БАЛЕТ
«Пиковая дама» Чайковского-
Красавина: хореограф Юрий По-

сохов и дирижер Павел Клиничев. 

Историческая сцена, 14 декабря 

2023 года.

«Ромео и Джульетта» Проко-
фьева: хореография Леонида 

Лавровского, дирижер Антон Гри-

шанин. Историческая сцена, 4 ап-

реля 2024 года.

«Буря» Красавина (по пьесе 
Шекспира): хореограф Вячеслав 

Самодуров и дирижер Павел Кли-

ничев. Новая сцена, 4 июля 

2024 года.
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ЕДИНОБОРСТВА  

К Махачеву выстроилась 
очередь за реваншем

Побей меня

Анна Козина

Обладатель титула UFC в полулегком весе (до 65 кг) и 
второй номер рейтинга промоушена вне зависимости 
от весовой категории австралиец Александр Волка-
новски заявил, что хотел бы провести реванш с нашим 
бойцом Исламом Махачевым.

Махачев и Волкановски выходили в октагон в 
феврале этого года. Тогда их поединок в легком диви-
зионе, в котором выступает Ислам, продлился все пять 
раундов. Россиянин победил единогласным решени-
ем судей и защитил титул. В июле Волкановски успеш-
но объединил действующий и временный пояса UFC в 
своей категории и готов бросить новый вызов. Алекс 
пытается раскрутить потенциальный реванш с Маха-
чевым на юбилейном турнире UFC 300, который пред-
варительно намечен на апрель 2024 года.

— Наш бой — один из самых громких, которые только 
можно организовать в данный момент, — заявил Волка-
новски на пресс-конференции UFC. — Не сомневаюсь, 
что люди будут ждать его. Противостояние будет кон-
курентным, и я гарантирую, что на этот раз выиграю.

Пока же Махачев готовится к другому реваншу — 
против бразильца Чарльза Оливейры, в поединке с ко-
торым год назад завоевал вакантный чемпионский 
пояс. Та встреча завершилась победой россиянина уду-
шающим приемом во втором раунде. Повторный бой 
состоится 21 октября на UFC 294 в Абу-Даби.

В своих силах Махачев по-прежнему уверен. Пусть 
летом Оливейра техническим нокаутом победил Да-
риуша Бенеила, но с Исламом такой номер не пройдет. 
Хотя наш чемпион и не отрицает, что бразилец заслу-
жил  второй шанс.

— Могу снова нокаутировать, прикончить Оли-
вейру. Вот почему это плохой бой для него, —  сказал 
Махачев. — Когда кто-то его ронял, они боялись доби-
вать, боялись попасться на прием. Но это моя силь-
ная сторона.  

ХОККЕЙ Питерский СКА 
потерпел уже третье 
поражение подряд

Армейцы 
не на коньке

Илья Соболев

Среди неожиданностей на старте регулярного чемпио-
ната Континентальной хоккейной лиги — слабое начало 
одного из главных фаворитов сезона питерского СКА. В 
пяти матчах армейцы с берегов Невы потерпели уже три 
поражения, причем подряд и все в основное время. В по-
следнем матче СКА на своем льду всухую уступил мо-
сковскому «Спартаку» — 0:3. Для питерцев это была пер-
вая домашняя игра в сезоне.

Случайным результат не назовешь. К старту третье-
го периода хозяева уступали сопернику по броскам в 
створ — 9-29. Такую 
пассивность глав-
ный тренер СКА Ро-
ман Ротенберг объ-
яснил физической 
формой подопеч-
ных, ставшей след-
ствием неудобного 
календаря.

— Где-то поезд-
ка наложилась — 
четыре выездные 
игры. У нас такого не 
было в прошлом сезоне. Где-то нам нужно себя заставить 
через работу.

Еще один фактор, по словам Ротенберга, — дебют сра-
зу нескольких игроков, которые пока не успели сыграть-
ся. Среди тех, кто провел свой первый матч за СКА, — Ар-
сений Грицюк, громко уходивший в межсезонье из род-
ного омского «Авангарда». Впечатлить сразу же не полу-
чилось. Его партнеры по тройке американец Алекс Галь-
ченюк и Александр Кадейкин на старте сезона вообще 
выглядят неважно. У Гальченюка — два очка, у Кадейкина 
— одно. И ноль заброшенных шайб на двоих.

Напомним, ранее в числе причин поражений у глав-
ного тренера СКА фигурировали судейские ошибки и ка-
чество льда.

Добавим, что СКА выдал худший старт за 15 лет. Еще 
невзрачней питерцы стартовали только в первом сезоне 
КХЛ 2008/2009.

Прямо сейчас питерские армейцы занимают девятую 
строчку в Западной конференции. Хуже только «Сочи» 
и подмосковный «Витязь». Следующим соперником ко-
манды Ротенберга станет московское «Динамо». Матч 
состоится в Санкт-Петербурге завтра.   

БАСКЕТБОЛ Один из самых опытных игроков серебряного призера Единой лиги краснодарского 
«Локо» Дмитрий Узинский — об итогах ЧМ-2023, новом сезоне и турнире «Кубок Кубани»

Капитан разбирает по полочкам
Илья Трисвятский

Н
а прошлой неделе завер-
шился мировой чемпио-
нат, настало время рос-

сийского баскетбола. Уже 21 
сентября стартует Суперку-
бок Единой лиги. Ну а пока ко-
манды элиты проводят предста-
вительные межсезонные турни-
ры. Сегодня в Краснодаре начи-
нается «Кубок Кубани», где се-
ребряный призер ЧР-2022/23 
местный «Локомотив» прини-
мает три клуба высшего све-
та. Капитан хозяев 30-летний 
Дмитрий Узинский ответил на 
вопросы корреспондента «РГ».

Чемпионат мира завершил-
ся победой Германии. Неожи-
данно?

ДМИТРИЙ УЗИНСКИЙ: Разве что отча-
сти. Во всяком случае, до стар-
та турнира в числе претенден-
тов на медали, пусть не обяза-
тельно золотые, немцев назы-
вали многие. Германия объек-
тивно своей игрой заслужила 
триумф. Вообще, стоит отме-
тить, что турнир в Юго-Восточ-
ной Азии стал наглядным дока-
зательством того, что европей-
ские команды способны пере-
игрывать заокеанские сборные, 
составленные из игроков НБА. 
И не только за счет грамотно по-
строенной игры, жесткой защи-
ты, но и благодаря более ярко-
му и классному нападению. Да и 
вообще, сейчас в числе главных 
звезд НБА очень много европей-
цев. Я же, когда смотрел матчи 
прошедшего чемпионата, то, 
естественно, симпатизировал 
и сборной Словении. Ведь этой 
командой руководил наш глав-
ный тренер Александр Секулич.   

Как, на ваш взгляд, могла бы 
выступить на ЧМ сборная 
России? Если бы не политиче-
ские санкции и наше отстра-

нение по ходу удачно склады-
вавшегося отбора на первен-
ство мира…

ДМИТРИЙ УЗИНСКИЙ: Жалко, конеч-
но, что Россия была незаслу-
женно лишена возможности 
участвовать в этом баскет-
больном празднике. Уверен, 
сборная, лидерами которой, 
кстати, являются молодые иг-
роки «Локо» Андрей Мартюк, 
Александр Щербенев, Влади-
слав Емченко, могла бы пре-
тендовать минимум на попада-
ние в сильнейшую восьмерку. 

То есть гипотетически имела 
хорошие шансы и возможно-
сти добраться до четвертьфи-
нала. Достаточно вспомнить, 
ч т о  в  н а ш е й  п е р в о й  и г р е 
континентального отбора на 
ЧМ-2023 в Санкт-Петербурге 
мы уверенно, с солидной раз-
ницей в 14 очков, переиграли 
итальянцев. А «скуадра адзур-
ра» в итоге очень хорошо смот-
релась на мировом первенстве 
и вышла в плей-офф, то есть 
в топ-8, где в первом раунде 
уступила американцам.

Что думаете и знаете о сопер-
нике «Локо» по полуфиналу 
«Кубка Кубани» — столичной 
«Руне»? Все же это новичок 
Единой лиги.

Д М И Т Р И Й  У З И Н С К И Й :  Мы вместе 
были на недавних предсезонных 
сборах в Турции. «Руна» — амби-
циозная команда, московский 
клуб здорово укрепил свой со-
став по сравнению с прошлым 
сезоном. Пригласили интерес-
ного тренера — турка Эртугрула 
Эрдогана. Испытание нас ждет 
непростое. И никого в заблужде-
ние не должен вводить тот факт, 
что «Руна» — новичок Единой 
лиги ВТБ. Напомню всем, что 
прошлый сезон 2022/23 «Локо» 
открывал матчем с другим но-
вичком — МБА. И в итоге мы по-
терпели поражение при своих 
болельщиках. Так что ни в коем 
случае не собираемся повторять 
прежних ошибок, поэтому гото-
вились к турниру Kuban Cup с 
максимальной концентрацией.

А вообще, с каким настроени-
ем ваша команда подошла к 
«Кубку Кубани»?

ДМИТРИЙ УЗИНСКИЙ: К сожалению, 
мы не самым лучшим образом, 
то есть именно с точки зрения 
спортивных результатов, про-
вели несколько матчей на ту-
рецком сборе. Уступали в основ-
ном в концовках встреч. Были, 
конечно, и неплохие по каче-
ству игры и самоотдаче встре-
чи — например, против одного 
из лучших клубов Европы стам-
бульского «Анадолу Эфес». Мы 

продемонстрировали характер, 
отыграли двузначное отстава-
ние, вели в счете на последней 
минуте, имели потенциально 
победную атаку. К сожалению, 
не хватило холодной головы в 
решающие мгновения, не на-
шли хорошую возможность для 
результативного броска. Нечто 
подобное происходило и в дру-
гих концовках: у нас не полу-
чалось поймать соперников на 
выгодный размен, создать удоб-
ную позицию для атаки.

Соскучились по шуму домаш-
них трибун, потрясающей 
атмосфере своей арены?

ДМИТРИЙ УЗИНСКИЙ: Ну конечно же. 
Снова верю, что при поддерж-
ке краснодарских болельщиков 
мы сможем показать более ум-
ный и качественный баскетбол. 
Все парни за лето действитель-
но очень соскучились по шум-
ным трибунам «Баскет-Холла». 
И постараемся порадовать на-
ших многочисленных предан-
ных поклонников предельной 
самоотдачей, классной игрой и, 
конечно, победами. А вообще, 
очень здорово, что в Краснода-
ре вновь проводятся серьезные 
баскетбольные турниры. При-
поминаю, что последний раз 
подобное было более десяти лет 
назад, в 2011 году.

Вы много где поиграли в Рос-
сии. Наверное, есть с чем срав-
нивать, как организовано бас-
кетбольное хозяйство в Крас-
нодаре?

ДМИТРИЙ УЗИНСКИЙ: Да, действи-
тельно, в течение своей профес-
сиональной карьеры я высту-
пал в разных дивизионах чем-
пионата страны за команды 
Владивостока, Южно-Саха-
линска, Нижнего Новгорода, и 
вот с прошлого года — Красно-
дара. Могу сказать, что сейчас и 
«Локомотив-Кубань», и Федера-
ция баскетбола Краснодарско-
го края прикладывают большие 
усилия для популяризации  вида 
спорта в этом южном регионе. 
Совсем недавно в нашем Моло-
дежном тренировочном центре 
прошел турнир для команд бли-
жайшего резерва Loko Cup, сей-
час одновременно с Kuban Cup 
состоится еще одно соревнова-
ние — юношеский турнир име-
ни тренера Юрия Павлова. И по 
ходу прошлого сезона в Красно-
даре тоже было очень много бас-
кетбола разного уровня — про-
фессионального, молодежного, 
любительского. В связи с этим не 
могу не отметить большой лич-
ный вклад в популяризацию и 
развитие самой лучшей, на мой 
взгляд, игры с мячом президен-
та «Локо» Андрея Ведищева. Во 
многом благодаря его энергии и 
усилиям год назад была открыта 
наша баскетбольная академия, в 
которой созданы лучшие в стра-
не условия для занятий этим ви-
дом спорта.  

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

14 сентября, четверг, 
«Матч! Арена»
17.00. «Парма» (Пермь) — БК «Са-

мара». «Кубок Кубани». Первый 

полуфинал. Прямая трансляция

«Матч! Страна»
20.00. «Локомотив-Кубань» 

(Краснодар) — «Руна» (Москва). 

«Кубок Кубани». Второй полуфи-

нал. Прямая трансляция

ФУТБОЛ Германия обыграла Францию в первом матче после смены 
главного тренера

Бундестим оживает
Артур Нанян

С
борная Германии 
победила в первом 
м а т ч е  п о д  р у к о -
водством легендар-
ного Руди Феллера: 
бундестим одоле-
ла в товарищеской 
встрече Францию со 
счетом 2:1.

Последние дни выдались тя-
желыми для немецкой команды. 
Крупно проиграв на своем поле 
Японии (1:4), сборная стала 
объектом нещадной критики. 
Понять болельщиков можно 
было, поскольку Германия уже 
давно не радует результатами.

Неудивительно, что за пора-
жением от «самураев» пошли 
выводы. Ханс-Дитер Флик, до-
бившийся успехов с «Бавари-
ей», в сборной так себя и не про-
явил. Его отставка — вполне ло-
гичный шаг со стороны федера-
ции футбола Германии.

К противостоянию с францу-
зами немцев готовил экс-фор-
вард бундестим Руди Феллер. 
При этом вряд ли он останется 
на своем посту. Уже вовсю идут 
разговоры о грядущем назначе-
нии экс-наставника «Баварии» 
Юлиана Нагельсманна, кото-
рого с большим скандалом уво-
лили из клуба прошлой зимой. 
Впрочем, не исключены и дру-
гие варианты.

Что касается французов, то 
они потерпели первое пораже-
ние за десять матчей во всех со-
ревнованиях. «Мы не привыкли 
проигрывать. Начало было ка-
тастрофическим по агрессии и 
намерениям, что позволило со-
пернику открыть счет. У нас воз-

никали определенные трудно-
сти. Есть над чем поработать», — 
не скрывал своих эмоций глав-
ный тренер «трехцветных» Ди-
дье Дешам.

Тем временем в отбороч-
ном турнире чемпионата Евро-
пы-2024 состоялись послед-
ние сентябрьские матчи. Из ин-
тересных результатов отметим 
победу Италии над Украиной 
(2:1), которая позволила «ску-
адре адзурре» подняться на вто-
рое место в таблице. В активе у 
команды Лучано Спаллетти те 
же семь очков, что у украинцев, 

но по дополнительным показа-
телям итальянцы лучше. Лиди-
рует же в группе «С» Англия, на-
бравшая 13 баллов.

Также стоит выделить круп-
ную победу Испании над Ки-
пром (6:0). «Красная фурия» в 
двух последних встречах ква-
лификации забила аж 13 мячей. 
До киприотов «красно-желтые» 
разгромили в гостях Грузию со 
счетом 7:1. При этом команда 
Луиса де ла Фуэнте остается на 
втором месте в группе «А», от-
ставая от шотландцев на шесть 
очков, — девять против 15.  

Матч Германии с Францией получился боевым, но чуть удачливее оказались немцы.

Дмитрий Узинский вовсе не лидер «Локо» по набранным очкам, но он из тех 
важных фигур, кто «таскает рояль».

СКА дал нанести «Спартаку» слишком много бросков.

А К Ц Е Н Т

Узинский в прошлом сезоне провел 
50 официальных матчей за «Локо» 
и всегда выходил в стартовой пятерке

А К Ц Е Н Т

Немецкая сборная не побеждала 
с марта. В пяти предыдущих встречах 
были четыре поражения и одна ничья

Акинфеев 
Игорь Владимирович
Вратарь ЦСКА, экс-голкипер сборной 

России, шестикратный чемпион 

страны, обладатель Кубка УЕФА, 

бронзовый призер Евро-2008, капитан 

сборной на домашнем ЧМ-2018

ДЕЛОВОЙ ЗАВТРАК

СВОИ ВОПРОСЫ ВЫ МОЖЕТЕ ЗАДАТЬ В ЧЕТВЕРГ, 14 СЕНТЯБРЯ, С 10.00 ДО 11.00 ПО МО-

СКОВСКОМУ ВРЕМЕНИ ПО ТЕЛЕФОНУ: 8 (800) 200-09-09 (ЗВОНКИ БЕСПЛАТНЫЕ ИЗ ВСЕХ 

РЕГИОНОВ РОССИИ) ИЛИ УЖЕ СЕЙЧАС ПО ЭЛЕКТРОННОЙ ПОЧТЕ: ZAVTRAK@RG.RU

Хуже СКА начинал 
«регулярку» лишь 
15 лет назад — 
в самом первом 
сезоне КХЛ
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ОСОБОЕ МНЕНИЕ

Мотивация только в вере
Матч с Катаром был таким, каким и должен был быть. Ничья — 

справедливый результат для двух равных по силам несильных команд. 

Ничья — 1:1, хотя с таким же успехом или совсем без успеха могли 

и выиграть, и проиграть. Дыры во Вселенной ни то ни другое не сдела-

ло бы. Все равно игра представилась серенькой, мелкой, хаотично без-

думной. Из мелькающих и сменяющих друг друга на поле выделялся 

лишь исконный обитатель Княжества Монако и команды с одноимен-

ным названием Головин, обогащенный постоянной игровой практи-

кой.

И все равно сугубо товарищеский, даже не включенный ни в какие 

классификации ФИФА матч — радость, счастье, глоток свежего воздуха 

для футболистов и болельщиков. Лучше играть так, чем не играть вооб-

ще. Грустно перечислять всех не менее достойных Катара соперников, 

под любыми предлогами сумевших уклончиво избежать встречи с 

нами. Поклон катарцам, наплевавшим, несмотря на все несомненно 

оказываемое на них давление, и протянувшим безработной россий-

ской сборной руку и ногу помощи. Хвала нашим футбольным организа-

торам, отыскавшим соперника.

А если о футбольных перспективах, то будущее слеповато. И чтобы 

оно вообще не покрылось темной пеленой, просьба, скорее мольба к 

РФС: не останавливаться на достигнутом, быть столь же настойчивым в 

поисках зарубежных футбольных смельчаков спарринг-партнеров.

Из представшего перед глазами больше всего понравился тренер Кар-

пин. Задором, неравнодушием, нервозностью, выдающей глубокие 

переживания и полную самоотдачу. Как же ему неимоверно трудно 

найти из трех с небольшим сотен игроков Премьер-лиги достойных, да 

еще отобрать из них молодых на вырост, тех, что, когда придет время, 

возьмут и сразу заиграют. 49 человек в сборной — огромный задел на 

грядущие годы. Получится ли в отсутствие боевой практики игры в 

еврокубках и на уровне сборных собрать команду карпинской мечты? 

В матчах с олимпийцами Египта ее черты угадывались смутно, что со-

всем не означает, будто застой неизбежен. Ведь есть попытки, стрем-

ление. Надеюсь, у футболистов, получающих в родной стране на уров-

не нобелевских лауреатов, имеется своя мотивация. Не только денеж-

ная, меркантильная, а, не боюсь высоких слов, патриотическая. Весь 

наш спорт в санкциях и запретах, а мы не сдаемся, не сдадимся, а моти-

вацию черпаем в собственной вере. На веру санкций не наложишь.

Наверное, многих задели слова Карпина на пресс-конференции о воз-

можном отъезде россиян в зарубежные клубы: «кто может уехать, уез-

жайте». Гонит футболистов в иностранные команды? Воспринимаю это 

иначе. Намекает, что с нынешним их игровым классом в большие лиги 

и богатые клубы возьмут вряд ли. Надо расти, работать, и только тогда 

кое-что может получиться и дома, и в зарубежье.

Подготовил Николай Долгополов
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